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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

Acta número 14 de la Sesión Plenaria Presencial del día martes 3 
de septiembre de 2024

La Presidencia de los honorables Senadores: Efraín José Cepeda Sarabia, John Jairo 
Roldán Avendaño y Josué Alirio Barrera Rodríguez.

En Bogotá, D. C., a los dos (3) día del mes de 
septiembre de dos mil veinticuatro (2024) previa 
citación, se reunieron en el recinto del honorable 
Senado de la República los miembros del mismo, 
con el fin de sesionar en pleno.

I
Llamado a lista

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, indica a 
la Secretaría abrir el registro electrónico para el 
respectivo control de asistencia de los honorables 
Senadores:

Registro de asistencia
Honorables Senadores

Agudelo García Ana Paola 
Amín Saleme Fabio Raúl 
Arias Castillo Wilson Neber 
Asprilla Reyes Inti 
Avella Esquivel Aída Yolanda 
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barrera Rodríguez Josué Alirio 
Barreto Quiroga Óscar 
Bedoya Pérez Sor Berenice 
Benavides Mora Carlos Alberto
Benavides Solarte Diela Liliana
Benedetti Martelo Jorge Enrique
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette

“ESTA ACTA SOLO SERÁ DEFECTIVA, UNA VEZ APROBADA POR LA 
PLENARIA”

Cabal Molina María Fernanda 
Cabrales Baquero Enrique 
Carreño Castro José Vicente 
Castañeda Gómez Ana María 
Castellanos Serrano Jairo Alberto 
Cepeda Castro Iván 
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Chagüi Flórez Julio Elías 
Correa Jiménez Antonio José 
Daza Cotes Imelda
Daza Guevara Robert 
De La Calle Lombana Humberto 
Deluque Zuleta Alfredo Rafael 
Díaz Contreras Édgar de Jesús 
Díaz Plata Edwing Fabián 
Durán Barrera Jaime Enrique 
Echavarría Sánchez Juan Diego 
Echeverri Piedrahíta Guido 
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espinosa Oliver Karina 
Espitia Jerez Ana Carolina 
Estrada Cordero Julio César
Farelo Daza Carlos Mario 
Flórez Hernández Alex Xavier 
Flórez Porras Pedro Hernando 
Flórez Schneider Gloria Inés 
Fortich Sánchez Laura Esther 
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Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Cubillos Julián 
Gallo Maya Juan Pablo 
Garcés Rojas Juan Carlos 
García Gómez Juan Carlos
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
Gnecco Zuleta José Alfredo 
Gómez Amín Mauricio 
González Villa Carlos Julio
Guerra Hoyos Andrés Felipe 
Guevara Villabón Carlos Eduardo 
Henríquez Pinedo Honorio Miguel 
Hernández Silva Yuly Esmeralda 
Holguín Moreno Paola Andrea 
Hurtado Sánchez Norma 
Jaimes Cruz Sandra Yaneth
Jiménez López Carlos Abraham 
Lemos Uribe Juan Felipe 
Lobo Chinchilla Dídier 
Lozano Correa Angélica Lisbeth 
Luna Sánchez David Andrés
Merheg Marún Juan Sammy
Moreno Hurtado Gustavo Adolfo 
Motoa Solarte Carlos Fernando 
Name Cardozo José David 
Name Vásquez Iván Leónidas 
Padilla Villarraga Andrea 
Peralta Epieyu Martha Isabel 
Pérez Giraldo Claudia María 
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pineda García Marcos Daniel
Pinto Hernández Miguel Ángel 
Pizarro Rodríguez María José 
Pulido Hernández Jonathan Ferney 
Quilcué Vivas Aída Marina 
Quintero Cardona Esteban 
Quiroga Carrillo Jael 
Ramírez Lobo Silva Sandra 
Restrepo Correa Ómar de Jesús 
Riascos Riascos Paulino 
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena 
Roldán Avendaño John Jairo
Silva Idrobo Ferney
Tamayo Tamayo Soledad
Torres Victoria Pablo Catatumbo 
Uribe Turbay Miguel 
Valencia Laserna Paloma Susana 
Vega Pérez Alejandro Alberto 
Virgüez Piraquive Manuel Antonio 
Zabaraín Guevara Antonio Luis 
Zuleta López Isabel Cristina 

Dejan de asistir con excusa los honorables 
Senadores:

Barreto Castillo Miguel Ángel
Besaile Fayad John Moisés 
García Turbay Lidio Arturo 
López Obregón Clara Eugenia 
Marín Lozano José Alfredo
Meisel Vergara Carlos Manuel 
Rozo Zambrano Yenny Esperanza 
Trujillo González Carlos Andrés
03.IX.2024

 H.S. MIGUEL ANGEL BARRETO CASTILLO

Cr 7 No 8 – 68. Mezz Norte Oficina 2.

Bogotá D.C., 3 de septiembre de 2024 

Señor Doctor 
GREGORIO ELJACH PACHECO 
SECRETARIO GENERAL  
SENADO DE LA REPÚBLICA  

Referencia: Excusa Sesión Plenaria del martes 3 de septiembre de 2024 

Respetado Señor Secretario General: 

Me permito presentar excusa por la inasistencia a la sesión plenaria del Senado de la República del 
día martes 3 de septiembre del año en curso, la cual se debe a la necesidad de someterme a una 
rehabilitación de la operación de rodilla, efecto para el cual anexo copia de la incapacidad respectiva. 

Agradezco los  buenos oficios en este particular. 

Cordialmente,  

MIGUEL ANGEL BARRETO CASTILLO 
Senador de la República 

 
 

JOHN MOISES BESAILE FAYAD 
Senador de la Republica 

 

AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA 

Carrera 7ª No 8- 68 Edificio Nuevo del Congreso oficina 
319 -320 

Teléfonos 3824122 -3824123- 3824124 
utljohnmoisesbesaile@gmail.com 

 
Bogotá 11 de septiembre de 2024  
 
 
 
Doctor 
GREGORIO ELJACH PACHECO 
Secretario general Senado de la república.  
 
 
 

ASUNTO: RADICACION DE EXCUSA A INASISTENCIA DE SESION PLENARIA.  
 
Reciban un cordial saludo,  
 
 
Por medio de la presente y por instrucciones del Senador John Moises Besaile Fayad y 
conforme al artículo 90 de la ley 5ta de 1992 relativo al numeral 1, me permito allegar a su 
despacho la excusa a la inasistencia a la sesión de la plenaria de los días 3 y 4 de septiembre de 
2024 ya que debido a un malestar de salud se encontraba incapacitado.  
 
Adjunto incapacidad médica.  
 
Agradezco la atención prestada.  
 
 
Cordialmente,  
 

 
 
 
LASHMY MARTINEZ CAMARGO  
Asesora UTL 
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Piedecuesta-Santander, 03 de septiembre de 2024 

 
 
 

 
Doctor 
GREGORIO ELJACH 
Secretario General 
Senado de la República 

 
 

 
Ref. Excusa de inasistencia  

 
Estimado Doctor Eljach, 

 
Por medio de la presente, me permito presentar excusa por no asistir a la sesión de la 
Plenaria del Senado que fue convocada para el día de hoy, 03 de septiembre del año 
en curso, en razón a las protestas que se están presentando a nivel nacional por parte 
del sector transportador y que en la ciudad de Bucaramanga tienen afectada la 
movilidad debido a los bloqueos de las vías principales, una de las cuales es la vía 
Girón - Lebrija, que es la que conduce al aeropuerto Palonegro, por lo que me ha sido 
imposible llegar al mismo. 

 
En virtud de lo anterior, no puedo llegar a la sesión del día de hoy. Agradezco su valiosa 
atención y  comprensión, asimismo, estaré atento para asistir a las siguientes 
convocatorias que cite la Plenaria. 

 
 
 
Cordialmente, 

 
 
 
 
 
 
 
JOSÉ ALFREDO MARÍN LOZANO 
Senador de la República 

  
CARLOS MEISEL VERGARA  

SENADOR DE LA REPÚBLICA  
  

Doctor  
Gregorio Eljach. 
Secretario general. 
Senado de la República.  

  
  
Cordial saludo  

   
   
Muy comedidamente me permito presentar excusa por inasistencia a la 
sesión plenaria desarrollada el día 3 de septiembre 2024, dado que me 
encontraba en un compromiso de indole familiar programado con 
anterioridad. 

  
  
Cordialmente,  

 
___________________ 
Carlos Meisel Vergara.  
Senador de la Republica.   

Bogotá, 03 de septiembre de 2024 

Honorable, 

EFRAIN CEPEDA SARABIA 
Presidente 
Senado de la República  
Ciudad  

Asunto. Excusa por inasistencia – sesión Plenaria del Senado del 03 de septiembre de 2024 

De manera comedida, solicito a usted en calidad de presidente del Senado de la República, tramitar 
la presente excusa ante mi inasistencia a la sesión plenaria del Senado convocada el día 03 de 
septiembre de 2024. Lo anterior, debido a un quebranto de salud presentado, como consta en la 
incapacidad médica adjunta. 

Agradezco su atención y deferencia. 

Atentamente, 

YENNY ROZO ZAMBRANO 
Senadora de la República 
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Dr. Julián Durán R. 

Cirugía Plástica Estética y Reconstructiva

(+57) 312 707 19 71

corpodoro.info@gmail.com

Calle 106 Nº 58 - 27

Centro Empresarial Sorello Pi, consultorio 509

Bogotá, Colombia.

FECHA DE GENERACIÓN 02/09/2024

NOMBRE : Yenny Esperanza Rozo Zambrano 

CEDULA DE CIUDADANIA: 35394596

AÑOS: 39 años

A QUIEN INTERESE

Certifico que la paciente en mención se presentó el día 02 de septiembre, asiste
a consulta por presentar un cuadro de Gastroenterocolitis 

Se da incapacidad por 2 días a partir de la fecha.

JULIÁN EDUARDO DURÁN RODRÍGUEZ

Médico Cirujano Plástico, Estético y Reconstructivo
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio. 

Siendo las 3:24 p. m., la Presidencia manifiesta: 
Ábrase la sesión y concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Josué Alirio Barrera Rodríguez.

Palabras del honorable Senador Josué Alirio 
Barrera Rodríguez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Josué Alirio 
Barrera Rodríguez:

Gracias Presidente, este es un llamado al 
Gobierno nacional, al Ministro Luis Carlos Reyes, 
de verdad que nos preocupa muchísimo lo que está 
pasando con las empresas siderúrgicas en Colombia 
especialmente en Boyacá, muchas familias hoy 
están en riesgo de quedarse sin empleo, más de 28 
mil familias que hoy dependen de estas empresas 
y que están yéndose prácticamente a la quiebra 
por la importación de aceros de China, de Rusia, 
nos preocupa como hay interés de fortalecer 
las empresas extranjeras, pero las empresas 
colombianas prácticamente que se hacen a un lado, 
yo sí quiero que analicen este tema de parte del 
gobierno y miremos que la prioridad son nuestras 
familias colombianas, boyacenses en este caso, 
especialmente las que trabajan en estas siderúrgicas 
que hoy claman, porque el gobierno de una vez por 
todas firme el decreto de prohibición de ingreso o 
de importación de hierro de Rusia y de China que 
está acabando con la empresa colombiana.

Nos solidarizamos con estas familias, no solo 
con el departamento Boyacá sino con Colombia, 
necesitamos que las empresas colombianas crezcan, 
se fortalezcan y que sigan generando empleo para 
los colombianos, honorables Senadores con todo 
respeto hoy les pido el apoyo para que ayudemos 
a hacer presión yo sé que hay Senadores del 
departamento Boyacá los que estimo mucho y 
que han hecho un trabajo excelente también en 
pro de todas estas familias y, hoy más que nunca 
estamos unidos sin importar los colores políticos, 
sin importar las diferencias que tengamos, afuera 
hoy nos unimos por el clamor de estas personas 
que solamente piden el derecho al trabajo, muchas 
gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Sor Berenice Bedoya Pérez.

Palabras de la honorable Senadora Sor Berenice 
Bedoya Pérez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Sor Berenice 
Bedoya Pérez, quien deja una constancia:

Gracias Presidente, hoy 3 de septiembre 
me permito dejar constancia en este honorable 
recinto de la Plenaria para que conmemorar el Día 
Internacional de la Mujer Indígena que se celebra 
el 5 de septiembre una fecha de vital importancia 
para nuestra Nación; este día no solo se celebra 
a las mujeres indígenas, sino que nos invita a 

reflexionar sobre la preservación de nuestra cultura 
y tradiciones ancestrales, alimentos que constituyen 
el alma de Colombia. Las mujeres de nuestro país 
pertenecientes a comunidades como las Wayuu, 
Arahuacas, Emberá, Kankuanas, Pastos, Nasa y 
muchas otras son guardianes de conocimientos 
ancestrales y tradiciones que han sido transmitidos 
de generación en generación, ellas desempeñan un 
rol esencial en la preservación de nuestra identidad 
cultural y en nuestro deber como Nación garantizar 
sus voces, que sus voces no sean ignoradas, ni sus 
derechos vulnerados.

Hago un llamado al Gobierno nacional para que 
fortalezcan sus compromisos con las comunidades 
indígenas asegurando que sus derechos sean 
respetados y sus tradiciones preservadas, no 
podemos permitir que la modernización y el 
desarrollo se conviertan en sinónimo de olvido 
y deterioro de nuestra identidad ancestral. Es 
imprescindible que se continúe apoyando el trabajo 
social que realizan las mujeres indígenas en sus 
comunidades y territorios, ellas no solo merecen 
estar en sus territorios, sino que también son 
pilares fundamentales en la construcción de una 
sociedad más justa y equitativa, su labor merece 
reconocimiento y respaldo continuo.

Finalmente, quiero expresar mi más profundo 
reconocimiento a los departamentos de Arauca y 
la Guajira a donde pude estar de cerca y vi y ver el 
trabajo de estas lideresas y de cómo trabajan por 
sus pueblos indígenas, su dedicación y valentía 
son un ejemplo para toda la Nación, que esta 
constancia sea un recordatorio y un compromiso 
que tenemos con nuestras raíces y con nuestras 
mujeres indígenas y con el futuro de Colombia, 
Muchas gracias Presidente.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Édgar de Jesús Contreras Díaz.

Palabras del honorable Senador Édgar de Jesús 
Contreras Díaz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Édgar de Jesús 
Contreras Díaz:

Gracias señor Presidente, con motivo de las palabras 
des obligantes que tuvo el señor Presidente para con las 
mujeres periodistas queremos dejar una constancia en 
esta Plenaria.

Colombia ha alcanzado importantes logros 
en la promoción de la igualdad de género y en el 
empoderamiento de las mujeres, aunque sigue 
existiendo una brecha amplia por cerrar, para 
lograrlo hemos tenido que ratificar todos los tratados 
internacionales vigentes sobre Derechos Humanos y 
derechos de las mujeres y liderar desde el Congreso 
la expedición de leyes para promover la igualdad de 
género y garantizar los derechos de esas mujeres.

Esta carrera por la defensa de las mujeres creando 
todo un ordenamiento jurídico de protección integral 
no puede ser desconocido de tajo por quien ostenta 
la primera dignidad del Estado el señor Presidente 
Gustavo Petro Urrego al utilizar expresiones 
denigrantes y agresivas contra ellas. El Presidente 
Gustavo Petro al referirse a las mujeres que ejercen el 
periodismo como muñecas de la mafia como lo hiciera 
recientemente, atenta de manera directa contra las 
mujeres y deslegitima el trabajo periodístico que ellas 
efectúan en contravía de lo que la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos ha establecido, al manifestar 
que los que los estados deben asegurar un ambiente 
favorable de liberación pública previniendo todo tipo 
de violencia contra la prensa y absteniéndose de activar 
riesgos contra quien ejercen la libertad de expresión.

Expresamos en nombre del Partido Cambio 
Radical nuestra más enérgica protesta en contra de las 
bochornosas expresiones misóginas emitidas por el 
señor Presidente de la República y dejamos constancia 
de la necesidad de redoblar los esfuerzos institucionales 
en materia de defensa de los derechos de las mujeres 
y la libertad de prensa en Colombia, muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Gustavo Adolfo Moreno Hurtado. 

Palabras del honorable Senador Gustavo Adolfo 
Moreno Hurtado.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Gustavo Adolfo 
Moreno Hurtado:

Muchas gracias Presidente, quiero dejar una 
constancia que nos debe alarmar a todos queridos 
Senadores y los colombianos que nos están escuchando 
a esta hora, el día viernes Javier Acosta se aplicó la 
eutanasia porque adquirió una bacteria, un parásito en 
una piscina de un centro vacacional de nuestro país 
y, querido Presidente hace unos días discutíamos el 
proyecto de ley para hacerle una prueba microbiológica 
a las piscinas y a los jacuzzi de este país, hace unos 
días en esta Plenaria del Senado hablábamos en cómo 

podríamos salvarle la vida a muchos colombianos que 
habían perdido la vida de haber ido a una piscina, de 
haber ido a un jacuzzi y que hoy no se le hace una 
prueba microbiológica a la calidad del agua, de que 
hoy podemos ver en un centro vacacional en una 
piscina privada o pública de este país, quizás la piscina 
transparente pero no sabemos si está contaminada de 
parásitos, si está contaminada de bacterias.

Y, aquí un Senador se atravesaba este proyecto 
de ley y aquí hacía lobby Cotelco para que no le no 
le hiciéramos las pruebas microbiológicas a la agua 
contaminada de las piscinas en Colombia y, yo quiero 
decirle Presidente a nombre de la familia de Javier 
Acosta que se aplicó la eutanasia, de que aquí no 
pueden primar los intereses privados y el lobby de 
algunas empresas y que un Senador le haga el favor 
a algunas empresas privadas de este país y, yo le pido 
querido Presidente que le demos celeridad.

Me contactaba con la familia Javier Acosta de la 
necesidad de sacar este proyecto de ley, la familia y 
la mamá de Estefanía una niña de 10 años que fue un 
centro vacacional se metió a una piscina y murió a 
causa de un parásito, acá lo que le queremos decirle 
a los colombianos y a las colombianas es que este 
proyecto fue radicado en el mes de febrero, para que 
miremos la calidad del agua de la que se están bañando 
sus hijos, sus familiares y, veía denuncias cuando subía 
un video este proyecto de ley, personas que perdieron 
un ojo, personas que perdieron un oído, que llegaron 
con miles de enfermedades infección que adquirieron 
en una piscina.

Por Javier Acosta que murió el día viernes que se 
sometió a la eutanasia porque no soportaba el dolor 
en su cuerpo le pido a este Senado de la República 
Senadoras y Senadoras que saquemos adelante el 
proyecto de la Ley Estefanía (cortan sonido), para que 
un colombiano nunca más vuelva a sufrir, vuelva a 
morir víctima de adquirir un parásito o una bacteria en 
un centro recreacional, en una piscina, en un jacuzzi 
porque usted se sube un ascensor sabe cuándo fue la 
fecha que le hicieron el último mantenimiento a la de 
ese ascensor, pero cuando usted se mete a una piscina 
o un jacuzzi no sabe cuándo fue la última fecha de la 
última prueba microbiológica y a la calidad del agua de 
esa piscina o de ese jacuzzi, por Javier Acosta (cortan 
sonido).

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Edwing Fabián Díaz Plata.

Palabras del honorable Senador Edwing Fabián 
Díaz Plata

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Edwing Fabián Díaz 
Plata:

Gracias Presidente, en este momento en nuestro 
país se está llevando a cabo un paro nacional de 
transportadores, un paro que ha sido en su mayoría y 
hay que reconocerlo pacífico, se han dado las garantías 
y esto se da debido al incremento en el precio del 
diésel no podemos nosotros en estos momentos entrar 
a desconocer a estigmatizar a quienes han salido a las 
calles, no podemos cometer los mismos errores que se 
han cometido en gobiernos pasados que quienes salían 
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a las calles a manifestarse eran perseguidos, asesinados, 
estigmatizados, no podemos cometer ese error y, eso es 
lo que nos lleva a nosotros a esta reflexión y es que 
como vemos a quienes criticaban en gobiernos pasados 
las manifestaciones de decir yo no paro yo produzco, 
en estos momentos apoyando un paro o también por 
su parte a quienes apoyaban y apoyamos también las 
manifestaciones en su momento en el Gobierno Duque 
del paro nacional, decir hoy en día y estigmatizar a 
quienes marchan ¡no! O a quienes paran ¡No! ese no es 
el camino; el camino es y debe ser el diálogo, debe ser 
la concertación, debe ser buscar los caminos que nos 
permitan avanzar.

No podemos nosotros decir que las manifestaciones 
de quienes salen hoy a las calles son ilegítimas, no 
son legítimas, los transportadores hoy en día salen a 
las calles y están protestando bajo una consigna que 
tiene todo el peso argumentativo y es que si se sube el 
diésel no solamente los transportadores sino el costo 
de la vida va a incrementarse, el costo del transporte, 
de los alimentos, de los bienes y servicios, es algo 
elemental. La invitación y el llamado que hacemos es 
tanto al Gobierno nacional como a los transportadores 
a sentarse y buscar soluciones, por supuesto las razones 
fiscales que se están dando son válidas, son un billón 
de pesos mensuales lo que nos termina costando a 
nosotros los subsidios al diésel, han sido 56 billones ya 
en la deuda que se tiene con respecto a esos subsidios, 
también curioso quienes hablaban y criticaban los 
subsidios hoy en día los apoyan, pero en este sentido 
(cortan sonido).

Gracias Presidente, en este sentido se tiene una 
razón en el sentir de, el incremento en el costo de 
vida que tendría el incremento en el diésel, sumado 
por supuesto al incremento de los peajes, es por eso 
que hacemos ese llamado al diálogo, a la concertación 
y a buscar caminos de solución que nos permitan 
avanzar como país en un acuerdo Nacional sobre lo 
fundamental, sobre lo que nos une y no lo que nos 
separa, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Jairo Alberto Castellanos Serrano.

Palabras del honorable Senador Jairo Alberto 
Castellanos Serrano.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Jairo Alberto 
Castellanos Serrano:

Quien le da lectura a la siguiente constancia.
Qué pena Presidente, muchísimas gracias es la 

segunda vez que utilizo este atril, la primera vez para 
defender a los periodistas y deportistas del país y esta 
segunda oportunidad para defender a los campesinos 
de Colombia, en especial los del oriente colombiano, 
cerca de 10.000 familias están votando sus cosechas, 
los cultivadores de cebolla o cañera, en el Catatumbo 
cerca de 9.000 familias hoy la están pasando bastante 
mal y el Ministerio de Agricultura, la Polfa, el Ica se 
habían comprometido en no dejar ingresar la cebolla 
que viene de Perú y que pone en aprietos la producción 
de la provincia de Ocaña, yo creo que en este gobierno 
del progresismo no le podemos dar la espalda a nuestros 
campesinos en especial a los de la provincia de Ocaña.

Igualmente, con los productores de leche, hoy le 
están comprando a nuestros lecheros el litro a 1.500 
pesos, pero en los supermercados la bolsa de leche 
no baja de 7.000, yo creo sinceramente que una cosa 
es el discurso y otra cosa son las actuaciones que en 
el ejecutivo están pasando; entendemos que nuestra 
ministra está recién llegada a esta cartera, pero 
necesitamos acciones reales para proteger al campo 
colombiano.

Y, el fin de semana estuvimos en Santander y 
comprendimos las dificultades que están pasando 
nuestros campesinos en el páramo, los famosos para 
meros cerca de 9.500 familias las pretendemos sacar a 
gorrasos gente que ha vivido y convivido con el páramo 
durante décadas, entendemos la importancia del agua 
pero no es sacándolos a gorrasos, no es expulsándolos 
del páramo para llevarlos a los cordones de miseria a 
las grandes ciudades aguantar hambre, es de verdad 
incluyéndolos en el negocio del agua dándoles una 
oportunidad de vida digna, los campesinos nos dieron 
una demostración de grandeza en la pandemia y fue 
por ellos que la humanidad no pasó mayores afujías, 
yo creo que este gobierno no puede darle la espalda al 
campo colombiano y todo lo contrario y tienen que ser 
coherente con el discurso de campaña.

Presidente quiero también hacer hoy un llamado al 
Comisionado de Paz y al Gobierno nacional. Quiero 
hacerle un llamado al Comisionado de Paz y al Gobierno 
general para que se sienten a dialogar nuevamente con 
el ELN, los territorios somos los que estamos sufriendo 
esta inclemente guerra y quiero llamar la atención de 
que el Presidente y el Comisionado de Paz volteen a 
mirar Arauca, aquí se levantan las voces por Palestina, 
por Ucrania, por Venezuela, Arauca llevan cerca de 
800 muertos y queda aquí a una hora en avión, eso 
también es Colombia y también merece ser visto con 
buenos ojos, con los ojos de la paz, con los ojos de la 
reconciliación, Muchas gracias señor Presidente.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Andrés Felipe Guerra Hoyos.

Palabras del honorable Senador Andrés Felipe 
Guerra Hoyos.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Andrés Felipe 
Guerra Hoyos:

Presidente muy buenas tardes a usted, estamos 
en un paro del diésel el Ministro Ricardo Bonilla 
el 18 de julio en el Decreto número 763 de ajuste 
del precio del diésel le dijo esto al país Presidente 
escúchelo…

RUEDA VIDEO
El Decreto número 763 con el cual se ajusta 

el precio del diésel para grandes consumidores, 
grandes consumidores, significa todos aquellos que 
tienen una operación logística especial y consumen 
más de 20.000 galones mensuales, eso aplica para 
empresas de petróleo, mineras, cementeras y otros 
grandes consumidores. No, aplica en las bombas de 
gasolina, ni los distribuidores minoristas.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Andrés Felipe Guerra Hoyos:

No aplica en la bomba de gasolina, ni en los 
consumidores minoristas, ahora hablan desde lo 
técnico, hablan de estabilización de la gasolina, de 
la viabilidad fiscal de la Nación, de la estabilidad 
macroeconómica, pero en campaña si jugaban con 
la ilusión de los colombianos al afirmar que si 
en el Congreso de la República no existiera tanta 
corrupción y si no existiera tanta burocracia en los 
gobiernos no había necesidad de aumentar el precio 
del combustible. 

Qué bueno que hoy no todo valga en las campañas 
para elegirse Presidentes y que entendieran que hoy 
dos años después que el Gobierno de Gustavo Petro 
maneja el país, le han mentido nuevamente, gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Lorena Beatriz Ríos Cuéllar.

Palabras de la honorable Senadora Lorena Beatriz 
Ríos Cuéllar.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Lorena Beatriz 
Ríos Cuéllar:

Quien deja unas constancias.
Gracias señor Presidente, esta es una es un 

comunicado desde la Comisión Legal de la Mujer y, es 
un comunicado en el cual estamos muy preocupados 
y preocupadas por la manera en que se ha tratado a la 
mujer en especial a la mujer periodista en los últimos 
días por parte de las distintas autoridades del Gobierno 
nacional, por eso como Comisión Legal de la Mujer y mi 
calidad de Presidenta de la Comisión hemos expresado 
nuestra profunda solidaridad y también preocupación 
y solidaridad con las periodistas colombianas, frente a 
los datos de la ONU, sobre las periodistas colombianas 
tenemos que en un 85% han sufrido acoso y violencia en 
el ejercicio de su profesión, por eso somos conscientes 
que debemos velar como mujeres Congresistas en los 
derechos total de las mujeres y promover un trato digno 
y respetuoso que se dé en cualquiera de los escenarios 
señor Presidente.

Por eso hacemos un llamado al Gobierno nacional 
y también a todos los colombianos que se sumen a este 
esfuerzo de protección de los derechos y promover el 
respeto y trato digno de las mujeres, las periodistas y 
todas las mujeres en cualquiera de los escenarios y, 
también que nos sumemos a un esfuerzo de crear un 
ambiente seguro y respetuoso para todas las mujeres. 
En el caso puntual las periodistas colombianas son 
pioneras, son valientes, son comprometidas con la 
verdad, no son ninguna muñeca de la mafia, son 
profesionales que merecen nuestro total apoyo y 
respeto, no más violencia y más respeto para las 
mujeres en el país, gracias señor Presidente.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Paulino Riascos Riascos.

Palabras del honorable Senador Paulino Riascos 
Riascos.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Paulino Riascos 
Riascos: 

Quien da lectura a una constancia. 
Buenas tardes compañeros, compañeras, quiero 

extenderle un saludo muy especial a nuestro canciller 
hermano Luis Gilberto que nos visita en esta tarde, 
igual a todos los funcionarios del gobierno que nos 
visitan.

Honorables Senadores en nuestro territorio es 
importante resaltar la República independiente de 
Gama que fue un estado soberano en 1.816 durante 
la época de la independencia de Carbonell, quien 
se puso al mando al dominio español y buscó 
establecer una República autónoma en la región y 
aunque tuvo una breve existencia su establecimiento 
marcó un hito importante en la lucha y el espíritu 
independentista de Colombia.

Segundo momento la República independiente 
del pacífico una efímera República que se estableció 
en 1.826 en la región del Pacífico colombiano 
específicamente en la provincia de Cali, Popayán y 
Pasto que en ese momento pertenecía al departamento 
del Cauca y de la Gran Colombia, este movimiento 
fue liderado nada menos por el General José María 
Obando y el General José Hilario López quienes 
se opusieron al centralismo del gobierno de la gran 
Colombia y buscaban establecer un estado Federal, 
porque hago esta presentación pequeña, hemos 
tomado la decisión un grupo de parlamentarios de 
presentar la iniciativa del Acto Legislativo número 
221 de Cámara 2024 pero esto ha generado un trato 
despectivo para las pretensiones de la creación de un 

nuevo departamento del Pacífico, que es ese lindo 
pedacito azul que miramos allí, un departamento 
que no es nuevo, en mi infancia escuché hombres 
y mujeres del Pacífico hablando de la necesidad de 
crear un nuevo departamento por la situación en que 
nos han tratado históricamente; este departamento 
contempla la costa nariñense, la costa caucana 
y el municipio de Buenaventura, el artículo 297 
constitucional permite al Estado redistribuir el 
territorio así como nace nuevo municipio puede 
salir o nacer un nuevo departamento o nuevos 
departamentos.

Quiero contarle a los Senadores de la República 
que es una propuesta de hombres y mujeres del 
Pacífico que vemos la necesidad de crear este 
departamento para facilitar las cosas a los hombres 
y mujeres habitantes de esta región así como 
pueden nacer nuevas propuestas, pero lo único que 
queremos es, en estos días me decía un Congresista 
es que se están uniendo los más pobres y son esos 
los motivos que nos llevan a que hoy busquemos 
una independencia, quiero poner en contexto a este 
Congreso de la República (cortan sonido).

Gracias, quiero poner en contexto a este 
Congreso de la República que nosotros vamos a 
hacer la defensa de la creación del departamento del 
Pacífico, quien no mire pertinente la iniciativa que 
nos trate con respeto, si no logramos el departamento 
del Pacífico crearemos la República independiente 
del Pacífico que incluso es más viable, buena tarde.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández.
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Palabras del honorable Senador Jonathan Ferney 
Pulido Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jonathan Ferney 
Pulido Hernández:

Gracias, por favor para que no me cuenten el 
tiempo todavía, muy bien gracias Presidente, aquí 
justo aquí a un metro de distancia donde yo me 
encuentro estaba el Exsenador Gustavo Petro con 
sus compañeros hipócritas, haciendo sonar cacerolas 
mientras gritaban viva el paro nacional y sus curules 
tenían unos letreros que decían no a la Reforma 
Tributaria, ustedes saben lo que publicaba Wilson 
Arias, decía lo siguiente: encarecer el precio de la 
gasolina y de la ACPM es encarecer los alimentos, 
además de quebrar a los y las campesinas en medio 
de la peor crisis, la Reforma Tributaria es más 
hambre, es una canallada que debe llamarnos a la 
protesta.

Qué decía David Racero, una de las peores medidas 
de la Reforma tributaria es que pretende subir el IVA 
de la gasolina del 5 al 19 esto incrementará el costo 
del transporte y con ello el costo de las mercancías 
esta es una Reforma Tributaria para empobrecer a la 
gente, caerá más la economía.

Gustavo Bolívar decía se viene el paro camionero, 
el gobierno habla de bajar en la ACPM más le vale 
que ponga la gasolina 5,000 o nos vamos a la calle a 
reclamar lo justo.

Gustavo Petro siendo Senador desde aquí desde 
al ladito donde yo estoy decía, no saquen el carro 
permitan que los trabajadores vayan al paro, cierren 
el comercio, saquen su bicicleta, su guitarra, su voz, 
si es trabajador sin permiso vaya al paro, hoy es el 
día de las multitudes. María José Pizarro decía el 
gobierno está muy lejos de la realidad colombiana 
gravar con IVA a la canasta familiar es un error muy 
delicado y eso fue lo que hicieron en la Reforma 
Tributaria del 2022, el que hoy es Ministro del 
Interior se colocaba una camiseta diciendo tienen 
huevo no a la Reforma Tributaria, sabe qué prometían 
en campaña vehículos más modernos, pero hoy en 
la Reforma Tributaria que van a radicar dicen que 
los vehículos híbridos el impuesto de pasar del 5 al 
19, prometían el combustible más barato y hoy la 
gasolina está al doble y en la ACPM empezaron a 
subirlo, prometían peajes más baratos pero ya llevan 
dos alzas.

Gustavo Petro hace poco el 20 de enero del año 
pasado dijo: defendemos no subirle a peajes y el 
diésel para defender la canasta alimenticia de la 
gente más pobre, bueno pues definitivamente esta 
gente cambió de opinión y hoy están haciendo todo 
lo contrario algunos dirán venga Jota Pe pero usted 
también marchaba en contra de las otras Reformas 
Tributarias y sigo manteniendo esa posición de 
marchar en contra de las Reformas Tributarias, aquí 
las diferencias entre ellos y Jota Pe es que yo no 
cambio mis principios por un partido político o por 
una llegada al poder, la diferencia es que mientras 
yo mantengo denunciando el derroche, ellos están 

aplaudiendo el derroche que ha llegado a aumentar 
el gasto de funcionamiento en más de 100 billones 
de pesos, mientras yo denuncio el nepotismo ellos 
meten al tío, a la abuela, a la hermana, al primo 
(cortan sonido).

Mientras yo estoy denunciando la corrupción vea 
que los aliados de ellos los que hicieron campaña 
con ellos hoy salen públicamente a reconocer 
que son unos ladrones, que son unos corruptos, 
mientras yo rechazo y voto negativamente las 
Reformas Tributarias ellos las promueven, las 
aplauden, las aprueban sin importar que esto 
afecte económicamente al pueblo, lastimosamente 
este gobierno se ha decidido por más Reformas 
Tributarias y, eso que decían si se acaba la corrupción 
no se necesitan tributarias, ¿usted sabe por qué 
siguen necesitando tributarias? porque no lograron 
acabar la corrupción, porque una vez conocieron la 
corrupción les quedó gustando, hoy es difícil pedirle 
a Gustavo Petro que dé más resultados, claro a él no 
se le puede pedir más porque no puede dar más y 
ustedes saben ¿por qué? Porque es imposible pedirle 
al inepto que piense, al incapaz que ejecute y al 
charlatán que no mienta, Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Esteban Quintero Cardona.

Palabra del honorable Senador Esteban Quintero 
Cardona.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Esteban Quintero Cardona:

Presidente muchas gracias, otro ejemplo más 
del populismo de este gobierno, educación y lucha 
contra el hambre, capítulo Antioquia, nuestro 
gobernador Andrés Julián Rendón Cardona ha 
destinado la totalidad del impuesto vehicular, el 
tributo departamental más importante este año 
320.000 millones de pesos para derrotar el hambre, 
los siguientes años superarán los 400.000 millones 
de pesos, la extensión de la jornada escolar de 
niños y jóvenes para que aprendan inglés, robótica, 
Inteligencia artificial o practiquen algún deporte 
en un horario complementario al rutinario, este 
año ese programa estará en 20% de los municipios 
del departamento de Antioquia donde tiene la 
certificación la gobernación, todo cupo de deuda, 
todo el cupo de deuda para los 3 años restantes casi 
2 billones de pesos se destinarán a la infraestructura 
educativa, más de 4.000 sedes que están caídas y 
deterioradas. La inversión departamental proyectada 
en educación superior es de 800.000 millones en el 
cuatreño, 8 meses de ejecución supera el 60%.

Ahora bien vámonos para la Nación para nuestro 
país Colombia cuyo Presidente es el populista 
Gustavo Petro, se prometieron a construir 56 
universidades, óigase bien 56 universidades y solo 
han hecho cuatro ampliaciones, pese al aumento 
del presupuesto a la educación de un 12.5% de 79.2 
billones en el 2025 pasaron el 2024, 70.4 pasaron 
a 79.2 billones en el 2025, se prometieron 500.000 
cupos para matrícula cero y hoy llevan a 2024 
después de 2 años y un mes solo 64.950 cupos ni 
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siquiera cumplirán la meta para el 2024 que era de 
150.000 cupos de los 500.000 les hacen falta 435.50 
cupos y se atreve la bancada del Pacto Histórico en 
Cámara de Representantes a hundirnos el proyecto de 
ley que pretendía aumentar los cupos escolares con 
ayuda de la universidad privada.

Un país con el 25, 27% de los jóvenes que no 
estudian ni trabajan tiene un desempleo juvenil en 
el 17.7%, más de 24.000 niños y niñas menores de 
5 años hoy están en desnutrición aguda, Presidente 
en Antioquia hay dificultades, pero tenemos un 
gobernador juicioso que en 8 meses de su gestión ha 
cumplido lo que usted ni se asoma en dos años y un 
mes de la gestión como Presidente de la República, 
yo lo invito a que cumpla sus promesas, a que ejecute 
(cortan sonido).

Y, que se deje de revanchas con un pueblo como el 
antioqueño, que a propósito necesita que se terminen 
las vías 4G y el túnel de, el Toyo por 650,000 millones 
que usted debería poner para generarle mayor 
competitividad no solo a Antioquia sino a Colombia, 
mayores oportunidades de educación para esos niños 
que le podrían quedar y esos jóvenes a una distancia 
menor a las ciudades principales.

Presidente creeríamos nosotros que usted en vez 
de estar ejecutando el Gobierno del cambio como 
lo prometió, hoy es una absoluta vergüenza, actúe 
Presidente y encargase de cumplir con las propuestas 
populistas que usted y su partido están acostumbrados 
hacer.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Fernando Motoa Solarte. 

Palabras del honorable Senador Carlos Fernando 
Motoa Solarte.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Fernando 
Motoa Solarte:

Presidente muchas gracias, me permito dejar una 
constancia a nombre del Partido Cambio Radical 
a propósito del aumento del diésel en el país, en 
campaña prometieron reducir los costos de los 
peajes y de los combustibles, pero una vez ganaron 
las elecciones, teniendo el poder han hecho todo lo 
contrario, han aumentado los peajes y han aumentado 
también el valor de la gasolina y del diésel, han 
incumplido lo que prometieron en campaña. Pero 
además han convertido a los transportadores en un 
oficio de alto riesgo, porque si tenemos en cuenta la 
inseguridad y el rezago en materia de infraestructura 
son los transportadores los que están llevando la 
peor parte del gobierno que improvisa, que no tiene 
rigor del Gobierno populista del Presidente Gustavo 
Petro; por eso entendemos la angustia que sienten los 
transportadores y sus familias y el Partido Cambio 
Radical por supuesto se solidariza con ellos.

Están dejando sin opciones a un sector que en 
el presente año está pagando un incremento de los 
peajes de más del 15%, al que se suma hoy el galón 
de la ACPM por encima de los 16,000 pesos por no 
mencionar que ellos depende muchas otras cadenas 
de valor que terminarían por trasladar esas subidas 
de precio al consumidor final, los esfuerzos que ha 

hecho el Banco de la República, los esfuerzos que ha 
hecho el propio gobierno con el aumento del diésel 
van a sentirse frustración, porque por supuesto va 
aumentar el costo de los peajes, perdón el costo del 
transporte de pasajeros, de mercancías y también va 
a aumentar el costo de los productos de la canasta 
familiar; en ese sentido no es justo que mientras el 
Presidente Petro y el Ministro Bonilla le piden a los 
colombianos ajustarse cinturón porque vienen estos 
incrementos además de una segunda de Reforma 
Tributaria ellos no contemplan medidas como recortar 
el monto del presupuesto general de la Nación para 
la vigencia 2025 o como mínimo su congelamiento, 
siguen creando burocracia, siguen despilfarrando 
los recursos públicos, siguen en una baja ejecución 
(cortan sonido).

Siguen en baja ejecución mucha entidad de 
Gobierno nacional, por lo tanto, como Senador le 
pido a las Comisiones Económicas en la Cámara y 
en el Senado que hagan un análisis más exhaustivo 
de cuestiones como el monto que incluirá el próximo 
presupuesto general, seguido de la conveniencia de 
aprobar otra tributaria que una coyuntura como el 
actual genera un retroceso en una posible reactivación 
económica, Muchas gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Julio González Villa.

Palabras del honorable Senador Carlos Julio 
González Villa.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Carlos Julio 
González Villa:

Quien da lectura a la siguiente constancia y una 
proposición.

Señor Presidente, honorables Senadores mientras 
que el país se debate en las incertidumbres y la 
desesperanza en relación con el aumento del precio 
de la ACPM y la crisis social que a la que estamos 
asistiendo y con la que se está complicando los 
escenarios del desarrollo de nuestra Nación en esto 
que son los ámbitos sociales, seguimos insistiendo 
en unos temas que tienen que ver con la realidad de 
nuestra Nación y nuestros territorios.

Por un lado insistir señor Presidente sobre 
la profunda preocupación que tenemos desde el 
departamento del Huila con la de la inseguridad y 
de las razones de enorme preocupación, angustia y 
miedo que está viviendo nuestra población incluso 
con las alertas tempranas que ha emitido la defensoría 
del pueblo en relación con lo que está sucediendo con 
los grupos al margen de la ley, lo que está sucediendo 
en el Huila y en el sur del país es muy preocupante y 
exige del gobierno acción pasar del diagnóstico a los 
resultados y pasar de la preocupación a la realización 
de acciones integrales y conjuntas para mejorar la 
seguridad.

Dos, señor Presidente usted me pidió que presentara 
una proposición sobre otro de los temas que afecta 
a los colombianos, el cáncer y solicito mediante 
proposición que el Senado de la República declare el 
presente año legislativo como el año de lucha contra 
el cáncer en el país, segunda causa de muerte en el 
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mundo, segunda causa de muerte en el país, debemos 
decir que 138.000 personas diagnosticadas pero lo 
más grave en el último año medido 458.854 personas 
ingresaron al diagnóstico de cáncer prevalente con 
algún tipo de cáncer invasivo, 33.100 colombianos 
fallecieron de cáncer también en el último año y eso 
nos obliga a organizar y hacer estratégicos en una 
lucha que debemos dar sin cuartel con una enfermedad 
que tiene elementos de detección temprana que es 
previsible en algunos casos y que puede ser trabajada 
de manera humana. 

Por eso le solicitamos al Senado de la República 
instar al Gobierno nacional sobre la evaluación y 
el diagnóstico Nacional del cáncer, las debilidades 
y fortalezas del sistema de salud, la prioridad en 
materia de salud pública desarrollar políticas dirigidas 
al control y a la verdadera atención y tratamiento, 
la detección temprana por supuesto la promoción 
del autodiagnóstico, la educación preventiva, la 
incentivación de estrategias para la oncología regional 
y la presencia del capital humano con oncólogos y 
desarrollo tecnológico en región, así como también la 
infraestructura hospitalaria, la tecnología disponible, 
los tratamientos oportunos y la humanización que 
incluye el tratamiento digno compasivo, el apoyo 
psicológico (Cortan sonido).

A los pacientes y a sus familias, estamos hablando 
de trato digno, compasivo, por eso al declarar este 
año como el año legislativo de lucha contra el cáncer 
enviamos un mensaje claro del compromiso que 
tiene este senado con la salud de los colombianos 
y una estrategia de salud pública que en estos 10 
puntos aquí le estamos proponiendo al Senado de la 
República y al Gobierno nacional, queda presentada 
la proposición y espero que los honorables Senadores 
y Senadoras nos acompañen en esta inicia que salva 
vidas y que tiene que ver con el sufrimiento y el dolor 
de miles de colombianos, Muchas gracias.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

Muchas gracias a usted honorable Senador, 
señor Secretario antes de continuar con el orden 
del día quiero pedirle a la Plenaria del Senado que 
hagamos un minuto de silencio por el fallecimiento 
de Excandidato Presidencial y Exsenador de la 
República Rodolfo Hernández, un minuto de 
silencio.

Siendo las 4:10 p. m., la Presidencia decreta un 
minuto de silencio por el fallecimiento del Exsenador 
Rodolfo Hernández Suárez.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

Muchas gracias, quiero también antes de 
continuar con el orden del día hacer el anuncio 
de que en el día de ayer llegar los recursos para 
el funcionamiento del Senado de la República; de 
manera que, de manera que ya se le situaron los 
recursos a la imprenta para que podamos publicar 
proyectos, hoy, hoy se debe estar firmando el 
contrato, nos están ayudando algunas otras personas 
externas para que se firme y poder publicar más de 
160 proyectos de ley que tenemos represado.

De manera que cuando hablábamos de la parálisis 
parcial del Congreso pues ahí está representada, 
se salva pues el Noticiero del Senado, el Canal 
Congreso, los tiquetes aéreos también les tocó la 
campana a última hora, porque no hubiera habido 
tiquetes para esta semana, para la contratación 
del personal porque todas las dependencias están 
trabajando casi que solos y con las uñas de manera 
que desde hoy comienza a reactivarse o salimos de 
la semi parálisis que tenemos, señor Secretario dar 
lectura al orden del día.

Por Secretaría se informe que se ha constituido el 
quorum decisorio y da lectura al orden del día para 
la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 
PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA

Para la sesión Plenaria presencial del día martes 
3 de septiembre de 2024

Hora: 3:00. p. m.
I

Llamado a lista
II

Himno Nacional de la República de Colombia
III

Anuncio de proyectos
IV

Citación a los señores Ministros del Despacho 
y Altos Funcionarios del Estado
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Cítese al Ministro de Relaciones Exteriores, 
doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia y al director 
de La Agencia Nacional de Defensa Jurídica del 

Estado, doctor César Palomino Cortés
* * * 

PROPOSICIÓN NÚMERO 32
En mi condición de Senador de la República 

de Colombia y en virtud de lo establecido en los 
artículos 233 y 249 de la Ley 50 de 1992.

SOLICITO
Citar a Debate de Control Político en la Plenaria 

del Senado de la República al señor Ministro de 
Relaciones Exteriores doctor Luis Gilberto Murillo 
Urrutia y al director de la Agencia Nacional de 
Defensa Jurídica del Estado doctor César Palomino 
Cortés, para que en sesión que fije la Mesa Directiva 
para tal efecto, se den las explicaciones relativas a la 
licitación de los pasaportes para el año 2023 y 2024, 
los contratos y/o convenios suscritos con ocasión a 
estas y los pleitos judiciales en curso.

A. CONTEXTO GENERAL DEL DEBATE 
Y LÍNEA DEL TIEMPO

1. LICITACIÓN NÚMERO 001 DE 2023.
24 de mayo de 2023:
El Secretario General del Ministerio de Relaciones 

Exteriores, como representante delegado del Fondo 
Rotatorio, ordena la apertura de la Licitación Pública 
número 001 de 2023, con el objetivo de contratar el 
suministro y servicios relacionados con pasaportes y 
etiquetas de visa colombiana.

5 de septiembre de 2023:
Mediante Resolución número 7076, el Ministro 

de Relaciones Exteriores reasume la función 
delegada en el Secretario General para dirigir el 
proceso contractual de la Licitación Pública LP-
001-2023.

13 y 14 de septiembre de 2023:
El Ministro de Relaciones Exteriores emite las 

Resoluciones números 7485 y 7540, declarando 
desierto el proceso de licitación LP-001-2023 y 
resolviendo un recurso de reposición interpuesto por 
la UT PASAPORTES 2023.

2. CONTRATO NÚMERO 356 DE 2023 
CON LA UT DOCUMENTOS DE VIAJE 2024

14 de septiembre de 2023:
Ante la declaratoria desierta, el Ministro de 

Relaciones Exteriores emite la Resolución número 
7541 de 2023, declarando el estado de urgencia 
manifiesta por 12 meses para asegurar el suministro 
de pasaportes y etiquetas de visa.

2 de octubre de 2023:
En el marco de la urgencia manifiesta, el Ministro 

de Relaciones Exteriores suscribe el Contrato 
número 356 de 2023 con la UT Documentos de Viaje 
2024 para el suministro de pasaportes y etiquetas de 
visa, por un valor de $198.894.259.597.

3. LICITACIÓN PÚBLICA NÚMERO 003 
DE 2023

5 de octubre de 2023:
El Ministro de Relaciones Exteriores, mediante 

Resolución número 8074, reasume la función 
delegada y la dirección del proceso contractual de la 
nueva Licitación Pública LP003-2023, con el mismo 
objetivo del contrato anterior.

4 de enero de 2024:
El Embajador Extraordinario y Plenipotenciario, 

encargado de las funciones de Ministro de Relaciones 
Exteriores, reasume la función de ordenar el trámite 
de los Certificados de Disponibilidad Presupuestal 
para la Licitación Pública LP-003-2023.

22 de febrero de 2024:
Mediante Resolución número 1344, el ministro 

encargado delega nuevamente en el Secretario 
General la dirección de la Licitación Pública 12-
003-2023, suspendiendo el proceso para revisar 550 
observaciones al proyecto de pliego de condiciones 
presentadas por 19 interesados, en línea con los 
principios de transparencia.

B. CUESTIONARIO
MINISTERIO DE RELACIONES 

EXTERIORES
SÍRVASE INDICAR RESPECTO A LA 

LICITACIÓN NÚMERO 001 DE 2023:
¿Cuáles fueron las razones jurídicas, económicas 

y técnicas para declarar desierta la Licitación número 
001 de 2023?

¿Qué análisis realizó el Ministerio respecto a 
los riesgos jurídicos derivados de la declaratoria de 
desierta de la Licitación número 001 de 2023?

¿Qué investigaciones ha adelantado la Cancillería 
frente a las irregularidades que envolvieron el proceso 
de Licitación número 001 de 2023?

¿Qué procesos judiciales han iniciado en contra 
del Ministerio por declarar desierta la Licitación 
Pública número 001 de 2023?

En caso de que se tengan procesos judiciales, 
por favor indicar el estado y todas las actuaciones 
adelantadas por el ministerio dentro del o los procesos.

Si existen procesos judiciales ¿cuál es la estrategia 
de defensa de la entidad y por favor explicar uno a 
uno los argumentos?

2. SÍRVASE INDICAR RESPECTO A LA 
LICITACIÓN NÚMERO 003 DE 2023:

¿Cuál es el estado actual del proceso?
Si el proceso está suspendido:
Indicar las circunstancias de hecho y de derecho 

para tomar esa decisión.
Respecto a los hechos que dieron lugar a la 

suspensión por favor indicar si se han superado o no 
y cuáles han sido las estrategias de la entidad para 
avanzar con la licitación de los pasaportes.

¿Cuál es el paso a seguir?
¿Para qué fecha tiene previsto el ministerio la 

adjudicación del contrato?
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3. SÍRVASE INDICAR SOBRE EL 
CONTRATO NÚMERO 356 DE 2023 CON LA 
UT DOCUMENTOS DE VIAJE 2024:

¿Cuál fue la justificación para la celebración 
de este contrato, la modalidad de selección y los 
fundamentos de hecho y derecho?

¿Se celebró el contrato en el marco de una 
urgencia manifiesta?

En caso afirmativo, por favor indicar si la 
Contraloría General de la República realizó el control 
del que trata la Ley 8’00 de 1993 y el resultado de 
dicho análisis. 

¿Se tiene prevista una prórroga para dicho 
contrato, por cuánto tiempo?

¿Se tiene previsto realizar una adición, por cuánto 
dinero? 

¿Cuál es el nivel de ejecución física y financiera 
del contrato?

¿Se han presentado incumplimientos parciales 
del contratista?

NUEVO MODELO DE CONTRATACIÓN:
El ministro ha anunciado que se recurrirá a 

un gobierno Extranjero para la impresión de los 
pasaportes en el marco de la suscripción de una 
alianza estratégica.

A. Sobre el nuevo modelo:
¿Cuál es la justificación específica del Ministerio 

de Relaciones Exteriores para adoptar un nuevo 
modelo de contratación para la impresión de 
documentos como pasaportes involucrando una 
figura mixta con un “aliado estratégico” público o 
privado?

¿Qué medidas o disposiciones se están 
tomando para garantizar que el nuevo modelo 
de contratación cumpla con el régimen jurídico 
aplicable, especialmente en lo que respecta a los 
límites establecidos para la subcontratación según el 
artículo 2° de la ley de contratación?

¿Cuál es la naturaleza y el alcance de las 
“alianzas estratégicas” mencionadas por el ministro, 
especialmente en términos de subcontratación oculta 
y cumplimiento de los principios de la contratación 
estatal, incluida la libre competencia?

¿Qué medidas de control y supervisión tiene 
previstas el ministerio para asegurar que las 
“alianzas estratégicas” con el sector privado y 
público internacional se utilicen de manera efectiva 
y para alcanzar los fines esenciales del Estado?

¿Cuáles son los beneficios potenciales y los 
riesgos identificados por el Ministerio en la 
estatalización de un servicio público como la 
expedición de pasaportes bajo este nuevo modelo de 
contratación?

¿Se ha considerado la posibilidad de que un aliado 
público extranjero pueda dotar de imparcialidad 
y experticia al proceso de contratación? En caso 
afirmativo

¿qué medidas se están tomando para asegurar que 
estos beneficios se aprovechen de manera efectiva?

AGENCIA NACIONAL DE DEFENSA 
JURÍDICA DEL ESTADO

¿Cuál ha sido el papel de la Agencia Nacional 
como garante de los intereses del Estado en el marco 
de la Licitación número 01 de 2023 del Ministerio 
de Relaciones Exteriores?

¿Cuál es la estrategia jurídica para la defensa de 
los intereses del país en el marco de este proceso de 
licitación declarado desierto? 

¿Dentro de las posibles decisiones judiciales se 
ha contemplado la posibilidad de que se ordene la 
adjudicación de la licitación y la posterior ejecución 
por parte de alguno de los oferentes que participaron 
del proceso?

Respecto a la Licitación número 003 de 2023 de 
la Cancillería:

¿Qué acciones ha’ desplegado la Agencia para 
evitar la materialización de un daño antijurídico?

Atentamente,
Nicolás Echeverry Alvarán
20. VIII. 2024

V
Objeciones del señor Presidente de la 

República, a Proyectos Aprobados por el 
Congreso

* * * 
CON INFORME DE COMISIÓN

1. Proyecto de Ley número 140 de 2023 
Senado, 100 de 2022 Cámara, por medio de la 
cual se institucionaliza el día sin IVA como política 
de estado para proteger el poder adquisitivo de los 
hogares y estimular la economía Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

Comisión Accidental: Honorable Senador Miguel 
Uribe Turbay.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 1173 de 2024.

VI
Lectura de Ponencias y Consideración de 

Proyectos
En Segundo Debate

1. Proyecto de Ley número 59 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establecen los 
lineamientos de política pública para el desarrollo, 
uso e implementación de inteligencia artificial y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: honorable Senador 
Gustavo Adolfo Moreno Hurtado.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1000 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1354 de 2023 -198 de 
2024
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Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 233 de 2024.

Autores: Honorable Senador. Juan Diego 
Echavarría Sánchez y Juan Carlos Garcés Rojas.

* * *
2. Proyecto de Ley número 163 de 2023 

Senado, por medio del cual se busca garantizar el 
reconocimiento y pago de la pensión especial de 
vejez por ocupaciones alto riesgo para la salud y se 
dictan otras disposiciones.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores. Ómar de Jesús Restrepo Correa y 
Martha Isabel Peralta Epieyú (coordinadores) y 
Wilson Neber Arias Castillo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1350 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1605 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 781 de 2024.

Autores:  Honorables Senadores. Ómar de Jesús 
Restrepo Correa, Robert Daza Guevara, Julián 
Gallo Cubillos, Sandra Ramírez Lobo Silva, Fabián 
Díaz Plata, Pablo Catatumbo Torres Victoria, 
Imelda Daza Cotes, Martha Isabel Peralta Epieyú y 
Carlos Alberto Benavides Mora.

Honorables Representantes. Germán José Gómez 
López, Carlos Alberto Carreño, Luis Alberto Albán, 
Jairo Reinaldo Cala, Pedro Baracutao y siguen 
firmas ilegibles.

* * *
3. Proyecto de Ley número 162 de 2023 

Senado, por medio del cual se crean medidas 
de sensibilización, visibilización, prevención, 
protección, atención frente a la salud mental y la 
violencia del entorno digital en los niños, niñas y 
adolescentes, se modifican y adicionan los artículos 
3º, 30, 31 de la Ley 1616 de 2013 y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora. Nadia Blel Scaff.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1351 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1746 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 859 de 2024.

Autores: Honorables Senadores. Liliana Esther 
Bitar Castilla, Óscar Mauricio Giraldo Hernández, 
José Alfredo Marón Lozano, Marcos Daniel Pineda 
García, Efraín José Cepeda Sarabia, Óscar Barreto 
Quiroga y Mauricio Gómez Amín. 

Honorables Representantes. Ingrid Marlen 
Sogamoso Alfonso, José Jaime Uscátegui Pastrana, 
Luis Miguel López Aristizábal, Andrés Felipe 
Jiménez Vargas, Juliana Aray Franco, Luis David 
Suárez Chadid, Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón 
Julio Roberto Salazar Perdomo; Alfredo Ape Cuello 

Baute, Libardo Cruz Casado, Nicolás Barguil 
Cubillos, Ángela María Vergara González y Juan 
Daniel Peñuela Calvache.

* * *
4. Proyecto de Ley número 74 de 2023 

Senado, por la cual se garantiza el pluralismo 
informativo y se prohíben las cláusulas de 
exclusividad en el mercado de pauta publicitaria de 
la televisión abierta.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora Sandra Yaneth Jaimes Cruz.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1004 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1417 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 441 de 2024.

Autores: Honorables Senadores. Sandra Yaneth 
Jaimes Cruz, Julio Alberto Elías Vidal, Robert Daza 
Guevara, John Jairo Roldán Avendaño, Alex Xavier 
Flórez Hernández y Clara Eugenia López Obregón.

* * *
5. Proyecto de Ley número 225 de 2024 

Senado, por medio de la cual se modifica y 
establece un agravante al artículo 296 de la Ley 599 
de 2000, código penal colombiano y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Jonathan Ferney Pulido Hernández.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 111 de 2024.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 463 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 647 de 2024.

Autor:  Honorable Senador: Jonathan Ferney 
Pulido Hernández.

* * *
6. Proyecto de Ley número 154 de 2023 Senado, 

por la cual se adoptan medidas para contribuir al 
bienestar del sector cafetero, se incentiva el consumo 
interno, se autoriza la creación del programa de 
donación Quiero los Cafeteros, se declara el café como 
bebida nacional y se crea el piso mínimo de protección 
social.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores. Miguel Uribe Turbay y Ciro Alejandro 
Ramírez Cortés.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1315 de 2023. Ponencia 
para primer debate publicada en la Gaceta del Congreso 
número 1558 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1779 de 2023.

Autores: Honorables Senadores. Paloma Susana 
Valencia Laserna, Alejandro Carlos Chacón Camargo, 
Paola Andrea Holguín Moreno, Enrique Cabrales 

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=13-3-2024&num=233
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=6-6-2024&num=781
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=13-6-2024&num=859
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-4-2024&num=441
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=22-5-2024&num=647
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=13-12-2023&num=1779
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Baquero, Angélica Lozano [Correa, Fabián Díaz 
Plata, Gustavo Moreno Hurtado, Carlos Guevara 
Villabón, Ana Paola Agudelo García, Manuel 
Virgüez Piraquive, Jonathan Ferney Pulido 
Hernández, Antonio José Correa Jiménez, Claudia 
Pérez Giraldo y Laura Esther Fortich Sánchez.

Honorable Representante. Christian Munir 
Garcés Aljure, Yenica Sugein Acosta Infante, Óscar 
Darío Pérez, Juan Fernando Espinal Ramírez 
y Holmes Echeverría de la Rosa y José Jaime 
Uscátegui Pastrana.

* * *
7. Proyecto de Ley número 228 de 2024 

Senado, por el cual la Nación se asocia, exalta y 
rinde homenaje a las gentes del municipio de Suratá 
departamento de Santander, por su aporte heroico a 
la libertad y a la democracia de los colombianos.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora. Gloria Inés Flórez Schneider. 

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 133 de 2024.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 501 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 806 de 2024.

Autora: Honorable Senadora: Isabel Cristina 
Zuleta López.

* * *
8. Proyecto de Ley número 10 de 2023 

Senado, por la cual se crea la Agencia Nacional de 
Seguridad Digital y se fijan algunas competencias 
específicas.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores. David Luna Sánchez, Alfredo Deluque 
Zuleta, Óscar Barrero Quiroga y Paloma Susana 
Valencia Laserna. 

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 901 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1076 - 1096 de 2023.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1586 de 2023.

Autores: Honorables Senadores. David Luna 
Sánchez y Ana María Castañeda Gómez.

Honorable Representante. Ingrid Marlen 
Sogamoso Alonso.

* * *
9. Proyecto de Ley número 23 de 2023 

Senado, por la cual se crea la política pública 
de acceso al cine colombiano y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Senador 
Robert Daza Guevara. 

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 949 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 430 de 2024.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 800 de 2024.

Autor:  Honorable Senador. Edwin Fabián Díaz 
Plata.

* * *
10. Proyecto de Ley número 84 de 2023 

Senado, por la cual se modifica y adiciona la Ley 
5ª de 1992, se crea la Comisión Legal para la 
Protección Integral de la Infancia y Adolescencia 
del Congreso de la República de Colombia y se 
dictan otras disposiciones

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. David Luna Sánchez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1066 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1584 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1129 de 2024.

Autoras: Honorables Senadores. Beatriz Lorena 
Ríos Cuéllar, Esteban Quintero Cardona, Karina 
Espinosa Oliver, Paola Andrea Holguín Moreno y 
Soledad Tamayo Tamayo.

Honorables Representantes. Erika Sánchez 
Pinto, Julián Peinado Ramírez, Jezmi Lizeth 
Barraza Arraut, Juan Diego Muñoz Cabrera, 
Wilmer Castellanos Hernández, Alexander Guarín 
Silva, Delcy Isaza Buenaventura, Norman David 
Bañol Álvarez, José Jaime Uscátegui, Hugo Alfonso 
Archila Suárez, Irma Luz Herrera Rodríguez y 
Mónica Karina Bocanegra Pantoja.

* * *
11. Proyecto de Ley número 184 de 2023 

Senado, por medio de la cual se modifica el artículo 
855 del Estatuto Tributario y demás normas 
relacionadas con l devolución y/o compensación 
por saldos a favor originados en las declaraciones 
o actos administrativos del impuesto sobre la renta 
y complementarios y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Senador 
Efraín José Cepeda Sarabia. 

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1440 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1659 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 535 de 2024.

Autores: Honorables Senadores. Efraín José 
Cepeda Sarabia, Nicolás Albeiro Echeverri Alvarán, 
Germán Alcides Blanco Álvarez, Marcos Daniel 
Pineda García, Liliana Benavides Solarte, Óscar 
Barreto Quiroga, Juan Carlos García Gómez, 
Soledad Tamayo Tamayo, Nadia Blel Scaff, Liliana 
Esther Bitar Castilla y Óscar Mauricio Giraldo 
Hernández.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=7-6-2024&num=806
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=16-11-2023&num=1586
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=7-6-2024&num=800
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=8-8-2024&num=1129
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=8-5-2024&num=535
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Honorables Representantes. Ángela María 
Vergara González, Juan Daniel Peñuela Calvache, 
Andrés Guillermo Montes Celedón, Fernando 
Daniel Niño Mendoza, Juliana Aray Franco, 
Wadith Alberto Manzur Inbett, Luis Miguel López 
Aristizábal, Nicolás Barguil Cubillos, Armando 
Zabaraín D’arce, Alfredo Ape Cuello Baute, Libardo 
Cruz Casado, Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón.

* * *
12. Proyecto de Ley número 15 de 2023 

Senado, por la cual se establecen lineamientos para 
la formulación de la política pública de protección 
a la fauna silvestre en las vías terrestres del país; 
se establecen disposiciones relacionadas con la 
construcción de infraestructura para la preservación 
de la vida animal, se crea el registro nacional de 
animales atropellados en vías colombianas y se 
dictan otras disposiciones” o “Ley de política 
pública de protección a la fauna silvestre en las vías 
terrestres del país.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora Ana María Castañeda Gómez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 946 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1006 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1054 de 2024.

Autora:  Honorable Senadora: Laura Esther 
Fortich Sánchez.

* * *
13. Proyecto de Ley número 166 de 2023 

Senado, por la cual se autoriza al Banco de la 
República para emitir en el territorio colombiano 
una especie monetaria de curso legal con fines 
conmemorativos o numismáticos para los veteranos 
de la fuerza pública.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Iván Leónidas Name Vásquez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1370 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 200 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 663 de 2024.

Autores:  Honorables Senadores. Guido 
Echeverry Piedrahíta y Jairo Alberto Castellanos 
Serrano.

* * *
14. Proyecto de Ley número 40 de 2023 

Senado, por medio de la cual se regulan los 
servicios de cuidado para animales de compañía, 
se protegen los derechos de los usuarios y se dictan 
otras disposiciones. Ley Kiara.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadoras. Andrea Padilla Villarraga y Yenny Rozo 
Zambrano.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 952 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1370 de 2023. 

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 435 de 2024

Autora:  Honorable Senadora. Andrea Padilla 
Villarraga.

* * *
15. Proyecto de Ley número 147 de 2023 

Senado, por medio de la cual se modifican algunas 
disposiciones de la Ley 1861 de 2017, se incentiva 
la graduación como bachilleres y el acceso a la 
educación terciaria de quienes presten Servicio 
Militar Obligatoria durante 18 meses y se dictan 
otras disposiciones.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores. Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, 
Óscar Mauricio Giraldo Hernández y Lidio Arturo 
García Turbay.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1312 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1740 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 317 de 2024.

Autores: Honorable Senador. Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán

Honorable Representante. Andrés Felipe 
Jiménez Vargas.

* * *
16. Proyecto de Ley número 158 de 2023 

Senado, por medio de la cual se establece el marco 
normativo de las escuelas normales superiores como 
Instituciones de educación inicial, básica, media y 
superior y se establecen otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora. Soledad Tamayo Tamayo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1322 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1641 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 573 de 2024.

Autores: Honorables Senadores. Soledad 
Tamayo Tamayo, Juan Carlos García Gómez, Nadia 
Georgette Blel Scaff, Juan Carlos García Gómez, 
José Alfredo Marín Lozano, Beatriz Lorena Ríos 
Cuéllar, Esteban Quintero Cardona, Laura Esther 
Fortich Sánchez, Pedro Flórez Porras, Liliana 
Esther Bitar Castilla, Gustavo Moreno Hurtado, 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán y Efraín José 
Cepeda Sarabia.

Honorable Representante. Juan Daniel Peñuela 
Calvache.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=29-7-2024&num=1054
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=27-5-2024&num=663
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-4-2024&num=435
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=22-3-2024&num=317
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-5-2024&num=573
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17. Proyecto de Ley número 93 de 2023 
Senado, por medio del cual se regula la prestación 
de los servicios aéreos en Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Alex Xavier Flórez Hernández.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1068 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1460 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 244 de 2024.

Autor: Honorable Senador Alex Xavier Flórez 
Hernández.

* * *
18. Proyecto de Ley número 219 de 2024 

Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas de protección al usuario en los procesos 
de reconexión de servicios de telefonía voip, móvil y 
fija, internet y televisión” -reconexión gratuita ya”

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Julio Alberto Elías Vidal.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 101 de 2024.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 230 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 435 de 2024.

Autor: Honorable Senador: Julio Alberto Elías 
Vidal.

* * *
19. Proyecto de Ley número 175 de 2023 

Senado, por medio del cual se establecen las 
condiciones para fortalecer la permanencia 
estudiantil en las instituciones de educación 
superior pública y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Alex Xavier Flórez Hernández.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1413 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1659 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 732 de 2024.

Autor:  Honorable Senador. Alex Xavier Flórez 
Hernández.

* * *
20. Proyecto de Ley número 189 de 2023 

Senado, por medio del cual se aprueba el acuerdo 
sobre medidas del estado rector del puerto destinadas 
a prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal, no 
declarada y no reglamentada, adoptado en Roma, el 
22 de noviembre de 2009.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Nicolás Albeiro Echeverry Alvarado.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1572 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 185 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 305 de 2024.

Autores: Ministro de Relaciones Exteriores, 
doctor Álvaro Leyva Duran, Ministra de Agricultura 
y Desarrollo Rural, doctora Jennifer Mojica Flórez.

* * *
21. Proyecto de Ley número 97 de 2023 

Senado, por medio de la cual se modifica la Ley 610 
de 2000 y se dictan otras disposiciones en materia 
de responsabilidad fiscal.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora. María Fernanda Cabal Molina.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1116 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1353 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 441 de 2024.

Autor:  Honorable Senador: Enrique Cabrales 
Baquero.

* * *
22. Proyecto de Ley número 201 de 2023 

Senado, por medio de la cual se establece y garantiza 
el derecho al olvido oncológico en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Wilson Neber Arias Castillo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1648 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 236 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1011 de 2024.

Autor: Honorable Senador: Pedro Hernando 
Flórez Porras.

* * *
23. Proyecto de Ley número 167 de 2023 

Senado, por medio de la cual se establecen medidas 
sobre los derechos de los usuarios del transporte 
aéreo y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora. Ana María Castañeda Gómez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1406 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 653 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1055 de 2024.

Autores:  Honorables Senadores: Jorge Enrique 
Benedetti Martelo, Esteban Quintero Cardona, Ana 
María Castañeda Gómez y Carlos Julio González 
Villa.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-3-2024&num=244
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-4-2024&num=435
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=31-5-2024&num=732
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=21-3-2024&num=305
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-4-2024&num=441
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-7-2024&num=1011
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=29-7-2024&num=1055
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Honorables Representantes: Daniel Carvalho 
Mejía, Lina María Garrido Martín, Sandra Milena 
Ramírez Caviedes, Jaime Rodríguez Contreras, 
Óscar Rodrigo Campo Hurtado, Jairo Humberto 
Cristo Correa.

* * *
24. Proyecto de Ley número 76 de 2023 

Senado, por medio del cual se promueve y reconoce el 
pensamiento social, crítico y la practica humanista, 
como base fundamental para la educación para la 
paz con justicia social en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Robert Daza Guevara. 

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1005 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 167 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1058 de 2024.

Autores: Honorables Senadores: Robert Daza 
Guevara, Jael Quiroga Carrillo, Aída Marina 
Quilcué Vivas y Gloria Inés Flórez Schneider.

* * *
25. Proyecto de Ley número 17 de 2023 

Senado, por la cual se establece el reconocimiento 
del tiempo doble en número de semanas cotizadas 
ante el sistema general de pensiones al personal 
médico y demás trabajadores de la salud o de apoyo 
a esta que realizaron la prestación personal de 
servicios en la atención y mitigación de los efectos 
derivados de la pandemia Covid-19 entre el 7 de 
marzo de 2020 y el 6 de marzo de 2021 y que al 
momento de cumplir con el requisito de ley de la 
edad, no cuenten con el número mínimo de semanas 
cotizadas y que el número de semanas faltantes 
sea igual o inferior de 50 semanas “Ley heroínas y 
héroes de bata blanca.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores. Beatriz Lorena Ríos Cuéllar 
(coordinadora), Miguel Ángel Pinto Hernández y 
Ómar Jesús Restrepo Correa.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 948 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 084 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1059 de 2024.

Autora:  Honorable Senadora: Laura Esther 
Fortich Sánchez 

* * *
26. Proyecto de Ley número 141 de 2023 

Senado, por la cual se reglamenta el ejercicio de 
la profesión de fisioterapia, se dictan normas en 
materia de ética profesional, se crean los tribunales 
de ética y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senadora. Sandra Ramírez Lobo Silva.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1254 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 712 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1059 de 2024.

Autores: Honorables Senadores: Sandra Ramírez 
Lobo Silva, Imelda Daza Cotes, Julián Gallo 
Cubillos, Ómar Jesús Restrepo Correa y Pablo 
Catatumbo Torres Victoria

* * *
27. Proyecto de Ley número 200 de 2023 

Senado, mediante la cual se reglamenta la actividad 
del controlador de tránsito aéreo de naturaleza civil 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Pedro Hernando Flórez Porras.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1648 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 371 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1096 de 2024.

Autor:  Honorable Senador: Pedro Hernando 
Flórez Porras.

* * *
28. Proyecto de Ley número 231 de 2023 

Senado, por medio de la cual se adiciona la Ley 
1209 de 2008 y se dictan otras disposiciones - Ley 
Estefanía Villamizar González”

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores. Ferney Silva Idrobo (coordinador), 
Wilson Neber Arias Castillo, Sor Berenice Bedoya 
Pérez y Beatriz Lorena Ríos Cuéllar. 

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 133 de 2024.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 360 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 811 de 2024.

Autor: Honorable Senador: Gustavo Moreno 
Hurtado.

* * *
29. Proyecto de Ley número 112 de 2023 

Senado, por la cual se impulsa el turismo en 
Colombia, se implementan mecanismos para 
promover el sector y se dictan otras disposiciones”- 
Colombia potencia mundial del turismo.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Julio Alberto Elías Vidal.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1145 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1457 de 2023.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1095 de 2024.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=30-7-2024&num=1058
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=30-7-2024&num=1059
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=30-7-2024&num=1059
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http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=11-6-2024&num=811
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Autores:  Honorables Senadores: Julio Alberto 
Elías Vidal, Pedro Hernando Flórez Porras, Alex 
Xavier Flórez Hernández, Sandra Yaneth Jaimes 
Cruz y Guido Echeverri Piedrahíta. 

* * *
30. Proyecto de Ley número 130 de 

2023 Senado, por medio de la cual se crea la 
armonización de la inteligencia artificial con el 
derecho al trabajo de las personas.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador Honorio Miguel Henríquez Pinedo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1228 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1757 de 2023

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 828 de 2024.

Autores: Honorables Senadores Esteban 
Quintero Cardona, Andrés Guerra Hoyos, Honorio 
Miguel Henríquez Pinedo y Josué Alirio Barrera 
Rodríguez.

Honorables Representantes. Yulieth Andrea 
Sánchez Carreño, Eduard Alexis Triana Rincón y 
Juan Felipe Corzo Álvarez.

* * *
31. Proyecto de Ley número 249 de 2024 

Senado, por la cual se reconoce al territorio 
de armero y al Volcán Nevado del Ruíz como 
patrimonio cultural de la Nación y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador Guido Echeverry Piedrahíta.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 198 de 2024.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 472 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1097 de 2024.

Autoras:  Honorables Senadores Guido 
Echeverry Piedrahíta y Miguel Ángel Barreto 
Castillo.

Honorables Representantes Olga Beatriz 
González Correa, Carlos Edwar Osorio 
Aguiar, Haiver Rincón Gutiérrez, Delcy Isaza 
Buenaventura, Juan Sebastián Gómez Gonzales, 
Wilder Iberson Escobar Ortiz, Juana Carolina 
Londoño Jaramillo y José Alejandro Martínez 
Sánchez.

* * *
32. Proyecto de Ley número 255 de 2024 

Senado, por la cual se establecen lineamientos 
de uso de inteligencia artificial para mejorar la 
eficiencia en disminución de siniestros viales y sus 
costos, automatizando los procesos de análisis y 
control de riesgos de siniestralidad vial en tiempo 
real con IA.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Guido Echeverry Piedrahíta.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 236 de 2024.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 472 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1097 de 2024.

Autoras:  Honorable Senador. Guido Echeverry 
Piedrahíta.

Honorable Representante. Hernando González.
* * *

33. Proyecto de Ley número 176 de 
2023 Senado, por la cual se crea el registro e 
identificación de usuarios finales de tarjetas SIM 
y E-SIM o la tecnología que remplacen y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable 
Senador. Gustavo Adolfo Moreno Hurtado.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1413 de 2023.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 328 de 2024

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1175 de 2024.

Autor:  Honorable Senador Ariel Ávila Martínez.
VII

Lo que Propongan los honorables Senadores
VIII

Negocios Sustanciados por la Presidencia
EL Presidente,

EFRAIN JOSÉ CEPEDA SARABIA.
El Primer Vicepresidente,

JOHN JAIRO ROLDÁN AVENDAÑO.
El Segundo Vicepresidente,

JOSUÉ ALIRIO BARRERA RODRÍGUEZ.
Secretario General,

GREGORIO ELJACH PACHECO.
La Presidencia somete a consideración de 

la Plenaria el orden del día leído y, cerrada su 
discusión, está le imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

II
Himno Nacional de la República de 

Colombia
En cumplimiento de la Proposición número 

120 A, presentada por el honorable Senador 
Germán Alcides Blanco Álvarez y otros honorables 
Senadores, se procede a reproducir / entonar el 
Himno Nacional de la República de Colombia.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=12-6-2024&num=828
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=5-8-2024&num=1097
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=5-8-2024&num=1097
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III
Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo número 01 de 
2003, por Secretaría se anuncian los proyectos que 
se discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Siguiente punto del orden del día señor 
Presidente, anuncio de proyectos, los siguientes son 
los proyectos que se anuncian para ser debatidos y 
votados en la próxima sesión Plenaria.

Con informe de objeciones
• Proyecto de Ley número 140 de 2023 

Senado, 100 de 2022 Cámara, por medio de la 
cual se institucionaliza el día sin IVA como política 
de estado para proteger el poder adquisitivo de los 
hogares y estimular la economía Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

Para segundo debate 
• Proyecto de Ley número 10 de 2023 

Senado, por la cual se crea la Agencia Nacional de 
Seguridad Digital y se fijan algunas competencias 
específicas.

• Proyecto de Ley número 15 de 2023 
Senado, por la cual se establecen lineamientos para 
la formulación de la política pública de protección 
a la fauna silvestre en las vías terrestres del país; 
se establecen disposiciones relacionadas con la 
construcción de infraestructura para la preservación 
de la vida animal, se crea el registro nacional de 
animales atropellados en vías colombianas y se 
dictan otras disposiciones” o “Ley de política 
pública de protección a la fauna silvestre en las vías 
terrestres del país”

• Proyecto de Ley número 17 de 2023 
Senado, por la cual se establece el reconocimiento 
del tiempo doble en número de semanas cotizadas 
ante el sistema general de pensiones al personal 
médico y demás trabajadores de la salud o de apoyo 
a esta que realizaron la prestación personal de 
servicios en la atención y mitigación de los efectos 
derivados de la pandemia Covid-19 entre el 7 de 
marzo de 2020 y el 6 de marzo de 2021 y que al 
momento de cumplir con el requisito de Ley de la 
edad, no cuenten con el número mínimo de semanas 
cotizadas y que el número de semanas faltantes 
sea igual o inferior de 50 semanas “Ley heroínas y 
héroes de bata blanca.

• Proyecto de Ley número 23 de 2023 
Senado, por la cual se crea la política pública 
de acceso al cine colombiano y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley orgánica número 37 de 
2023 Senado - Acumulado con el proyecto de 
Ley número 90 de 2023 Senado, por medio de 
la cual se crean lineamientos para la fijación de 
tarifas, incrementos anuales y distancias mínimas 
correspondientes a los peajes en la infraestructura 
de transporte a cargo de la Nación y de las entidades 
territoriales.

• Proyecto de Ley número 40 de 2023 
Senado, por medio de la cual se regulan los 
servicios de cuidado para animales de compañía, 
se protegen los derechos de los usuarios y se dictan 
otras disposiciones. Ley Kiara.

• Proyecto de Ley número 44 de 2023 
Senado, no más abusos a las motos.

• Proyecto de Ley número 59 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establecen los 
lineamientos de política pública para el desarrollo, 
uso e implementación de inteligencia artificial y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 74 de 2023 
Senado, por la cual se garantiza el pluralismo 
informativo y se prohíben las cláusulas de 
exclusividad en el mercado de pauta publicitaria de 
la televisión abierta.

• Proyecto de Ley número 76 de 2023 
Senado, por medio del cual se promueve y reconoce el 
pensamiento social, crítico y la practica humanista, 
como base fundamental para la educación para la 
paz con justicia social en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 84 de 2023 
Senado, por la cual se modifica y adiciona la Ley 
5ª de 1992, se crea la Comisión Legal para la 
Protección Integral de la Infancia y Adolescencia 
del Congreso de la República de Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 93 de 2023 
Senado, por medio del cual se regula la prestación 
de los servicios aéreos en Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 112 de 2023 
Senado, por la cual se impulsa el turismo en 
Colombia, se implementan mecanismos para 
promover el sector y se dictan otras disposiciones”- 
Colombia potencia mundial del turismo.

• Proyecto de Ley número 122 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establece la 
implementación de condiciones de bienestar animal 
como requisito para la operación de las plantas de 
beneficio animal, se modifica la Ley 84 de 1989 y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 130 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea la armonización 
de la inteligencia artificial con el derecho al trabajo 
de las personas.

• Proyecto de Ley número 141 de 2023 
Senado, por la cual se reglamenta el ejercicio de 
la profesión de fisioterapia, se dictan normas en 
materia de ética profesional, se crean los tribunales 
de ética y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 147 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifican algunas 
disposiciones de la Ley 1861 de 2017, se incentiva 
la graduación como bachilleres y el acceso a la 
educación terciaria de quienes presten Servicio 
Militar Obligatoria durante 18 meses y se dictan 
otras disposiciones.

http://190.24.81.218/proyectos/index.php/proyectos-ley/cuatrenio-2022-2026/2023-2024/article/122-por-medio-de-la-cual-se-establece-la-implementacion-de-condiciones-de-bienestar-animal-como-requisito-para-la-operacion-de-las-plantas-de-beneficio-animal-se-modifica-la-ley-84-de-1989-y-se-dictan-otras-disposiciones
http://190.24.81.218/proyectos/index.php/proyectos-ley/cuatrenio-2022-2026/2023-2024/article/122-por-medio-de-la-cual-se-establece-la-implementacion-de-condiciones-de-bienestar-animal-como-requisito-para-la-operacion-de-las-plantas-de-beneficio-animal-se-modifica-la-ley-84-de-1989-y-se-dictan-otras-disposiciones
http://190.24.81.218/proyectos/index.php/proyectos-ley/cuatrenio-2022-2026/2023-2024/article/122-por-medio-de-la-cual-se-establece-la-implementacion-de-condiciones-de-bienestar-animal-como-requisito-para-la-operacion-de-las-plantas-de-beneficio-animal-se-modifica-la-ley-84-de-1989-y-se-dictan-otras-disposiciones
http://190.24.81.218/proyectos/index.php/proyectos-ley/cuatrenio-2022-2026/2023-2024/article/122-por-medio-de-la-cual-se-establece-la-implementacion-de-condiciones-de-bienestar-animal-como-requisito-para-la-operacion-de-las-plantas-de-beneficio-animal-se-modifica-la-ley-84-de-1989-y-se-dictan-otras-disposiciones
http://190.24.81.218/proyectos/index.php/proyectos-ley/cuatrenio-2022-2026/2023-2024/article/122-por-medio-de-la-cual-se-establece-la-implementacion-de-condiciones-de-bienestar-animal-como-requisito-para-la-operacion-de-las-plantas-de-beneficio-animal-se-modifica-la-ley-84-de-1989-y-se-dictan-otras-disposiciones
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• Proyecto de Ley número 154 de 2023 
Senado, por la cual se adoptan medidas para 
contribuir al bienestar del sector cafetero, se 
incentiva el consumo interno, se autoriza la creación 
del programa de donación Quiero los Cafeteros, se 
declara el café como bebida nacional y se crea el 
piso mínimo de protección social.

• Proyecto de Ley número 158 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establece el marco 
normativo de las escuelas normales superiores como 
Instituciones de educación inicial, básica, media y 
superior y se establecen otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 159 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea la estrategia 
nacional de fortalecimiento a la comercialización 
de la agricultura campesina, familiar y comunitaria 
(ACFC), se incentiva la productividad del campo y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 162 de 2023 
Senado, por medio del cual se crean medidas 
de sensibilización, visibilización, prevención, 
protección, atención frente a la salud mental y la 
violencia del entorno digital en los niños, niñas y 
adolescentes, se modifican y adicionan los artículos 
3º, 30, 31 de la Ley 1616 de 2013 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 163 de 2023 
Senado, por medio del cual se busca garantizar el 
reconocimiento y pago de la pensión especial de 
vejez por ocupaciones alto riesgo para la salud y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 166 de 2023 
Senado, por la cual se autoriza al Banco de la 
República para emitir en el territorio colombiano 
una especie monetaria de curso legal con fines 
conmemorativos o numismáticos para los veteranos 
de la fuerza pública.

• Proyecto de Ley número 167 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establecen medidas 
sobre los derechos de los usuarios del transporte 
aéreo y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 170 de 2023 
Senado, por medio de la cual se apoya la 
estabilización socioeconómica de quienes han 
abandonado grupos armados al margen de la ley.

• Proyecto de Ley número 175 de 2023 
Senado, por medio del cual se establecen las 
condiciones para fortalecer la permanencia 
estudiantil en las instituciones de educación 
superior pública y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 176 de 
2023 Senado, por la cual se crea el registro e 
identificación de usuarios finales de tarjetas SIM 
y E-SIM o la tecnología que remplacen y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 184 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica el artículo 
855 del Estatuto Tributario y demás normas 
relacionadas con l devolución y/o compensación 
por saldos a favor originados en las declaraciones 

o actos administrativos del impuesto sobre la renta 
y complementarios y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 189 de 2023 
Senado, por medio del cual se aprueba el acuerdo 
sobre medidas del estado rector del puerto destinadas 
a prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal, no 
declarada y no reglamentada, adoptado en Roma, el 
22 de noviembre de 2009.

• Proyecto de Ley número 200 de 2023 
Senado, mediante la cual se reglamenta la actividad 
del controlador de tránsito aéreo de naturaleza civil 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 201 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establece y garantiza 
el derecho al olvido oncológico en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 219 de 2024 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas de protección al usuario en los procesos 
de reconexión de servicios de telefonía voip, móvil y 
fija, internet y televisión” -reconexión gratuita ya”

• Proyecto de Ley número 225 de 2024 
Senado, por medio de la cual se modifica y 
establece un agravante al artículo 296 de la Ley 599 
de 2000, código penal colombiano y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 228 de 2024 
Senado, por el cual la Nación se asocia, exalta y 
rinde homenaje a las gentes del municipio de Suratá 
departamento de Santander, por su aporte heroico a 
la libertad y a la democracia de los colombianos.

• Proyecto de Ley número 231 de 2024 
Senado, por medio de la cual se adiciona la Ley 
1209 de 2008 y se dictan otras disposiciones - Ley 
Estefanía Villamizar González.

• Proyecto de Ley número 249 de 2024 
Senado, por la cual se reconoce al territorio 
de armero y al Volcán Nevado del Ruíz como 
patrimonio cultural de la Nación y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 255 de 2024 
Senado, por la cual se establecen lineamientos 
de uso de inteligencia artificial para mejorar la 
eficiencia en disminución de siniestros viales y sus 
costos, automatizando los procesos de análisis y 
control de riesgos de siniestralidad vial en tiempo 
real con IA.

Hasta aquí señor Presidente los diferentes 
anuncios.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

Muchas gracias señor Secretario, me informan 
que hay unas proposiciones tal como acostumbramos 
antes de iniciar el debate, vamos a presentarlas para 
poder impartirle su aprobación.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a las siguientes Proposiciones que se encuentran en 
la mesa. 

http://190.24.81.218/proyectos/index.php/proyectos-ley/cuatrenio-2022-2026/2023-2024/article/122-por-medio-de-la-cual-se-establece-la-implementacion-de-condiciones-de-bienestar-animal-como-requisito-para-la-operacion-de-las-plantas-de-beneficio-animal-se-modifica-la-ley-84-de-1989-y-se-dictan-otras-disposiciones
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Por Secretaría se da lectura a la Proposición 
presentada por los honorables Senadores Dídier 
Lobo Chinchilla y Carlos Alberto Guevara Villabón.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente Proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Jonathan 
Ferney Pulido Hernández. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la Proposición 
presentada por los honorables Senadores Jairo 
Alberto Castellanos Serrano. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por los honorables Senadores Gustavo 
Adolfo Moreno Hurtado y otros. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la Proposición 
presentada por la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna y otros.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Carlos Julio 
González Villa. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la Proposición 
presentada por los honorables Senadores Dídier 
Lobo Chinchilla y otros. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Juan Pablo 
Gallo Maya. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por la honorable Senadora Imelda Daza 
Cotes. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por la honorable Senadora Diela Liliana 
Benavides Solarte y otros. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición. 

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por la honorable Senadora Sandra 
Ramírez Lobo Silva. 

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria las proposiciones leídas y, cerrada su 
discusión esta le imparte su aprobación.

Sección Relatoría 

PROPOSICIÓN NÚMERO 49 

A través de la presente, solicito amablemente se me ADHIERA A LA 
CITACIÓN DE DEBATE DE CONTROL POLÍTICO A LA MINISTRA DE 
IGUALDAD Y EQUIDAD FRANCIA ELENA MÁRQUEZ, propuesta por el 
HS Carlos Fernando Motoa, la cual fue aprobada el día 27 de agosto de 
2024 en la Plenaria del Senado de la República. 

Atentamente, 

JONATHAN FERNEY PULIDO HERNÁNDEZ 

03. IX. 2024

Capitolio Nacional de Colombia – Salón Amarillo 
Carrera 7 No. 8 – 68  
Teléfonos: 3825142 

relatoria@senado.gov.co 
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PROPOSICIÓN NÚMERO 50 
 
Asunto: PROPOSICIÓN CITACIÓN A DEBATE DE CONTROL POLÍTlCO 
 
Respetados miembros de la Mesa Directiva del Senado de la República. 
 
En mi condición de Senador de la República de Colombia y conforme lo establecen los 
artículos 233 y 249 de la Ley 5a del 1992, en concordancia con lo dispuesto en el numeral 
8 del artículo 135 de nuestra Constitución Política, de manera respetuosa solicito a la 
Honorable Plenaria del Senado de la República, citar a Debate de Control Político al hoy 
señor Ministro de Comercio, Industria y Turismo de Colombia LUIS CARLOS REYES, para 
que rinda informe referente a las actuaciones realizadas por parte su Cartera Ministerial y 
desde cada una de sus competencias, sobre la ejecución presupuestal actual, sobre la 
disminución en el presupuesto para el año 2025, contratación y otros temas relacionados 
con las finanzas públicas del país, respondiendo el cuestionario que se anexa. 
 

CUESTIONARIO AL MINISTRO DE COMERCIO PARA DEBATE DE CONTROL POLÍTICO 
 
De manera cordial, ponemos bajo su conocimiento el siguiente cuestionario, para que sea 
resuelto por el señor Ministro de Comercio, Industria y Turismo así: 
 
1 . ¿Cuál es la razón para que el presupuesto de su cartera para el año 2025 presentado 
por el Gobierno Nacional, tenga una disminución de aproximadamente 50 mil millones de 
pesos con respecto al presupuesto del 2024? 
 
2. ¿Qué programas o proyectos tiene el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
para el Desarrollo integral y de protección al sector? 
 
3. ¿Cuáles son las medidas establecidas por su Ministerio para definir con claridad el 
presupuesto y los procedimientos en el proceso de compras públicas para establecer 
parámetros que impacten de forma positiva en los comerciantes colombianos y demás 
sectores de su cartera? 
 
4. ¿Cuáles son las medidas de financiamiento y crédito para salvaguardar el normal 
funcionamieñto económico de los comerciantes de nuestro país y demás sectores que 
usted representa? 
 
5. ¿Qué gestiones o acercamientos ha adelantado su cartera con Los Gobernadores 
de los Departamentos y Municipios, para aclarar y solucionar especialmente las múltiples 
necesidades de nuestros comerciantes? 
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6. ¿Qué gestiones o cercamientos han adelantado su cartera con los gremios del 
sector comercio para platearle las soluciones inmediatas al sector? 
 
7. ¿Tienen algún tipo de cronograma de actividades para solucionar la crisis por la 
que atraviesa especialmente el sector comercio en nuestro país? Favor remitir copia. 
 
SOBRE EJECUCIÓN 
 
8. ¿Cuánto fue el monto del Presupuesto General de la Nación asignado para su 
cartera con vigencia 2023? 
 
9. ¿Se realizó algún traslado presupuestal durante la vigencia 2023? 
 
10.En caso_ de ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, ¿de cuánto  fueron 
dichos traslados?   
  
  11. ¿Para qué rubros o proyectos de inversión se asignaron los dineros de los eventuales 
traslados presupuestales que se hayan realizado al interior del presupuesto de su entidad? 
 
12. ¿Se constituyeron fiducias o bajo qué otra modalidad jurídica contractual se le 
pudieron haber girado dineros del presupuesto del Mincomercio a entidades financieras 
durante el año 2023? 
 
13. ¿Bajo qué modalidad contractual, financiera, presupuestal o' de cualquier otra   
índole se realizaron movimientos presupuestales con destino a entidades financieras con 
vigencia 2023? 
 
14. ¿Cuál fue su propósito o su finalidad? 
 
15. ¿Cuánto fue el monto del PresupueStò General de la Nación asignado para su 
entidad con vigencia 2024?  
 
16. ¿Se ha realizado algún traslado presupuestal durante la vigencia 2024? 
 
17. En caso de ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, ¿de cuánto ha sido 
dicho traslado? 
 
18. ¿Para qué rubros o proyectos de inversión se asignaron los dineros de los 
eventuales traslados presupuestales que se hayan realizado al interior del presupuesto de 
su entidad durante la presente vigencia? 
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19. ¿Se constituyeron fiducias o bajo qué otra modalidad jurídica contractual se le 
pudieron haber girado dineros del presupuesto del Mincomercio a entidades financieras 
durante el curso del año 2024?

20. ¿Bajo qué modalidad contractual, financiera, presupuestal o de cualquier otra 
índole se han realizado movimientos presupuestales con destino a entidades financieras 
durante lo corrido del 2024?

21. ¿Cuál fue ha sido su propósito o su finalidad?

22. ¿Cuántos contratos se han firmado por parte de su despacho desde su posesión 
como Ministro? Favor discriminar la modalidad de contratación de cada uno de ellos (OPS, 
contratación directa, licitaciones, concursos de méritos, convenios, etc,) el monto, el lugar 
de ejecución contractual, el nombre (j razón social del contratista y el nivel de ejecución 
de cada uno de ellos.

23. ¿Durante la vigencia 2023 se firmó algún contrato macro con alguna entidad que 
permitiera generar una mayor ejecución presupuestal para dicha vigencia?

24. ¿Durante la vigencia 2024 se ha firmado algún contrato macro con alguna entidad 
que permita generar una mayor ejecución presupuestal para esta vigencia?

25. ¿Durante la vigencia 2023, su entidad firmó convenios de cualquier índole? En caso 
de ser afirmativa la respuesta ¿Con qué entidad se firmaron dichos convenios? Favor 
remitir la relación y copias de los mismos.

26. ¿Durante lo corrido de la vigencia 2024, El Mincomercio firmó convenios de 
cualquier índole? En caso de ser afirmativa la respuesta ¿Con qué entidad se firmaron 
dichos convenios? Favor remitir la relación y copias de los mismos.

27. ¿Indique cuál fue el nivel de ejecución de los proyectos tanto de inversión como de 
funcionamiento para el 2023 de su entidad?

28. ¿Indique cuál es el nivel de ejecución de los proyectos tanto de inversión como de 
funcionamiento para el 2024 de su entidad?

29. ¿Indique cuáles fueron los proyectos tanto de funcionamiento como de inversión 
que para el 2023 su entidad desarrolló y el porcentaje de ejecución de los mismos?

30. ¿Indique cuáles son los proyectos tanto de funcionamiento como de inversión que 
para el 2024 su entidad desarrolla y el porcentaje de ejecución de los mismos?
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31. Solicito discriminar el nivel de ejecución registrado para el 2023 en funcionamiento 
y en inversión de su entidad.

32. Solicito discriminar el nivel de ejecución registrado hasta el momento para el 2024 
en funcionamiento y en inversión de su entidad.

33. Solicito discriminar en todos los aspectos el presupuesto ejecutado para el año 
2023 de su entidad, entre presupuesto comprometido, apropiado y pagado.

34. Solicito discriminar en todos los aspectos el presupuesto ejecutado hasta el 
momento para el año 2024 por su entidad, entre presupuesto comprometido, apropiado y 
pagado.

35. ¿Cuáles fueron los planes o programas de su entidad, que le aportaron al  
cumplimiento de los objetivos y ejecución establecidos en el plan nacional de desarrollo 
para el año 2023?

36. ¿Cuál es la posible razón de la baja ejecución presupuestal observada en el 2023 
con respecto a las obligaciones contractuales de su entidad?

37. ¿Qué tanto porcentaje de la ejecución registrada, puede explicarse en factores de 
comportamiento cíclico o estacional de su entidad para el año 2023?

38. ¿Cuáles son los rubros donde se presentó mayor ejecución y cuáles los de menor 
ejecución en la vigencia fiscal 2023 de su entidad?

39. Favor detallar cómo se está comparando históricamente la ejecución observada y 
proyectada para la vigencia fiscal 2023, respecto de las anteriores.

40. Favor precisar tanto en términos porcentuales como nominales la ejecución 
presupuestal proyectada y ejecutada para la vigencia 2023.

41. ¿Se contó con un plan de choqüe para acelerar la ejecución de los rubros más 
rezagados de su entidad? Remitir copia del mismo.

42. ¿Qué porcentaje del presupuesto actualmente (2024) se destina a funcionamiento 
y qué porcentaje a inversión?

43. ¿Qué factores explican las variaciones en el 2024 del monto presupuestal 
ejecutado, con respecto a los años 2022 y 2023 de su entidad?
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44.Sírvase informar los resultados misionales de los años 2023 y 2024, por componentes 
y principales rubros presupuestales o programas, de la entidad que usted dirige.

45. Sírvase informar la composición y principales rubros presupuestales de cada 
componente (funcionamiento e inversión) del Presupuesto definitivo aprobado de los años 
2023 y 2024.

46.Sírvase informar la composición y principales rubros presupuestales de la entidad que 
usted dirige, incorporados en el proyecto de Presupuesto General del año 2024, indicando 
el uso dado a los recursos.

47. ¿Sírvase informar y explicar si considera que las necesidades presupuestales de 
los colombianos respecto de su entidad, estuvieron incluidas en el proyecto de 
Presupuesto del año 2023 y si al finalizar el año quedaron satisfechas?

48. ¿Sírvase informar si hubo planes, programas y/o proyectos prioritarios conforme a 
los objetivos misionales de su sector que se vieron comprometidos, por carencia de 
ejecución presupuestal?

49. Con base en la pregunta anterior, sírvase discriminar por tipo de planes, programas 
o proyectos, así como las apropiaciones que eran necesarias para la ejecución de las 
mismas en el año 2023.

50.Sírvase indicar valor, monto y destinación de los proyectos de inversión y/o gastos de 
funcionamiento que en su entidad consideraron como prioritarios para el logro de los 
objetivos misionales de la misma en el 2023.

51. ¿Favor explicar y sustentar con evidencia verificable, por qué fue importante que 
los proyectos y gastos a los que nos referimos en la pregunta anterior, fueran incluidos en 
el Proyecto de Presupuesto General de la Nación?

52. Sírvase informar las metas trazadas por la cartera que usted dirige para cumplir con 
el plan de austeridad en el gasto público establecido por el Gobierno Nacional y que se 
encuentren vigentes.

53. Detallar los planes, programas y/o gastos de funcionamiento que se vieron 
afectados y aquellos que se verán afectados como consecuencia del plan de austeridad, 
durante la anterior y la presente vigencia fiscal en la entidad que usted dirige.

54. ¿Cuáles son las nuevas metas para la presente vigencia fiscal? Favor especificar 
las líneas base de cada objetivo, la meta proyectadas de avance y el grado de 
cumplimiento programado.
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55. ¿Cuál fue su estrategia para destinar los recursos que no fueron ejecutados en la 
anterior vigencia fiscal?

56. ¿Se tiene previsto reformular las metas y recursos de inversión de la vigencia 2024 
y en qué entidades del sector específicamente?

57. ¿Cuáles son las metas y recursos de inversión vigencia 2024 de su sector y 
programa, y cuál la estrategia para castigar a los funcionarios por su baja ejecución?

58. ¿En dónde se tiene previsto respecto del rubro de inversión en proyectos, priorizar 
inversiones a nivel nacional?

59. ¿Favor explicar y sustentar con evidencia verificable, por qué fue importante que 
los proyectos y gastos a los que nos en preguntas anteriores, fueran incluidos en el 
Proyecto de Presupuesto General de la Nación 2025?

OTROS TEMAS E IRREGULARIDADES QUE MERECEN RESPUESTA DEL AHORA 
SEÑOR MINISTRO DE COMERCIO Y DE SU PASO POR LA DIAN QUE AFECTAN LAS 
FINANZAS PÚBLICAS DEL PAÍS.

60. De acuerdo con la información registrada, en todos los casos para los años 2014 a 
2023, el acumulado a Julio de 2024, el proyectado total 2024 y el proyectado 2025, según 
el caso, solicitamos se nos informe:

60.1 Recaudo tributario alcanzado por la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales 
DIAN a abril de 2024, a nivel de metas de recaudo formalmente fijadas y recaudos 
efectivamente logrados para cada uno de los años ya indicados, discriminando, en metas 
y recaudos, por:

a. Tipo de impuesto (Renta, cada uno de los Complementarios de Renta, IVA interno, 
IVA externo, Consumo, GMF, Timbre, Arancel y otros también discriminados.
b. Tipo de Contribuyente (naturales, jurídicas, grandes).
c. Dirección seccional DIAN (jurisdicción).
d. Actividad económica.
e. Gestión efectiva de fiscalización producto o resultado, literalmente, de actuaciones 
administrativas.
f. Gestión efectiva de recuperación de impuestos en mora, cartera, producto o 
resultado, literalmente, de actuaciones administrativas.

61. Comportamiento o variación del recaudo respecto al comportamiento o variación 
del Producto Interno Bruto - PIB.
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62. Comportamiento o variación del recaudo respecto al comportamiento o variación 
del índice de Precios al Consumidor - IPC.

63. Crecimiento nominal del recaudo con corte a abril de 2024.

64. Crecimiento real del recaudo con corte a abril de 2024 (es decir, considerando 
crecimiento económico e inflación del año).

65. Saldos de cartera acumulada, con corte al cierre del año pasado, bajo la 
discriminación señalada en el punto 60.

66. Montos de cartera anual prescrita, bajo la discriminación señalada en el punto 60.

67. Saldos a favor con derecho a devolución o compensación bajo la discriminación 
señalada en el punto 60.

68. Saldos a favor sin derecho a devolución o compensación, bajo la  discriminación 
señalada en el punto 60.

69. Valores de las devoluciones y compensaciones autorizadas, bajo la discriminación 
señalada en el punto 60.

70. Efectos pormenorizados en el recaudo, técnicamente atribuidos a cada una de las 
tres últimas reformas tributarias.

71. Cálculos oficiales de evasión tributaria, bajo la discriminación señalada en el punto 
60
72. Cálculos oficiales de contrabando abierto anual a nivel nacional.
73. Cálculos oficiales de contrabando técnico anual a nivel nacional.
74. Estadísticas anuales de casos ganados y perdidos en la jurisdicción contenciosa.
75. Lista de procesos a cargo de la DIAN, clasificados en estratégicos, misionales y 
administrativos, a nivel tributario, aduanero y cambiario, indicando respecto a cada uno:

1 6. 1 Funcionarios responsables asignados, especificando:
a. De carrera
b. De otras modalidades de vinculación (discriminadas)
c. Genero
d. Rangos de edad
e. Pre-pensionados
f. Cargos y escala salarial
g. Lista de Sindicatos de la DIAN, indicando fecha y lugar de constitución y número 
de afiliados discriminados por cargo y escala salarial.
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h. Número de servidores públicos sindicalizados y directivos sindicales con 
prerrogativas de permisos

76. Rangos de salarios y demás formas de remuneración fijas o flexibles.
77. Valor mensual de la nómina de la entidad.
78. Cargos de asesor disponibles y provistos en la DIAN, listando los asesores con 
identificación, fecha de posesión, y remuneración total mensual y anual. Favor incluir 
aquellos que hayan sido retirados o desvinculados en el presente año.

79. Desvinculaciones por renuncia e insubsistencia en 2022 a 2024.
80. Destituciones de funcionarios por año (2015 a 2024).

81. Herramientas, aplicativos o sistemas informáticos activos actualmente, 
especificando:

a. La descripción de los objetivos y funcionalidades respecto a los procesos que 
respaldan.
b. Fecha de puesta en producción.
c. Actualizaciones o desarrollos posteriores.
d. Costo de desarrollo o adquisición.
e. Costo de mantenimiento.
f. Concepto gerencial (breve) sobre idoneidad y satisfacción de usuarios internos y 
de usuarios externos.
g. Proveedores.

82. Herramientas, aplicativos o sistemas informáticos proyectados, especificando:
a. Objetivos y funcionalidades respecto a los procesos.
b. Fecha prevista para su puesta en producción.
c. Dependencias y funcionarios específicos y directamente responsables de elaborar 
el requerimiento o los requerimientos organizacionales y funcionales de la entidad - DIAN.

d. Etapa actual del proyecto.
e. Proveedores previstos
f. Costo del desarrollo o adquisición previstos.
83. Presupuesto anual de la Entidad durante su periodo como director (y proyectado 
2025):
83.1 Fuente, Presupuesto General de la Nación:
a. Monto funcionamiento.
b. Monto inversión
83.2 Fuente, Otras fuentes
a. Monto inversión
b. Ejecución, funcionamiento e Inversión (detallar)
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84. Fondo DIAN: (Desde su constitución a 2024 y proyectado 2025)
a. Ingresos (indicar origen de ingresos)
b. Disponible al cierre de cada año
c. Ejecución. Especificar: (incluir proyectado 2024 y 2025)
i. Conceptos u objetos ii. Contratistas iii. Montos
85. Cálculos oficiales sobre la disminución de la evasión producto implementación de 
la factura electrónica, bajo la discriminación señala punto 60.

86. Descripción gerencial de los hitos o logros más relevantes alcanzados en 
desarrollos o avances tecnológicos de la DIAN, alcanzados en los tiempos de vinculación 
de los tres directores generales anteriores al recientemente nombrado.
Lo anterior con la única finalidad del ejercicio óptimo, propio de mi función legislativa.

JAIRO ALBERTO CASTELLANOS SERRANO

08. IX. 2024
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PROPOSICIÓN NÚMERO 51

Créese una COMISIÓN ACCIDENTAL con el propósito de indagar y
esclarecer, única y exclusivamente para efectos de control político, los
hechos que se presentaron el día lunes 26 de agosto del año en curso con
respecto a la cancelación de vuelos por parte de aerolíneas comerciales
que operan en el territorio nacional y la presunta escasez de combustible
Jet Al en el país.

La comisión accidental podrá requerir información no sometida a reserva
legal por parte de las autoridades estatales y empresas privadas.

La comisión accidental presentará un informe ante la plenaria del Senado
de la República a fin de que sea puesto en conocimiento y consideración de
los honorables Senadores para llevar los respectivos debates de control
político.

En la comisión se garantizará la participación de integrantes de la bancada
del gobierno, independientes y oposición

GUSTAVO MORENO HURTADO
JULIO ALBERTO ELÍAS VIDAL
KARINA ESPINOSA OLIVER
CARLOS JULIO GONZÁLEZ VILLA
ROBERT DAZA GUEVARA
OMAR JESÚS RESTREPO CORREA
SANDRA RAMÍREZ LOBO SILVA
SANDRA YANETH JAIMES CRUZ
CARLOS MANUEL MEISEL VERGARA
PEDRO HERNANDO FLÓREZ PORRAS
PALOMA SUSANA VALENCIA LASERNA
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ
JAIRO ALBERTO CASTELLANOS SERRANO
FERNEY SILVA IDROBO
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PROPOSICIÓN NÚMERO 52

El 28 de julio de 2024 Edmundo González fue electo Presidente de
Venezuela con el 67% de los votos escrutados y conocidos a través de las
actas publicadas en el portal resultadosconvzla.com. Desde entonces, el
régimen de Nicolás Maduro ha puesto en marcha una operación de
represión, asesinatos, tortura y persecución a la oposición con el propósito
de amedrentar al pueblo venezolano y perpetuar por la fuerza lo que perdió
en las urnas.

Esta situación constituye una violación manifiesta a los valores
democráticos que no puede ser tolerada por Colombia. Como
consecuencia, el Senado de la República solicita respetuosamente a la
Corte Penal Internacional que libre orden de captura contra el dictador
Nicolás Maduro en el marco de la investigación que adelanta por la
presunta comisión de crímenes de lesa humanidad.

PALOMA SUSANA VALENCIA LASERNA
CARLOS ABRAHAM JIMÉNEZ LÓPEZ
NICOLÁS ALBEIRO ECHEVERRY ALVARÁN
CARLOS MANUEL MEISEL VERGARA
ENRIQUE CABRALES BAQUERO
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ
JONATHAN FERNEY PULIDO HERNÁNDEZ
DIDIER LOBO CHINCHILLA
NADIA GEORGETTE BLEL SCAFF
PAOLA ANDREA HOLGUÍN MORENO
MAURICIO GÓMEZ AMÍN
JUAN PABLO GALLO MAYA
FABIO RAÚL AMÍN SALEME
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ
ANGELICA LOZANO CORREA
MIGUE URIBE TURBAY
JOSÉ VICENTE CARREÑO CASTRO
JOSUÉ ALIRIO BARRERA RODRÍGUEZ
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EFRAIN JOSÉ CEPEDA SARABIA
JAIRO ALBERTO CASTELLANOS SERRANO
JOHN JAIRO ROLDAN AVENDAÑO
JUAN SAMY MERHEG MARÚN
CARLOS FERNANDO MOTOA SOLARTE
KARINA ESPINOSA OLIVER
OSCAR MAURICIO GIRALDO HERNÁNDEZ
MIGUEL ÁNGEL BARRETO CASTILLO
DAVID LUNA SÁNCHEZ
EDGAR JESÚS DÍAZ CONTRERAS
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ
JOSÉ ALFREDO GNECCO ZULETA
JULIO ALBERTO ELIAS VIDAL
SIGUEN FIRMAS ILEGIBLES…

03. IX. 2024
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PROPOSICIÓN NÚMERO 53

"DECLARAR EL PRESENTE AÑO LEGISLATIVO COMO EL AÑO DE LA LUCHA
CONTRA EL CÁNCER"

CONSIDERANDO QUE:

1. El cáncer representa la segunda causa de muerte en el mundo, con aproximadamente
10 millones de personas fallecidas en el año 2022, 138 mil colombianos tienen
diagnosticado cáncer, enfermedad que anualmente cobra la vida de 33.100 personas,
en Colombia causa 458.000 nuevos diagnósticos

2. La lucha contra el cáncer requiere de un enfoque integral y coordinado para mejorar la
prevención, detección, tratamiento y atención a los pacientes.

Solicitamos que el Senado declare el presente año legislativo como EL AÑO DE LA
LUCHA CONTRA EL CÁNCER y que se inste al Gobierno Nacional a trabajar en las
siguientes áreas clave.

1. Evaluación del Diagnóstico Nacional:

- Realizar una evaluación exhaustiva del estado actual del diagnóstico del cáncer en el
país identificando fortalezas y debilidades en el sistema de salud

2. Prioridad de Salud Pública

- Declarar el cáncer como una prioridad de salud pública, solicitar al Gobierno Nacional
asignar recursos específicos y desarrollar políticas y programas dirigidos a su control
y tratamiento.

3. Instar la Prevención y Detección Temprana.

- Implementar campañas masivas de prevención y programas de detección temprana a
nivel nacional, con el fin de reducir la incidencia y mortalidad del

4. Promover el Auto Diagnóstico.
- Fomentar el auto diagnóstico a través de la educación y la provisión de
herramientas que permitan a las personas identificar síntomas tempranos y buscar
atención médica oportuna.

5. Solicitar Educación Preventiva.
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- Desarrollar y difundir programas educativos que informen a la población sobre los
factores de riesgo del cáncer y las medidas preventivas que pueden tomar para reducir
su riesgo

6. incentivar Especialistas en Región.

- Garantizar la presencia de especialistas en oncología en las regiones del país,
especialmente en áreas rurales y de difícil acceso, para asegurar una atención equitativa
y de calidad.

7. Revisar y fortalecer la dotación de Infraestructura Hospitalaria Especializada.

- Invertir en la dotación y mejora de la infraestructura hospitalaria especializada en
oncología, asegurando que los pacientes tengan acceso a servicios de alta calidad

8. Tecnología Disponible.

- Facilitar el acceso a tecnología avanzada para el diagnóstico y tratamiento del cáncer,
incluyendo equipos de radioterapia, quimioterapia y cirugía oncológica

9. Tratamientos Oportunos.
- El Ministerio de Salud asegurar que todos los pacientes reciban tratamientos

oportunos y adecuados, eliminando barreras de acceso y reduciendo los tiempos de
espera.

10. Humanización en la Prestación del Servicio de Salud'

- Promover la humanización en la atención a pacientes con cáncer, garantizando un trato
digno y compasivo, y proporcionando apoyo psicológico y emocional tanto a pacientes
como a sus familias.

Reiteramos la urgencia de trabajar con equidad en la atención del cáncer, asegurando
que todas las personas, independientemente de su ubicación geográfica o situación
socioeconómica, tengan acceso a los mejores cuidados posibles. Al declarar este año
legislativo como el Año de la Lucha Contra el Cáncer, enviamos un mensaje claro de
nuestro compromiso con la salud y el bienestar de nuestros ciudadanos.

A consideración de los Honorables Senadores

CARLOS JULIO GONZÁLEZ VILLA

03. IX. 2024
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PROPOSICIÓN NÚMERO 54

Por medio de la cual El Honorable Senado de la República, enaltece y honra la vida y obra del
reconocido jurista y tratadista que por demás es una insignia exponente de la actuación
juglaresca, que cotidianamente departe el sentimiento y el carácter de la crónica de la tradición
oral de los pueblos de la región caribe y la provincia de Padilla; Escenificada en el nombre
autentico de José de Jesús Mazeneth Cabello, o "José Casquita" como es conocido
popularmente en la farándula y en el folclor vallenato o en el ámbito parrandero y al mismo
tiempo como un excelso compositor; específicamente en el trato cotidiano de un real interprete
costumbrista de la música vallenata, ese que por fortuna no ha desaparecido como
desafortunadamente ocurrió con su querido hermano de siempre; Hernando Marín Lacouture, al
lado de quien cosechó muchos éxitos en diferentes festivales musicales vallenatos dignos de
enmarcar, la vena artística de José "Casquita" Mazeneth, que ha sido prolifera.

JOSÉ MAZENETH CABELLO:
Es un excelso compositor que a través del tiempo se ha destacado con su estilo propio a
complacencia de quienes le escuchan pronunciar versos costumbristas del canto vallenato o
tradicional y protesta a usanza de juglares de antaño; acordes a nuestro patrimonio cultural de la
humanidad exaltado por la UNESCO.

El reconocido jurista y folclorista guajiro, inició su periplo en esta faceta de compositor, desde
1975 con su primera gesta en pro de la salvaguardia de las tradiciones y costumbres de los
pueblos de la provincia que propende por nuestras expresiones; son obras de su autoría en ritmo
de merengue; "Tus ojos ríen", llevado al acetato en la voz del cantautor Daniel Celedón Orsini y
el acordeón de Israel Romero Ospino; "Golpecitos de amor" interpretada por el maestro Silvio
Britto y "El maestro Pangue Maestre" "Quisiera" interpretada por el maestro Luis Mario Oñate,
"Se esta muriendo el folclor" interpretada por "Panguito" y el maestro "Pangue Maestre"; "Amor
viajero" interpretada por "Papi" Diaz y Pablo Araujo y "Soñemos" grabada por Poncho Cotes Jr,
un juglar villanuevero sin par.

Al referirnos al maestro José de Jesús "Casquita" Mazeneth, estamos exaltando a un estudiante
destacado del colegio Nacional "Roque de Alba" de Villanueva, institución próxima a cumplir 60
años de fundado, abogado egresado de la universidad Libre de Colombia en Bogotá D.C., juez
civil municipal de Codazzi -Cesar, juez penal y juez de circuito de familia de Valledupar; tesorero
general del departamento de la Guajira; secretario privado de la gobernación de la Guajira,
director departamental del extra de la Guajira, Alcalde municipal de Villanueva-Guajira, juez
promiscuo de Fonseca-Guajira, defensor público de la Guajira y fiscal coordinador seccional del
departamento del Cesar; miembro cotidiano del festival cuna de acordeones que anualmente se
celebra en Villanueva — Guajira.

na hoja de vida sin mácula en su ejercicio probo en todas sus actuaciones. Casado con Josefina
del Carmen Ramírez David, quien es la directora actual del colegio Nacional Roque de Alba de
Villanueva y padre de vanessa y José Daniel Mazeneth Ramírez.
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Los actos protocolarios a realizarse para la imposición de esta honrosa exaltación que
rinde el honorable Congreso de la República serán coordinados por la Secretaría General
de la Corporación con la participación de integrantes del Canal Congreso, con el fin de
garantizar la transmisión del acto de la referencia.

Presentado por:

DIDIER LOBO CHINCHILLA
PALOMA SUSANA VALENCIA LASERNA
PAULINO RIASCOS RIASCOS
JOSÉ ALFREDO GNNECO ZULETA
CARLOS MANUEL MEISEL VERGARA
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ
PAOLA ANDREA HOLGUÍN MORENO
ALFREDO RAFAEL DELUQUE ZULETA
CATALINA DEL SOCORRO PÉREZ PÉREZ
JUAN SAMY MERHEG MARÚN
JULIO ALBERTO ELIAS VIDAL
SIGUEN FIRMAS ILEGIBLES…

03. IX. 2024
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PROPOSICIÓN NÚMERO 55

Solicito a la honorable Mesa Directiva y la plenaria del Senado, entregar la
medalla en el GRADO DE CABALLERO AL MUSEO DE ARTE DE
PEREIRA POR SUS 50 AÑOS DE CREACIÓN.

Solicitud que se hace teniendo en cuenta su gran aporte a la cultura de
Pereira y Risaralda, los cuales resumo a continuación: El Museo de Arte de
Pereira nació en 1974, inicialmente bajo la figura del Centro de Arte Actual,
un espacio dedicado de manera exclusiva a la exhibición artística en
Pereira.

El Museo de Arte de Pereira, es uno de los pocos museos colombianos que
han sido diseñados y construidos para ser un museo, de ahí que cuente con
una infraestructura que integra diferentes tipos de espacios en función de la
creación, difusión y promoción del arte y la cultura. En sus salas se han
exhibido alrededor de 778 exposiciones. Ha sido sede de las muestras de
Comic de Ecuador, Perú y Francia, AÚN 44 Salón Nacional de Artistas, 5
Salones Regionales de Artistas (selectivo al nacional), 1 Salón Jhonie
Walker de las Artes", 2 Salones regionales de Artistas Jóvenes "Espacio
Abierto", 2 Salones "Arte y Ciudad", 2 salones "Después de la modernidad"
2 salones "La escuela en el museo", V Salón BAT de Arte Popular,

FOTOURBE.

Agradezco su amable colaboración,

JUAN PABLO GALLO MAYA

03. IX. 2024
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PROPOSICIÓN NÚMERO 56

Como Senadora de la República, en cumplimiento de lo dispuesto en el
artículo 264, numeral 3, de la Ley 5 de 1992, me permito solicitar
respetuosamente a la honorable Mesa Directiva del Senado de la República
poner en consideración de la plenaria la aprobación de la realización de una
AUDIENCIA PÚBLICA para abordar la situación ambiental crítica que
enfrenta la Ciénaga de Zapatosa y la población de los municipios que
rodean este cuerpo de agua.

La audiencia pública propuesta tendría lugar en el municipio de El Banco,
departamento del Magdalena, el día 12 de octubre del presente año. Este
espacio pretende buscar una respuesta integral y coordinada que garantice
la preservación de este vital ecosistema y el bienestar de los ciudadanos
que dependen de él.

Agradezco de antemano la atención prestada a esta solicitud.

Atentamente,

IMELDA DAZA COTES

03. IX. 2024
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Sección Relatoría 

PROPOSICIÓN NÚMERO 57 

Con sustento en la Ley 5ta de 1992 "Por la cual se expide el Reglamento del Congreso; el 
Senado y la Cámara de Representantes", artículo 264, solicitamos se cite. 

AUDIENCIA PÚBLICA 

Sobre víctimas de procedimientos con Biopolímero y el cumplimiento integral de la ley 2316/2023 
"POR MEDIO DE LA CUAL SE CREA EL TIPO PENAL DE LESIONES PERSONALES CON 
SUSTANCIAS MODELANTES INVASIVAS E INYECTABLES NO PERMITIDAS BIOPOLÍMEROS 
Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES". 

Con fundamento en el numeral 3 del artículo 264 de la Ley 5a de 1992 Reglamento Interno del 
Congreso y en nuestra condición de Congresistas Representantes a la Cámara así como los 
Senadores y Senadoras de la República, solicitamos se apruebe por esta plenaria la realización 
de Audiencia Pública en la ciudad de Bogotá, en el marco del presente semestre legislativo con 
el propósito de tratar el cumplimiento de la ley 2316/2023 la cual tiene por objeto crear el tipo 
penal de lesiones personales con sustancias modelantes no permitidas biopolímeros, regular el 
uso, comercialización y aplicación de algunas sustancias modelantes, establecer medidas a 
favor de las víctimas y promover estrategias preventivas en la materia. Esta audiencia se 
desarrollará en el recinto del Honorable Congreso de la República, para lo cual se deben 
garantizar las condiciones logísticas necesarias por parte de la entidad para su efectiva 
realización. 

Lo anterior a raíz de las dificultades y problemáticas que vienen enfrentando las personas 
víctimas de Biopolímeros en Colombia al momento de acceder al sistema nacional de salud para 
tratar los efectos y daños causados a la salud, a la moral, a lo emocional y a la integridad, debido 
a la invasión de dicha sustancia en el cuerpo de las personas que de alguna u otra manera hoy 
conviven con lesiones personales ocasionadas con sustancias modelantes la cual es necesario 
tratar en el marco del cumplimiento de la constitución y la ley, en concordancia la ley 2316/2023. 

Para tal efecto, solicitamos además de contar con una convocatoria amplia a organizaciones 
sociales, plataformas defensoras de DDHH, organizaciones de víctimas de biopolímeros se cite a 
la presente Audiencia al: 

1. Ministerio de Salud y Protección Social
2. Superintendencia Nacional de Salud 
3. Fiscalía General de la Nación
4. Procuraduría General de la Nación 
5. Defensoría del Pueblo

Así mismo, invitar al Instituto Nacional de Vigilancia de Medicamentos y Alimentos INVIMA, a la 
Superintendencia de Industria y Comercio, a la Comisión de DDHH del Senado de la República 
para que acompañe y vele por las denuncias y compromisos que se liberen de la presente y a 

Sección Relatoría

quienes en el marco de sus competencias tengan compromiso alguno frente al objeto en
mención. La presente audiencia será transmitida por el canal del Congreso de la República
Senado/ Cámara y por los medios digitales con que este cuente.

Respetuosamente las y los honorables congresistas:

HONORABLES SENADORES:

DIELA LILIANA BENAVIDES SOLARTE
NORMA HURTADO SÁNCHEZ
ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ
ANA CAROLINA ESPITIA JEREZ
SANDRA RAMÍREZ LOBO SILVA
ARIEL FERNANDO AVILA MARTÍNEZ
RICHARD HUMBERTO FUELANTALA DELGADO

HONORABLES REPRESENTANTES:

JUAN DANIEL PEÑUELA CALVACHE
CAROLINA GIRALDO BOTERO
ETNA TAMARA ARGOTE CALDERON
JORGE ANDRÉS CANCIMANCE LÓPEZ
TERESA ENRÍQUEZ ROSERO
ALFREDO MONDRAGÓN GARZÓN

03. IX. 2024

Sección Relatoría

PROPOSICIÓN NÚMERO 58

PROPOSICIÓN ADITIVA AUDIENCIA PÚBLICA UNIVERSIDAD DE LA
AMAZONIA.

Adiciónese a la proposición número por medio la cual se solicita a la
honorable plenaria del Senado de la República el desarrollo de una
audiencia pública en la Universidad de la Amazonia dadas las presuntas
irregularidades que a la fecha se vienen presentando al interior de esta
alma mater en la ciudad de Florencia departamento del Caquetá el día 13
de septiembre del 2024.

Situación que ha llevado a la vulneración de derechos fundamentales tanto
de los estudiantes como del profesorado. La presente audiencia será
transmitida por el canal del Congreso de la República y los diferentes
medios digitales con los que este cuente.

Además de contar con una amplia convocatoria a las organizaciones
sociales, estudiantiles, académicas y sindicatos presentes en el territorio. es
necesario citar e invitar para este escenario a las siguientes entidades y
ministerios del orden nacional y local.

1. Viceministro de educación superior
2. Ministerio del trabajo
3. Subdirección de Inspección y Vigilancia
4. Fiscalía General de la Nación

SANDRA RAMÍREZ LOBO SILVA

03. IX. 2024

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta 
lo siguiente: 

Quiero aprovechar que tenemos una asistencia 
amplia de alrededor de 80 Senadores y les pido a las 
Senadoras y Senadores que nos pongan atención 
a la Mesa Directiva, ¡por favor! un poquito de 
atención que es que queremos recordar, queremos 
recordar qué es lo que hemos convenido en las 
Comisiones, primero que las Mesas Directivas 
tenemos la potestad de organizar el debate, pero 
nosotros no hemos querido hacerlo por decisión 
propia sino con los voceros de los partidos, la 
decisión tomada de Voceros y ratificada en todas 
las sesiones es que las constancias se dan desde el 
momento del quórum decisorio hasta que se da el 
deliberatorio, porque de otra manera nos pasamos 
el día con constancias y qué hacemos con los 
debates y están aquí las personas citadas y qué 
hacemos también con los proyectos de ley.

Yo les pido a los honorables Senadoras y 
Senadores que no se molesten cuando les ya 
hemos anunciado que está cerrado el registro de 
constancias, unos Senadores y Senadoras llegan 
tarde y por supuesto está cerrado porque se ha aquí 
incluso iniciamos el debate como con 60 más allá 
del quórum decisorio, pero lo que sí me parece 
inaceptable es que se mande razón con asesores 
que vengan a molestarse cuando se les dice que se 
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cerró el registro hace 30 o 40 minutos y que eso se 
les ha aplicado seis Senadores, además asesores 
que ni siquiera están autorizados para entrar, de 
manera que la Senadora o Senador que quiera 
pedir la palabra la pide él, no por medio de ningún 
asesor y menos sin autorización para estar en el 
recinto, porque eso también lo aprobaron ustedes 
los voceros de sus partidos.

Quería dejar eso en claro porque necesitamos 
organizar los debates y hoy tenemos un debate muy 
importante del Senador Nicolás Albeiro Echeverri, 
siguiente punto del orden del día señor Secretario.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente punto del orden del día.

IV
Citación a los señores Ministros del Despacho y 

Altos Funcionarios del Estado
Cítese al Ministro de Relaciones Exteriores, 

doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia y al Director de 
la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado, 
doctor César Palomino Cortés.

* * *
PROPOSICIÓN NÚMERO 32

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta lo 
siguiente:

Muy bien en este momento quiero darle un saludo 
especial a la doble medallista olímpica Jaqueline 
Rentería que nos acompaña y nos engalana hoy la 
Plenaria del Senado de la República, muchas gracias 
por estar aquí doble medallista Jaqueline que tiene 
la admiración y el cariño y el aprecio de todos los 
colombianos y en particular del Senado de la República 
de Colombia, muchas gracias.

Tiene el uso de la palabra por 20 minutos el Senador 
Nicolás Albeiro Echeverri citante al debate, señor 
Secretario sírvase anunciar que funcionarios citados 
están en el recinto.

El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz Bonilla, manifiesta:

Señor Presidente el señor Canciller Gilberto 
Murillo y el señor director de la Agencia Nacional de la 
defensa jurídica doctor César Palomino se encuentran 
en el recinto con juicio aquí en el recinto del Senado 
señor Presidente.

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

Bien entonces damos la cordial bienvenida a los 
funcionarios citados, el canciller Luis Gilberto Murillo 
que llegó incluso cuando se abría el registro a las 3 de 
la tarde y el director de la Agencia Nacional de Defensa 
Jurídica del Estado doctor, César Palomino Cortés.

Tiene usted el uso de la palabra hasta por 20 minutos 
honorable Senador.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán.

Palabras del honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán,

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Señor Presidente muchísimas gracias, un saludo 
muy especial a la Mesa Directiva, a nuestra medallista 
olímpica, a los honorables Senadores, a los servidores 
que nos acompañan, al señor Canciller, al señor director 
de la Agencia de Defensa del Estado y a quienes a 
través de los medios de comunicación registran día a 
día nuestras actividades y llevan la noticia y a todos los 
televidentes.

Hemos tenido una telenovela de las mejores 
producciones durante los últimos seis meses a merced 
de los pasaportes, tan es así que eso generó un 
frenesí, pánico, amor, ganas, deseo de tener pasaporte 
inmediatamente, fue inclusive producto de varios 
emprendimientos de App entre posibles servidores o 
malos servidores y particulares y vimos en las noticias 
cobrando hasta 120.000 por cita, cosa que vamos a 
mirar ahora, toda por el frenesí, la locura, todo el tema 
de el desencadenamiento de las noticias que recibíamos 
día a día de la cancillería y, yo quiero centrar este 
debate en unas preguntas que cualquier ciudadano 
colombiano se haría y es fundamentalmente ¿está 
garantizado el servicio de pasaportes en Colombia? Sí, 
¿hasta cuándo?, cómo está garantizado que a partir de 
que se venzan las licitaciones y los contratos vigentes 
cómo lo vamos a hacer por los escenarios que les quiero 
mostrar, estamos frente a un detrimento patrimonial en 
uno de esos momentos de la dirección de la cancillería, 
porque tengo que salvaguardar dos momentos a los 
que me voy a referir.

Y, uno es el anterior señor que estaba al frente de la 
cancillería y un gran señor que es el doctor Murillo quien 
con menor tono con mejor disposición pues tratamos 
de ver la profundidad de las decisiones que se tomaron 
y que mejoraron las condiciones del debate y ahí tengo 
que reconocer a José Luis Pérez a Mauricio Giraldo y a 
todos los miembros de la Comisión Segunda, al doctor 
Virgüez, al doctor Correa, a la doctora Gloria Flórez, 
al doctor Cepeda que siempre al unísono levantamos 
la voz reclamando una información veraz para que la 
sociedad colombiana tuviera garantizado ese servicio 
público de ser identificado con un pasaporte para poder 
relacionarse con el resto del mundo.

Y, la otra pregunta que quiero que quede muy 
resuelta en este debate honorables Senadores es ¿si 
esos cambios ponen en riesgo los grandes logros de 
tener tantos países en los que los colombianos no 
requieren visa para ingresar y las estándares de calidad 
y de eficiencia pudieron estar al frente, para ello pues 
es necesario brevemente señor Presidente hablar de lo 
siguiente; hemos estado frente a cuatro digamos puntas 
gruesas de este tema, uno fue la Licitación Pública 
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número 01 del 2025 del fondo rotatorio del Ministerio 
de Relaciones Exteriores en el tema de pasaportes.

Otro fue la Licitación Pública número 03 del 23 
del fondo rotatorio y, otro el Contrato número 356 
de la urgencia manifiesta que no lo encontré en las 
respuestas de la cancillería que nos llegaron en el día 
de ayer, puede ser porque se omitieron por error, pero 
de todas maneras lo conocía y voy a hacer referencia 
a él.

Y, otro el Contrato interadministrativo 113 de la 
cédula de extranjería, esa Licitación Pública número 
01 del 2003 de pasaportes tuvo una línea de tiempo 
a partir del 23 de febrero donde se presentaron las 
cotizaciones, se hizo el estudio de mercado.

Otro el 10 de marzo del 23, donde se cumplió el 
plazo para la presentación de las cotizaciones, se 
recibieron, se reseñaron, se identificaron empresas 
como Sertrans Panamá ¡Perdón! Presidente, Veridas 
de México, Idemia, Cadena S. A.

El 14 de abril en esa línea de tiempo se publicó en 
el Secop aviso de convocatoria pública con el proyecto 
de pliego de condiciones y estudios previos; el 8 de 
mayo se hizo las respectivas observaciones llama la 
atención y resalto accesos Holeográficos que es el 
aliado estratégico hoy de la imprenta nacional y acá 
tengo las observaciones que hicieron Cadena y Idemia, 
Tales, Veridos México, The Group Thomas Greg & 
Sons de Colombia, posteriormente el 24 de mayo se 
emitió el acto administrativo de apertura del proceso 
de licitación, el 25 de mayo se dio la primera denda del 
pliego definitivo, donde hubo cambios en las fechas, 
el 31 de mayo se presentaron se finalizó el plazo 
para presentar las observaciones al pliego definitivo 
y presentaron las respectivas observaciones Cadena, 
Casa Modem, Idema, Ingrup, Smoll Capa y Tales.

El 2 de junio del 2003 se dio la denda número dos 
donde se amplió un plazo de esa licitación; el día 9 
de junio la cancillería emitió acto administrativo por 
medio del cual suspendió el proceso de licitación con 
el fin de tener mayor tiempo para dar respuestas a las 
observaciones presentadas por la empresa es la primera 
suspensión que encontramos en esta contratación 
o licitación; el 5 de julio se reanudó el proceso de la 
licitación.

El 6 de julio se publicó la adenda número 3 que 
modificó el pliego en varios aspectos incluyendo 
requisitos habilitantes entre ellos la planta en Colombia 
o en el exterior con condiciones específicas y se 
modificaron dichos requisitos.

El 12 de julio finalizó el plazo para presentar las 
propuestas, la entrega de muestras, la presentación clara 
de las propuestas públicas en la plataforma del Secop, 
el 31 de julio se dio la segunda suspensión y se publicó 
un informe de evaluación y se ordenó suspender el 
proceso de contratación porque se radicó una acción 
popular contra el fondo rotatorio del Ministerio 
de Relaciones Exteriores, esta acción popular fue 
inadmitida inicialmente luego rechazada sin que se 
haya producido una reanudación del proceso o un 
informe definitivo de evaluación, hasta ahí llegamos.

Ante la suspensión de la adjudicación del 
contrato la procuraduría general de la Nación urgió 
al Ministerio de Relaciones Exteriores para para que 
explicara el fundamento de la decisión, acá tengo el 
oficio, acá tengo los respectivos oficios donde tanto la 
Procuraduría como la Contraloría siempre estuvieron 
muy pendientes y vinculados vigilando y acompañando 
desde su rol el proceso.

El 1° de septiembre el contralor encargado el doctor 
Carlos Mario Zuluaga, se reanuda con una cuarta 
modificación y plantea el Vice contralor en funciones 
de Contralor plantea que el proceso de licitación donde 
advierte delicados riesgos al seguimiento del tema 
como consecuencia de las diferentes actuaciones de 
la cancillería del ministerio con la probabilidad de 
materializar riesgos identificados en torno al proceso 
licitatorio y, el proceso se mantiene suspendido sin 
que el fondo haya expuesto a este ente de control una 
justificación distinta a la de la capacidad legal para 
mantener la suspensión.

El primero de septiembre se emitió la Resolución 
número 7011 del 2025 resuelven reanudar el 
proceso y se pública una denda la número 4, con las 
modificaciones al cronograma; el 5 de septiembre hay 
audiencia en la que el canciller Álvaro Leyva asumió 
las funciones delegadas al Secretario General con 
relación a la Licitación número 001 del 2023 y en la 
misma audiencia suspendió y fijó fecha para el 13 de 
septiembre ¡Perdón! para el 13 de septiembre y, el 13 
de septiembre en audiencia pública iniciada el 13 el 
mismo 13 se continuó el 14 el canciller declaró de 
cierta la licitación de pasaportes, las razones expuestas 
por el canciller imposibilidad de selección objetiva del 
oferente, transgresión del principio de pluralidad de 
oferentes y de selección objetiva, si me pueden hacer 
rodar el video tan amable.

RUEDA VIDEO
Por qué, porque yo soy Ministro de Relaciones 

Exteriores del Presidente Petro.
Recobra el uso de la palabra el uso de la palabra 

el honorable Senador Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán:

Por eso la declaró de cierta porque él era el Ministro 
de Relaciones exteriores del Presidente Petro y eso 
lo dijo en la Comisión Segunda, díganos usted ¿por 
qué declaró de cierta esa licitación? porque yo soy 
el Ministro de Relaciones Exteriores del Presidente 
Petro, es decir para él no existe la Constitución, ni 
para él existía la ley, ni para él existía las fases de un 
proceso de contratación, ni existían los principios de 
contratación, en los cuales en todas las fases de una 
licitación se tienen que mantener los principios de esa 
contratación.

Y, frente a las respuestas además groseras 
a la Comisión Segunda en la que se desvirtuó 
completamente, se desenfundó completamente la 
única explicación por la que la declaró de cierta 
fue porque el Presidente Petro le había dado la 
orden desconociendo las fases, desconociendo las 
fases previas a una licitación donde también nos 
tenemos que someter a esos mismos principios de 
la contratación.
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Entonces el 14 de septiembre, obvio la unión 
temporal de pasaportes interpuso un recurso de 
reposición frente al capricho, capricho anhelado y 
adorado capricho del doctor Leyva de declarar de 
cierta la licitación, en la que había observaciones 
anteriormente de todos los participantes y había 
muchas cosas de fondo que se deberían analizar 
y se deberían estudiar de fondo en el modelo que 
teníamos de contratación de pasaportes pero él 
caprichosamente porque no encontramos otra 
respuesta tomó la decisión por orden del Presidente 
y se lo dijo a la Comisión Segunda, que el Presidente 
le daba la orden y que el simplemente era el Ministro 
del Presidente Petro, punto no la Constitución y no 
la ley.

Una vez sustentado el recurso la Procuraduría 
General de la Nación le indicó al ministro que 
no debe vulnerar los derechos de los nacionales 
al acceso de la libreta de pasaportes y también le 
dijo la cancillería luego de las intervenciones y 
luego de la suspensión de la audiencia el día 14 
para él resolver el recurso interpuesto por la unión 
temporal que tenía en mención la solicitud de la 
licitación y, luego el 15 de septiembre el canciller 
del entonces declaró una urgencia manifiesta por 
12 meses estudiado esto, yo les tengo que decir que 
esa urgencia manifiesta en el estricto significado de 
una urgencia manifiesta no es una calamidad, era 
previsible lo que él estaba decidiendo, fue parte del 
capricho del adorado y anhelado capricho del señor 
Leyva de poner en riesgo el servicio de pasaportes y 
de tomar decisiones al interior que le daban el gusto 
a la solicitud que le hubiera hecho el Presidente.

La unión temporal actual firmó contrato con 
el fondo rotatorio del Ministerio de Relaciones 
Exteriores para suministrar, formalizar y prestar el 
servicio de personalización, custodia, distribución 
de las libretas de pasaporte, así como el servicio de 
imprecisión, almacenamiento, entrega de etiquetas, 
etcétera, etcétera. Y eso lo hizo en una urgencia 
manifiesta a dedo, yo pregunto qué era más grave 
yo salir a dar un contrato a dedo en una urgencia 
manifiesta o mantener y resolver lo que ya habíamos 
licitado y lo que ya habían participado 198 mil 
millones de pesos fue esa urgencia manifiesta, no 
me voy a referir más ella, porque no me llegaron la 
información de la Cancillería.

Y, yo quiero hablar con datos precisos y 
contundentes esa respuesta no me llego y acaban de 
anexar creo que ayer o anteayer 21 mil millones de 
pesos, en una cosa extraña, estrambótica en una cosa 
realmente sin precedentes, es decir, se le adjudican 
a la misma entidad que no le quieren adjudicar la 
licitación, o sea, es una digamos ecuación muy 
compleja que suscita todo tipo de preguntas. 

Por eso, el 23 de octubre la unión temporal 
presento como requisito de procezabilidad solicitud 
de conciliación extrajudicial ante la Procuraduría y 
me imagino que eso lo hizo como un requisito para 
poder proceder a demandar. 

Y, obviamente el 24 de noviembre del 2023 el 
concepto de la directora de la Agencia Jurídica para 
la Defensa del Estado a la Cancillería explicando, 
porque se le debía seguir adelante con la conciliación 
con una de esas empresas el comité de conciliación 
del Ministerio de Relaciones Exteriores en pleno 
aprueba el proceso, es decir. Responsablemente 
en mi criterio muy responsablemente la doctora 
Martha Lucia Zamora advirtió a la Cancillería que, 
si no se procedía a justados a la ley en los términos 
de una licitación y, tal cual, estábamos en riesgo de 
un detrimento patrimonial por favor me ruedan el 
video.

RUEDA VIDEO
Como puede, la supuesta Defensora del Estado 

estar de acuerdo en que se le entregue a dedo un 
contrato millonario a un contratista vía conciliación, 
ella se fue en contra del Presidente y en contra del 
Canciller.

Recobra el uso de la palabra el uso de la 
palabra el honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Pero, a él no le parece más delicado entregarle a 
dedo con una urgencia manifiesta la misma empresa, 
yo creo que son interrogantes que muestran la 
improvisación y que muestran la incapacidad de tomar 
decisiones respetuosas protegiendo la Cancillería y 
protegiendo el patrimonio de los colombianos ha a él 
no le parecía le parecía muy grave que la directora de 
la Agencia de Defensa Jurídica del Estado la doctora 
Zamora quién responsablemente, responsablemente 
actúo advirtiendo, advirtiendo como le correspondía 
y el proceder una urgencia manifiesta y le entrega a 
la misma empresa de la cual ella estaba defendiendo 
a dedo ese contrato. 

Perdónenme, pero yo creo que nosotros como 
Senadores si tenemos que ser conscientes y tenemos 
que saber de esto y que tenemos que actuar y ser 
responsables por lo menos en la responsabilidad 
que nos corresponde el primero de diciembre el 
Gobierno nacional como consecuencia de eso le pide 
la renuncia a la doctora Martha Zamora, es decir, si 
era verdad lo que decía el Canciller que la orden era 
residente la orden si se la dio el Presidente. 

El 14 de diciembre votó mayoritariamente el 
Comité de Conciliación del Ministerio de Relaciones 
Exteriores para que hubiese la conciliación ese 
día ese personal ese Comité de Conciliación en el 
que, también, estaba el Canciller el que estaba el 
Secretario General todos sus jurídicos le dicen no 
se equivoque tiene debe conciliar, porque tenemos 
una responsabilidad que es evitar, un detrimento 
patrimonial y una eminente demanda que vamos a 
enfrentar honorosa de más de (cortan sonido).

El 15 de diciembre se realizó otra audiencia en 
la Cancillería solicitó modificación a la propuesta 
de conciliación para que el Comité de Conciliación 
del ministerio evaluara la posibilidad de llegar un 
acuerdo para terminar ese pleito, no hubo acuerdo 
entre las partes un acuerdo fallido y se declaró 
obviamente fallida la audiencia de conciliación.
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Y, el 24 de enero del 2024 la Procuraduría suspende 
por 3 meses prorrogable por tres más al, entonces, 
Canciller Álvaro Leyva y le notifica a la Procuradora 
que se espera que se separa de las funciones como 
Canciller y el 8 de febrero, pues, le toca al doctor Luis 
Gilberto Murillo asumir como Canciller encargado 
cuando ya habíamos llevado en la Comisión Segunda 
doctor Luis Gilberto varias sesiones en las que 
habíamos teníamos enfrentamientos con el doctor 
Leyva, y este tema siempre estábamos esperando 
una respuesta adecuada y lo que encontrábamos era 
evasivas y encontrábamos era (cortan sonido).

Ya estamos en la Licitación número 003 la nueva 
licitación la Cancillería el 23 de febrero suspendió 
la nueva licitación de pasaportes y volvimos a la 
Licitación número 001 resolvimos en la Resolución 
número 1396 por el Secretario General adjudica el 
contrato no sé si por extenderme vamos perdiendo la 
línea de tiempo, pero la resumo y la recojo Licitación 
número 001, Licitación número 003 urgencia 
manifiesta, Cancillería declara desierta la licitación 
por único oferente le adjudica por urgencia manifiesta 
al mismo, y después, saca otra licitación y después, 
la suspende y el Secretario General la adjudica y le 
toca al doctor Gilberto llegar en semejante dificultad 
y en semejante lio a tratar de encontrar un modelo 
adecuado para resolver el problema y, la Cancillería 
anuncio que revoca las resoluciones expedida por el 
anterior Secretario General de la Cancillería que la 
empresa que atiende el servicio actualmente reiteró 
por escrito, que cumplirá el Contrato número 356 
hasta su finalización que es el 2 de octubre del 2024, 
sin contratiempos y que se definirá la mejor opción 
que permita contratar un servicio de expedición 
de pasaportes con adecuados soportes técnicos 
tecnológicos, financiero a partir de octubre.

Y, uno mismo se pone como en el papel del doctor 
Gilberto, dice no yo vengo de ser embajador en 
Estados Unidos soy el Canciller tengo unas excelentes 
relaciones yo ya busco ayuda internacional y busco 
un modelo que nos de cooperación internacional y 
nos traigan como nos ayudan y ese modelo aun, pues, 
yo creo que esta es una buena oportunidad para que él 
ahora lo explique, porque hablamos de que Holanda, 
de que Alemania y yo no sé es que vamos a contratar 
a Holanda para que sea trabador de Colombia la data 
si la vamos a entregar a otro país, yo no sé si ellos 
nos van a mandar las máquinas y los prensistas, es 
decir, es el medio de encontrar un tema tan caótico 
y unas circunstancias jurídicas y políticas totalmente 
contrarias a la transparencia y a los principios de la 
contratación y contrarias al deber ser de un proceso 
licitatorio tan delicado como es el de garantizar los 
pasaportes y, él empieza a darnos declaraciones 
permanentemente frente a lo que se va hacer.

Paralelamente el 4 abril el Tribunal Administrativo 
de Cundinamarca admitió la demanda contra la 
Cancillería por adjudicación de la licitación de 
pasaportes. Muchos periodistas pero entre ellos 
uno denuncia que el gobierno está cometiendo 
irregularidades para cambiar el modelo de 
elaboración de los pasaportes en alianza con una 

compañía extranjera, me hicieron llegar los videos, 
las actas de reuniones en el extranjero de otras 
personas ajenas al doctor Murillo, tengo que decirlo, 
están en las diferentes cadenas de noticias porque 
fueron noticia en el respectivo momento cuando se 
actuó o se buscó en ese momento tener información; 
luego el Canciller estaba encargado anuncio ese 
nuevo modelo de elaboración estuvo en la Comisión 
Segunda de la Cámara y allá anuncio el modelo 
vuelvo y repito modelo que no conocemos modelo 
que genera bastantes inquietudes y modelo que tiene 
unos precedentes de unas actuaciones licitatorias en 
las cuales hay unas pretensiones de demanda por 
encima de los 100 mil millones de pesos a todos los 
colombianos. 

En las audiencias de la Procuraduría sobre el caso 
del Excanciller Álvaro Leyva, la doctora Martha Lucia 
mencionó discusiones sobre pasaportes y acusaciones 
de corrupción sin detalles específicos que yo me 
imagino que encontró el Canciller Murillo en la tarea 
de poder reordenar y retomar el rumbo y mientras 
tanto, nosotros recibíamos los titulares de prensa en 
lo que se decía no hay pasaportes y, mientras tanto, 
montaron los emprendimientos normales de cobrarle 
a la gente casi que una APP como decía al principio 
entre particulares y a cobrarle 120 mil pesos a los 
colombianos que necesitaban ese servicio, se presenta 
el caos y hasta el que no necesitaba pasaporte fue a 
sacarlo porque se iban acabar y ya no, y ya no habían. 

En una audiencia de la Procuraduría contra el 
doctor Álvaro Leyva, el ex Secretario de la Cancillería 
mencionó que la orden de revocar un contrato provino 
el Presidente Gustavo Petro, lo que se interpretó como 
una defensa al Canciller Leyva muy leal muy (cortan 
sonido)

RUEDA VIDEO
Este debate no tiene ni fecha ni calendario, este 

es un debate que se inicia hoy, y lo vamos continuar 
indefinidamente, ustedes se van a dar cuenta por qué.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:

Nos hemos dado cuenta porque indefinidamente, 
el mismo lo vaticino y el mismo estaba seguro, 
la Procuraduría inicio una investigación contra el 
director de la Agencia de Defensa Jurídica del Estado 
tras las declaraciones de la doctora Martha Zamora, 
sobre presunta intimidación en el caso de Álvaro 
Leyva y la licitación de pasaportes. 

Periodistas dan cuenta del poco tiempo que queda 
para que se termine el contrato y la elaboración de 
pasaportes, es decir, es innegable que estamos frente 
a un acto a un proceso del Estado que careció de 
planeación, que careció de transparencia, que no tuvo 
en cuenta los principios de la contratación pública 
que puso o está poniendo en riesgo el patrimonio de 
todos los colombianos, que no estamos garantizando 
que haya continuidad de un servicio fundamental 
que es el de otorgar pasaportes no tengamos la 
menor duda que estamos frente a un proceso que 
le toco al doctor Murillo y al doctor Palomino 
encontrárselo en el camino ya con unos remiendos 
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de caos, de desinformación, de incertidumbre, de 
pánico, de miedo como me decían ayer de frenesí por 
tener la libretica roja el pasaporte, así sea para que 
pudiésemos salir adelante con esa identificación y ahí 
congestionamos obviamente ese servicio. 

Fue aplazado el debate el martes 13 agosto que 
citamos a la Comisión Segunda (cortan sonido). 
El señor Canciller en la Comisión Segunda pidió 
un espacio, se encontraba en unas misiones muy 
importantes sin duda alguna, también, de la COT-
16, y obviamente tratando de encontrarle salida para 
darnos la respuesta más adecuada que espero que la 
tengamos hoy, va haber pasaporte después, del 2 de 
octubre no abra detrimento patrimonial no estarán 
en riesgos los países los colombianos que tenemos 
visa libre en algunos países por algunas decisiones 
no abra más improvisación, pues, es lo que queremos 
hoy desentrañar; ese día la Gerente de la Imprenta 
Nacional señalo que la entidad se haría cargo de la 
emisión de los pasaportes y ahí sí que quedamos más 
preocupados, porque inclusive hay muchos proyectos 
de ley que han caído hasta porque no se publican 
en la Gaceta y, yo no sé si tengamos la capacidad 
técnica Presidente en la Imprenta de publicar. Y, no 
me voy a referir hoy a un tema que más adelante haré 
relación, pero desarrollare que es el de las cedulas de 
extranjerías. 

El Canciller Luis Gilberto evaluó propuestas de 
gobierno extranjero para fabricar pasaportes a partir 
del 3 de octubre se considera un modelo hibrido 
con acompañamiento y capacitación a la Imprenta 
Nacional de países como Canadá, Alemania, 
Portugal, Francia no se han revelado detalles de esta 
implementación, se habló de que la empresa que la 
tenía, presentaría una asesoría no entiendo eso, pero 
será parte de lo expliquemos ahora en el debate. 

La Cancillería y el Operador solicitaron ayuda 
a Procuraduría y a la Contraloría para resolver 
problemas con la expedición de pasaportes los medios 
reportan claramente de particulares que cobran hasta 
120 mil pesos por citas a pasaportes, la Procuraduría 
alertó sobre el tema vimos al Canciller ahí tengo 
los videos no los voy presentar, pero vi atendiendo 
directamente la denuncia.

Yo sinceramente, veo los mismo errores en la 
Licitación número 03 y de lo que estamos planteando 
reflejan un patrón de improvisación similar a la primera 
licitación, no tenemos claro que va a pasar, solamente 
veo un camino de conciliación que difícilmente 
si persiste el interés de cobrarle más de 100 mil 
millones de pesos al país podrás salir a flote, podrá 
salir adelante porque estamos hablando de recursos 
críticos zonas grises en proceso 03, zonas que no 
podemos dejar de mirar; la entidad opto por privilegiar 
las ofertas económicas con consecuentes peligros 
de escoger una propuesta que no predomine por su 
calidad que es muy delicado, porque estamos atados 
a los estándares internacionales. Se permite muestras 
genéricas lo cual es problemático considerando que 
los pasaportes son documentos de seguridad nacional 
se exige que el puntaje ponderable por discapacidad y 
emprendimiento de mujeres se aplique, también, a las 

sociedades extranjeras desconociendo que esta solo 
se otorga a nacionales colombianos. Es lo que, leímos 
acá en todo este digamos mamotreto de papeles que 
hemos venido recogiendo con sumo cuidado.

Se invitó a cotizar se modificó el cronograma hay, 
se publicó aviso de convocatoria en el Secop, varias 
empresas presentaron observaciones el proceso 
es suspendido con el fin de realizar una revisión 
completa de las observaciones presentadas casi que 
podría colocar el 001 con el 003.

Y, para cerrar Presidente se firmó un contrato 
interadministrativo el 4 de octubre con la Imprenta 
Nacional y se radicó allí en la unidad administrativa de 
migración con la unidad administrativa de migración 
durante 12 meses, para tratar de imprimir las cedulas 
de extranjería. 

Presidente, yo quiero entregarle documentos de 
lo que hemos recogido y no voy a desarrollar ahora, 
porque si me preocupa terminaron haciendo una 
alianza estrategia sin permiso ya lo van a tercerizar, 
buscando que el remedio salga mucho más grave que 
la enfermedad y en una hondanada improvisaciones 
jurídicas que le pueden costar muchísima plata al 
Estado y, que nos pueden perjudicar gravemente en 
nuestros servicios de pasaportes.

Con todo respeto, porque tengo un especial afecto 
de admiración por el doctor Murillo, con quien no he 
tenido nunca una discusión, no estoy representando 
absolutamente ninguna de las partes, salvo los 
colombianos preocupados por el tema de pasaportes 
y acudiendo a la función Constitucional de la 
Comisión Segunda que repito con el doctor Mauricio 
Giraldo y el doctor José Luís hemos desarrollado en 
varias ocasiones y, es nuestro deber legar y político 
poner en consideración nuestra clara preocupación 
de las inmensas improvisaciones que hoy tienen en 
riesgo el servicio de pasaporte de los colombianos 
llevándolos a un detrimento patrimonial y poniendo 
en riesgo la calidad, la eficiencia de un servicio que 
está avalado internacionalmente y que hace parte de 
la posibilidad de que muchos países le hayan quitado 
la visa a los colombianos, por eso, yo quiero prestarle 
(cortan sonido) no ahí se pierde el ritmo, el tono, y la 
puntualidad no se preocupe que yo creo, que hemos 
expresado el por qué era importante para el Senado 
un debate y por qué es necesario que de una manera 
responsable revisemos este tema, muchas gracias. 

Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Antonio Luís Zabaraín 
Guevara:

Muchas gracias señor Presidente. Lo primero es, 
felicitar especialmente al honorable Senador Nicolás 
Albeiro Echeverry, porque no había visto jamás 
un debate tan efectista como este Senador Nicolás 
Albeiro, acabamos de ver en las noticias que mientras 
usted intervenía nos informan que el Gobierno del 
Presidente Petro, llego a un acuerdo con Thomas Greg 
para prorrogar hasta septiembre de 2025 el contrato 
para la expedición de pasaportes, eso quiere decir, 
muy respetuosamente con el reto de los citantes que, el 
debate no ha lugar, ustedes en su sabiduría tomaran la 
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decisión y obviamente nosotros o particularmente yo o 
la respetare. Pero creería que más bien aprovechemos 
la coyuntura especial de que tenemos en el recinto 
al señor Canciller General del a República para tocar 
temas concernientes a la situación del vecino país de 
Venezuela que ese sí termina siendo un tema bastante 
complejo y, que es, una oportunidad única para que el 
Canciller nos explique aquí ¿cuáles son los avances?, 
¿cuáles son las decisiones? y finalmente qué vamos 
hacer con ese gobierno que es, un gobierno que está de 
espaldas a los intereses de los venezolanos despalda 
a la Democracia y de espalda a todo lo que nosotros 
representamos. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Luis Pérez Oyuela.

Palabras del honorable Senador José Luis Pérez 
Oyuela.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador José Luis Pérez 
Oyuela:

Gracias Presidente. Quiero, agradecerle a usted y 
a la Mesa Directiva por haber convocado este debate, 
quiero agradecerle a mi partido siempre la confianza 
en atender estos temas como partido y ser el vocero hoy 
de este tema que, inicio diciendo apreciado Senador 
Zabaraín, estoy de acuerdo en buena parte con lo que 
usted ha dicho con el tema de Venezuela y todo lo 
anterior. A mí, también, me llego la información que 
ya hay un principio de acuerdo, pero precisamente 
considero yo que es bueno escuchar al Canciller 
qué se acordó y cuál es la figura que garantiza la no 
interrupción del servicio. 

Comienzo por decirle a la Plenaria y a los 
colombianos que el tema de los pasaportes en nuestro 
país es un tema de Seguridad Nacional, es un tema 
de Seguridad Nacional y este tema de Seguridad 
Nacional tiene una gran responsabilidad, yo debo 
reconocer el rigor del doctor Nicolás Albeiro en la 
Comisión y en esta Plenaria que hizo un recorrido por 
demás, por menorizado de lo que ha sido el viacrucis 
del pasaporte para los colombianos. 

Pero, tengo una diferencia con el doctor Nicolás 
Albeiro y es una diferencia muy cordial ¡este gobierno 
no comenzó no con Leyva, ni termino con Leyva, 
este gobierno no comenzó con Leyva, ni termino 
con Leyva¡ qué quiero decir con lo anterior, que la 
responsabilidad es del gobierno y es una sola, le toco 
al Canciller Murillo asumir la responsabilidad tomada 
por Leyva y asumir su propia responsabilidad ¡ah¡ qué 
hay una diferencia sustancial entre el Canciller Leyva 
con sus maneras y su estilo y una diferencia sustancial 
entre lo que representa el Canciller Murillo ¡claro¡, 
pero la responsabilidad es igual, es igual cualquier 
decisión que se tome tiene la responsabilidad del 
Gobierno nacional. 

Segundo, decía que el pasaporte es un tema 
de Seguridad Nacional apreciados Senadores y 
Senadoras hoy están reportados fuera de Colombia 
Presidente 6 millones y algo más de colombianos 
que portan el pasaporte, que están reconocidos 
por migración apreciado Canciller, pero tengo 

información de que es un poco más, algunos que no 
están ahí relacionados luego estamos hablando de un 
documento que portan hoy cerca de 7 millones de 
colombianos en el extranjero y que son su cédula de 
ciudadanía en el exterior. 

Segundo tema de Seguridad Nacional, nosotros 
tenemos un reconocimiento mundial por la seguridad 
del pasaporte colombiano, es un reconocimiento que 
nos hemos ganado, yo soy Presidente de la Comisión 
Segunda de nuevo y he sido miembro de la Comisión 
Asesora de Relaciones Exteriores, motivo por el cual, 
hemos trabajado de la mano de la Cancillería y voy 
hacer referencia a un logro 64 países hoy nos han 
eliminado la visa y podemos tener la movilidad y la 
integración con esos países solo por el pasaporte.

Y, quiero citar un solo ejemplo el Reino Unido de 
Gran Bretaña después, de que el Reino Unido sale 
de la unión Europea llamado el Brexit empezamos a 
trabajar dos aspectos de nuevo la relación comercial 
con el Reino Unido, porque tenían que renovar los 
acuerdos comerciales con el mundo y la eliminación 
de la visa con la Senadora Paola Holguín me tocó 
trabajar con el Embajador Colin Reynolds del Reino 
Unido precisamente el nuevo acuerdo comercial 
y con la Cancillería durante un tiempo en tiempos 
del Presidente Santos el Canciller era ministro, pero 
había una señora Canciller y logramos, logramos que 
el Reino Unido que es, especialista en Seguridad de 
Estado a través del MI5 y del MI6 que nos eliminaran 
la visa y, uno de los factores importantes fue la 
seguridad que representaba el pasaporte colombiano 
sus hologramas, luego la historia y la confianza del 
pasaporte colombiano con más de 64 países que nos 
eliminaron la visa y con más de 6 millones cerca 
de 800 mil colombianos que tienen movilidad en el 
mundo, pues, lo primero que debo decir es que no 
podemos poner en riesgo la seguridad nacional. 

Segundo, no podemos poner en riesgo la prestación 
del servicio y, yo creo y lo voy a decir acá, que el 
Canciller Leyva si cometió graves errores, a mi juicio 
el Canciller Leyva fue muy precipitado y para no 
repetir lo del Senador Echeverry nos llegó un escenario 
difícil, pero como les decía doctor Luis Gilberto 
Murillo a usted le toca asumir la responsabilidad y, 
en esa responsabilidad voy hablar de la cédula de 
extranjería porque, así como el pasaporte es la cédula 
de los colombianos (cortan sonido).

Apreciado Canciller si nos fijamos y hacemos una 
reflexión la cédula en Colombia tiene digamos un 
carácter de importancia y está en una Organización 
del Estado que emite las cédulas y tiene una gran 
responsabilidad la cédula de los colombianos, en 
el tema de la cédula de extranjería entendiendo 
que hay dos entidades privadas que tienen esa 
responsabilidad, lo ideal y yo estoy de acuerdo 
con el Canciller en qué sentido que esa es una 
responsabilidad que debería tener el Estado, pues, 
claro, por supuesto, la data digamos la atención y 
verificación, la revisión de documentos la inclusive 
la asignación de los turnos Canciller debe ser una 
reto que usted ya le puesto mano al tema. 
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La formalización y la captura de datos imagínese 
la importancia Canciller de ello, la producción, 
personalización y entrega del documento, porque 
no es solamente emitir el documento es la custodia 
del mismo y el servicio de entrega, luego debemos 
tener acto de mucha responsabilidad en el caso de la 
cédula de extranjería, por supuesto, del pasaporte. 

Yo, quisiera señor Canciller anunciar en la 
Plenaria y eso converse con usted en mi condición 
de Presidente de la Comisión Segunda, voy a 
integrar una Comisión de Seguimiento a lo que 
va ser la decisión de la prestación del servicio que 
queremos usted entenderá acompañar como lo 
hemos venido haciendo en el Control Político, yo 
he hablado siempre en la calidad del pasaporte, 
he hablado siempre de la Seguridad Nacional, he 
hablado siempre de la responsabilidad del Estado 
y nunca me he referido a ninguna empresa, pero 
si entiendo que se debe garantizar el servicio no se 
puede interrumpir, se debe garantizar la Seguridad 
Nacional y tengo información que ya hay un 
principio de acuerdo. 

Yo no sé, señor Canciller espero que el principio 
de acuerdo sea garantizar la no interrupción del 
servicio y la Seguridad Nacional, eso es lo que 
siempre he reclamado en mi condición de Senador 
de la República y, quisiera en su intervención que 
nos pueda informar a los colombianos y darnos la 
tranquilidad usted lo ha hecho en asomos de prensa, 
pero este es, el escenario natural para decirle a los 
colombianos mañana no se interrumpe el servicio y 
está garantizada la Seguridad Nacional. 

La figura, usted tendrá la información y 
seguramente la responsabilidad en qué momento 
puede dar detalles y por menores ojalá hoy pueda 
avanzar en ello.

Y, finalmente Canciller entienda que la Comisión 
de Seguimiento de la Comisión Segunda siempre 
se construirá desde mi óptica siempre haciendo 
el control y seguramente la oposición con mucha 
decencia, yo siempre cuando me ha tocado hacer un 
aporte o una crítica usted me ha escuchado siempre 
ha sido en el marco de la decencia, aquí se puede 
hacer oposición también con decencia y eso lo he 
querido siempre representar. 

Quisiera señor Canciller, que de verdad se 
normalizara el tema de las citas y que ustedes 
asumieran esa responsabilidad porque hemos tenido 
momentos críticos con esa plataforma quisiera, 
también, que usted aprovechara esta Plenaria porque 
yo también he reclamado por el servicio de la 
plataforma y que los colombianos tengan de manera 
oportuna la posibilidad de agendar sus citas. 

Al Senado de la República a la Comisión Segunda 
hemos tenido actos de mucha responsabilidad 
entendemos la contingencia Canciller, pero 
procuramos por la solución y que no nos expongamos 
a perder (cortan sonido).

Muchas gracias. Una acción jurídica apreciado 
Canciller que nos costaría cerca de 117 mil millones 
de pesos, luego yo también, he dicho que si hay un 

acuerdo si es bueno para la Nación, pues perfecto, 
pero también, solicitaría que no quedemos con esa 
carga de una opción jurídica que nos lleve al riesgo 
muy seguramente me anticipo de perderla, entonces, 
yo también, reclamo por el Presupuesto Nacional 
que ojalá nosotros no nos veamos abocados a pesar 
de una probable prorroga de un acuerdo con otro 
país con lo que fuera Canciller la solución, no nos 
veamos expuestos a después, tener que pagar 117 
mil millones de pesos, tal vez, por una equivocación 
o una precipitud en su momento del gobierno 
representado por el Canciller Leyva, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Martha Isabel Peralta Epieyú.

Palabras de la honorable Senadora Martha Peralta 
Epieyú.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Martha Peralta 
Epieyú:

Muchas gracias señor Presidente. Yo aplaudo este 
debate de Control Político encabeza del Senador 
Nicolás Albeiro y del Senador José Luis Pérez y, 
por supuesto de la Comisión Segunda, porque es 
necesario que el país se entere de estas situaciones que 
ha venido pasando con la expedición de pasaportes y 
visa de los colombianos y aplaudo mucho Senadores 
la forma en cómo han expuesto los antecedentes en 
una línea del tiempo detallada objetiva y de manera 
tranquila. Pero aquí el país debe entender cómo ha 
venido funcionado este negocio y es un negocio 
en donde el servicio de pasaporte hace 17 años se 
presta por dos prestadores privados Thomas Greg 
& Sons estos dos tienen a su cargo las funciones 
que hoy misionalmente debe cumplir el Ministerio 
de Relaciones Exteriores de nuestro país, pero de 
esta forma no se puede continuar y no porque sea el 
Gobierno de Petro y no porque que sea el Ministro 
de Petro es que inconveniente para nuestro país que 
la data este en custodia y en manos de un tercero. 
Aquí lo que la expedición de pasaporte y de visa no 
puede ser que un tercero sea el que defina si, si o si 
no, eso debe ser una decisión de Estado.

La forma en que realmente se declaró desierto los 
Senadores lo expusieron la licitación pública que se 
llevó a cabo, es porque se violaban los principios de 
selección objetiva, es porque se violaba, también, la 
pluralidad de oferentes que debe ser una garantía en 
este proceso de licitación conforme a las Leyes de 
nuestro país es porque también se presentaron más 
de 550 observaciones por cada uno de los oferentes y 
todos sabemos ya cuál fue la actuar del Secretario en 
su momento, fue ilegal y hoy se están asumiendo las 
consecuencias y las demandas y el proceso encabeza 
del Estado por esa decisión irresponsable.

Pero, además, de ello aquí lo que tenemos que 
nosotros priorizar es que, el manejo de la data la 
información de los colombianos no esté en manos 
de un privado, sino que debe ser una competencia 
estatal una competencia del Estado así lo ha 
recomendado la Organización de Aviación Civil 
Internacional; ahora tenemos hoy un Canciller que 
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nos brinda garantías, que diálaga con el Congreso 
de la República, que tiene excelente relaciones 
internacionales y que hoy estamos depositando y le 
pido al país y, también al Congreso de la República 
brindar esa confianza en que pueda solucionarse, 
está bien que se haya llegado a un acuerdo para no 
tener que seguir con el traumatismo de la expedición 
de los pasaportes y de la visa, pero que tenemos 
que ser capaces como Estado despedir nuestros 
propios pasaportes, de brindarle esa garantía a los 
ciudadanos y a nuestros conciudadanos en el país.

Ahora, también hizo una claridad el Canciller en 
los distintos medios de comunicación y nos dijo que, 
la idea es, que en la medida que se va avanzando 
el proceso que se construya esto no es algo que 
va pasar de la noche a la mañana y no porque un 
privado no estemos de acuerdo con que opere no, lo 
que pasa es que la información de los colombianos, 
una información estatal, puede ser otro el gobierno 
no simplemente el Gobierno de Gustavo Petro, pero 
es lo que nos brinde garantías a cada uno de nosotros 
en estas sociedad y de los que llegan a visitarnos, es 
por ello, que nos alegra que haya un acuerdo para 
avanzar en este traumatismo, pero debemos avanzar 
hacia eliminar un negocio que ha sido netamente 
privado y que hoy debería ser competencia estatal y 
misional del Ministerio de Relaciones Exteriores de 
nuestro país. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Manuel Antonio Virgüez 
Piraquive.

Palabras del honorable Senador Manuel Antonio 
Virgüez Piraquive.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Manuel Antonio 
Virgüez Piraquive:

Presidente, muchas gracias. Bueno, yo quiero 
felicitar. Retomo y quiero llamar la atención del 
señor Canciller, que creo que se ha ausentado 
del Salón. Presidente, el señor Canciller se ha 
ausentado, entonces no sé si lo esperamos para 
que escuche lo que tenemos que decir, porque son 
graves cuestionamientos que desde el Partido Mira 
queremos hacer a la Cancillería. Y mientras que el 
señor Canciller llega, yo quiero felicitar al Senador 
Nicolás, Senador Giraldo, porque trajeron este tema 
tan importante para los colombianos en el tema de 
servicio de los pasaportes.

Pero es que no solamente el tema de los 
pasaportes para los colombianos que residen aquí 
en Colombia es para el servicio a los colombianos 
en el exterior. Que, gracias a esos colombianos en 
el exterior, que el Senador José Luís Pérez estaba 
hablando de una cifra de 6 millones, están girando 
unas remesas importantes para este país. Y que la 
compensación, la retribución, el servicio que está 
prestando la Cancillería es pésimo. Son millones 
de colombianos que se están quejando, son miles 
de colombianos que se están quejando por la mala 
prestación del servicio consular.

Desde el Partido Mira llevamos 22 años trabajando 
por los colombianos en el exterior, y va a ser motivo de 
debate en la Comisión Segunda para hacerle Control 
Político a varias Leyes, donde las cuales hemos sido 
autores o coautores. Por ejemplo, la Ley de asistencia 
jurídica gratuita en los consulados, prácticas ad 
honorem de los judicantes en los consulados, ¿qué ha 
pasado con el Sistema Nacional de Emigraciones? La 
Ley 2136, que habla de la Política Integral Migratoria, 
la atención a las víctimas, mujeres víctimas en el 
exterior. ¿Se ha facilitado o no el retorno de estudiantes 
y profesionales, incluyendo la convalidación de títulos?

En este momento se está generando, por causa 
de esa mala prestación del servicio consular a los 
colombianos en el exterior, todo un sistema paralelo 
de corrupción. Por ejemplo, en España, Valencia, están 
cobrando entre 50 y 100 euros para poder sacar una 
cita en los consulados. En Estados Unidos, igualmente. 
En este momento, desde el Partido Mira estamos 
realizando un trabajo de campo con los colombianos 
en el exterior. Nos están llenando unas encuestas para 
mostrarle y entregar a la Cancillería el pésimo servicio 
que están prestando en el exterior. Claro, agradecemos 
a la Cancillería que, de manera oportuna, nos están 
atendiendo.

Pero mire, por ejemplo, si los colombianos ven aquí 
mismo en el Congreso de la República. Miren, es tal 
el descaro y tal la corrupción, que en los ascensores 
colocan estos letreros, se sacan citas de pasaporte” y 
hay un número de teléfono, y uno llama y le cobran 
100 mil pesos para sacar una cita. Por eso, celebro 
la iniciativa de las propuestas que traíamos de 
conformar una Comisión Especial para seguimiento 
de la expedición de los pasaportes, porque también 
hay que revisar las presuntas irregularidades que se 
venían presentando. Aquí lo importante de este debate 
es que se preste el servicio a los colombianos y que 
no se vaya a suspender. Y en eso celebramos este 
debate, celebramos las acciones que se está tomando el 
Gobierno nacional para que esto no suceda.

Mire, por ejemplo, en este momento, ahí es una 
fotografía de las que nos mandan en tiempo real 
ahora del Consulado de Valencia, España. Mire las 
filas que se están formando allá y desde las 3 de la 
mañana están haciendo filas, y están cobrando entre 
50 y 100 euros. ¿Qué pasa con el servicio consular? 
No hay personal suficiente, la ubicación lejana de los 
consulados, los altos costos de desplazamiento, fallas 
en el acceso a servicios virtuales, largas esperas para 
tener citas, filas interminables, e incluso la necesidad 
de acampar fuera de los consulados, la tardanza 
en la entrega de documentos, la falta de respuestas 
oportunas, la insuficiencia de personal. Y por eso, aquí 
queremos hacerle un llamado al mismo Plan Nacional 
de Desarrollo de este gobierno, que implemente 
de manera prioritaria lo estipulado en el parágrafo 
segundo del artículo 3 de este plan, del capítulo de 
convergencia regional propuesto por este gobierno, 
en su punto 8 de fortalecimiento de vínculos con la 
población colombiana en el exterior e inclusión y 
protección de población migrante. Que esto no está 
cumpliéndose en este Plan Nacional de Desarrollo.
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Por eso, también hay un video allí, pero no 
tiene buen audio. Simplemente le resumo qué es: 
la angustia de los colombianos en el exterior por 
este pésimo servicio consular. Desde el Partido 
Político Mira hemos propuesto la reactivación de 
los consulados móviles, el nombramiento de más 
cónsules honorarios. Hay muchos colombianos en 
el exterior que quieren prestar de manera.

Hay muchos colombianos honorables en el 
exterior que quieren prestar servicio de consulado 
de manera gratuita, pero tampoco ni eso lo habilita 
este gobierno. Mejorar el acceso a los servicios 
consulares de manera virtual que permitan 
descongestionar las oficinas presenciales, entre 
muchos otros temas que serán objetos de debate en la 
Comisión Segunda. Porque es dramática la situación 
que están viviendo los colombianos. Y reitero: no 
se justifica que, mientras colombianos en el exterior 
están destinando millones de pesos en remesas, no 
se haga el esfuerzo necesario para atenderlos a ellos 
como lo merecen, como personas que son, como 
extranjeros que necesitan toda la protección y la 
ayuda estatal. Máxime cuando tenemos la capacidad. 
Una vez tengamos este resultado en las encuestas, 
presentaremos en el debate en la Comisión Segunda 
y solicitamos al gobierno nacional mejora y mayor 
atención a los colombianos en el exterior. Gracias, 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Angélica Lisbeth Lozano 
Correa.

Palabras de la honorable Senadora Angélica 
Lisbeth Lozano Correa.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

Gracias, Presidente. Quisiera sumar unas 
preguntas que en parte ya se han hecho acá, señor 
Canciller. Tal vez era el Senador Virgüez, que 
tiene un trabajo tan serio el Partido Mira con los 
colombianos en el exterior, también en el país 
allá, y él destacaba o preguntaba por una empresa 
extranjera que estarían buscando, o según las 
noticias, todos los medios registran, señor Canciller, 
que allá suscribieron un acuerdo. Quisiera que el 
señor Canciller me escuchara. Amigo Fuelantana, 
gracias.

Señor Canciller, según los medios, ya hay un 
acuerdo para contratar una empresa extranjera 
que capacite a la Imprenta Nacional. Y quiero 
comentarles, a propósito del comentario del Senador 
Virgüez, el Ministerio de Comercio nos mostraba 
la ejecución que ha hecho del año que va (24) y 
también vigencia del 23, y recursos que presentan 
mínima ejecución del año 24 al 13 %: Suntour 
para toda la cadena de turismo, Impulsa para todos 
los emprendimientos y Colombia Productiva, 
que a propósito de la Agenda del gobierno del 
reindustrializar. Entonces, quisiera, señor ministro, 
que nos explique el objetivo de buscar una empresa 
privada en el exterior que capacite, por convenio, 

a la Imprenta Nacional. Por qué esa ruta es mejor 
que abrir una licitación con los ajustes y mejoras que 
ustedes consideren en los pliegos para una licitación.

Decía la Senadora Martha Peralta que el problema 
era de selección objetiva. Ha pasado más de un año 
y no mejoraron, modificaron, ampliaron, corrigieron 
los pliegos para una licitación, y se está tomando 
el camino de selección directa, nada competitiva 
ni objetiva, con una empresa privada del exterior. 
Aclaro que no conozco a las empresas nacionales 
que ofrecen y compiten, que según leo en los medios 
de comunicación se llaman Cadenas, además de la 
famosa y aludida Thomas Greg. Entonces, señor 
Ministro Canciller, quiero entender cuál es la lógica. 
No se ejecutan los recursos de reindustrializar, por 
ejemplo, en el Ministerio de Comercio, pero están 
optando por un camino de selección directa no 
competitiva para buscar una extranjera. Por qué, 
y esa es otra pregunta, por qué no han abierto una 
licitación, por qué no mejoraron los pliegos si les 
parecía que estaban equivocados.

Ya veremos el curso de la demanda y el curso 
de este capricho. Claramente esto es un capricho. 
Cómo hacer más difícil, y más costoso, y con más 
incertidumbre para los colombianos, esas filas están 
sucediendo en muchos países y en Colombia por 
simple pánico a quedar indocumentados y sin la 
posibilidad de viajar, cómo crearon un problema en 
donde no lo había, Pero peor aún, señor Canciller, 
por qué ha pasado un año y no mejoraron los pliegos 
que consideraban tenían que modificarse, entonces, 
quisiera que me respondieran esas dos preguntas, 
por qué no modifican los pliegos, no lo hicieron para 
abrir la licitación, y, por qué están buscando una 
empresa privada a través de un convenio gobierno 
- gobierno para que capacite a una entidad raquítica 
como la Imprenta Nacional.

Es una vuelta que no tiene sentido. Le agradezco 
nos explique cuál es la racionalidad, la lógica de 
esas decisiones que simplemente despilfarran los 
recursos. Porque claramente lo que cuesta esto, no 
solo la indemnización, sino el costo mayor que ha 
surgido por la alta demanda, pues lo van a pagar los 
colombianos, no los funcionarios. Cabe la repetición, 
aunque dicen a la tumba, y demás.

Entonces, señor Canciller, quisiera que nos 
aclare eso. Porque lo que vemos desde afuera es 
una necedad y capricho con motivación ideológica, 
que le agrega otra tercera pregunta, cuándo traen un 
proyecto de ley de Contratación para modificar las 
normas vigentes y poder declarar desiertas cuando 
haya un solo proponente. Aquí hemos presentado 
unos proyectos que no han prosperado de reforma 
a la Ley 80. Me sumo a algo así. Pero, por qué no 
lo han traído, y, por qué resuelven, entre comillas, 
resuelven, por derecha, generando mayores costos, 
incertidumbre e inseguridad jurídica y, a la larga, 
buscando que los recursos nacionales se vayan para 
el exterior, ese es la gran reindustrialización.

Es que esa, esa es la pregunta. Vemos un 
Ministerio, muestro solo el Ministerio de Comercio, 
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porque le traeré los datos en el Presupuesto, no 
ejecutan los programas de reindustrialización, 
de emprendimiento ni de turismo. Y aquí vemos 
también una decisión, discrecional, a dedo, directa, 
de buscar cómo contratar con el exterior, con una 
empresa privada, sin licitación. Toda esta vuelta 
comenzó porque no quería el gobierno adjudicar 
en una licitación con un proponente. Fantástico 
proyecto de ley para modificar y que sea ley, y no 
discrecional: pliegos modificados para que haya 
mayor competitividad. Y no ejecutan, y buscan 
a dedo una empresa privada en el exterior. Señor 
Canciller, explíquenos eso, por favor. Mil gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Guido Echeverri Piedrahíta.

Palabras del honorable Senador Guido Echeverri 
Piedrahíta

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Guido Echeverri 
Piedrahíta:

Gracias, Presidente. Mire, este, que es un largo y 
enredado proceso, nos deja con la noticia hoy, con una 
reunión esta mañana, ministro, entre Thomas Greg 
& Sons, la Procuraduría y la propia Cancillería, para 
intentar un acuerdo para conciliar. La opacidad con 
que se han cumplido varias etapas de este proceso 
se manifiesta en que no hay información sobre lo 
que pasó en esa reunión porque, además, hubo un 
acuerdo de confidencialidad con esta empresa y 
porque, al final de la reunión, cuando abordaron 
a los intervinientes los medios de comunicación, 
nadie dijo nada.

Y este es un tema que tiene en vilo al país por 
muchísimas razones. Una de ellas, pareciera que este 
era un comportamiento sistemático del gobierno y 
en un comportamiento sistemático que cuenta con 
ministros obedientes, que simplemente cumplen 
órdenes y que no toman en cuenta gravísimas 
violaciones del Estado de Derecho, gravísimas 
violaciones a las normas de contratación. Este es un 
caso, el que, por fortuna, ha traído hoy a discusión 
de este Congreso el doctor Nicolás Echeverry.

Recientemente, ocurrió con una decisión que 
tomó la Junta Directiva de Ecopetrol, que luego 
recibió la orden del Presidente de echar para atrás esa 
decisión, que planteaba un negocio muy importante 
con algunas firmas para efectos de explotar petróleo 
con fracking. Uno entiende las coherencias del 
Presidente en torno a ciertos elementos de la política 
ambiental, pero más allá de eso está el cumplimiento 
de la norma. Y en ese caso concreto de Ecopetrol 
se violaron claras disposiciones en materia de 
Gobierno Corporativo, que hacen, por ejemplo, que 
esta empresa de Ecopetrol, la más importante de 
Colombia, sea una empresa confiable para este país 
y para el mundo.

Hace no muchos días, también, ocurrió una 
violación flagrante de la ley y de los Estatutos de 
una universidad y de un principio constitucional, 
la autonomía universitaria, cuando el gobierno 
intervino de manera grosera en la elección de un 

rector, que hoy ejerce ese cargo ilegítimamente. Y yo 
espero que muy pronto los órganos judiciales tomen 
la decisión de rehacer la equidad y el derecho, y 
convoquen a las normas que convoquen al respecto 
del Estado de Derecho.

Yo tuve ocasión de adelantar en la Comisión 
Sexta del Senado un debate en torno a lo que ocurrió 
con la concesión del Muelle 13 de Buenaventura, 
una concesión que está terminando y que definió la 
Junta Directiva de la ANI que se prorrogaba, porque 
encontró, después de estudios bastante serios, que 
esa concesión debería prorrogarse. Y, no obstante 
que la Junta Directiva tomó esa determinación, 
alguien dio la orden -me dicen que el Ministro de 
Infraestructura y Transporte de la época, el doctor 
Camargo- de reversar esa decisión. Y encuentro 
en la información de prensa que, hace algunos 
días, el gobierno se negó a conciliar, como sí está 
conciliando hoy con Thomas Greg ese proceso, 
que obviamente va a generar al Estado Colombiano 
grandes dificultades y enormes pérdidas en materia 
financiera.

Y yo, a todo esto, con la importancia de poner 
mucho cuidado en una decisión que vamos a tomar 
en los próximos días en este Senado, y es la elección 
del Procurador. Y ¿por qué a toda esta decisión que 
se nos viene como responsabilidad con este debate? 
Porque pienso que la conducta de estos funcionarios, 
de los ministros, de miembros de Junta, va a tener 
que ser rigurosamente investigada por los órganos 
de control, para efectos de asegurar el respeto de 
los derechos, lastimosamente con grandes pérdidas 
fiscales para el Estado.

Porque estoy seguro, entonces, van a determinar 
el pago de perjuicios como consecuencia de estas 
decisiones claramente erráticas, y que no dudo, 
en calificar de muy graves, porque aquí se está 
atentando sistemáticamente contra el Estado de 
Derecho, cuando se violan flagrantemente las 
normas que orientan, por ejemplo, estos procesos de 
contratación, gracias, Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna.

Palabras de la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paloma Susana 
Valencia Laserna:

Muchísimas gracias, señor Presidente. Mire, 
yo creo que aquí estamos ante un debate de una 
importancia trascendente para los colombianos. 
Quiero felicitar al Senador Nicolás, al Senador 
José Luís, porque han expresado muy bien el tema. 
Claro que hubo un cambio de Canciller, pero aquí 
estamos en el mismo gobierno. Y, qué es lo que 
preocupa, señor Presidente, que los colombianos 
podamos terminar sin pasaportes, pero, sobre todo, 
que los procesos mediante los cuales se adjudiquen 
la elaboración de esos pasaportes estén brincándose 
la transparencia y la Ley 80.
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Los principios de contratación exigen que todo 
esto se haga de acuerdo a procesos concursales 
limpios, donde todos los proponentes estén en 
igualdad de condiciones. Pero qué dramático es 
para este país saber, por ejemplo, que desde la 
Imprenta se contrató la elaboración de las cédulas de 
extranjería, brincándose los procesos concursales, y 
que empezaron a hacer cédulas de extranjería con una 
empresa mexicana, que a su vez subcontrata con otras 
empresas, y que pretendía que esa misma empresa 
fuera la que hiciera los pasaportes.

Después aparecieron, extraídos o sacados de 
una bolsa de la que nadie sabía, empresas alemanas 
que, según parece, estaban muy bien asesoradas 
por unos catalanes, hoy mencionados en varios 
medios de comunicación, con fortunas gigantescas, 
colaboradores del Presidente y haciendo mucha plata 
en Colombia. Y entonces, la pregunta aquí, señor 
Presidente y señor Canciller, es, cómo van a entregar 
los contratos de la elaboración de los pasaportes.

Porque la realidad es que la Imprenta no tiene, ni va 
a tener, posibilidades de hacer pasaportes. Esa es una 
elaboración de altísima tecnología que, evidentemente, 
no tiene posibilidad de hacer. Y entonces hacen unos 
supuestos acuerdos de cooperación, con los cuales 
en realidad están entregando una licitación de varios 
cientos de millones de pesos, a dedo, a algunas 
empresas extranjeras con las que supuestamente 
tienen relación.

Nosotros exigimos que se abra nuevamente 
la licitación, que se hagan en condiciones de 
competencia, para que todas las empresas nacionales 
y extranjeras que quieran participar lo puedan hacer, 
para que los pasaportes tengan la misma calidad que 
garantiza la entrada de los colombianos a cualquier 
lugar del mundo. Pero, sobre todo, señor Presidente, 
que se hagan en el marco de la Ley 80, de la 
transparencia. Porque no hay derecho que Colombia 
vaya a terminar teniendo adjudicaciones a dedo de 
varios billones de pesos, que muchos colombianos 
hacen mucho esfuerzo por pagar.

De manera, señor Presidente, que yo sí quiero 
felicitar un debate tan importante. Y que el gobierno 
no siga diciendo que está como que no fuera su 
responsabilidad. Es su responsabilidad, así haya un 
cambio de Canciller. Todavía le quedan dos largos 
años de gobierno, y se necesita transparencia en 
la adjudicación de los contratos y permanencia 
en la expedición de los pasaportes. Ya todos los 
colombianos tienen mucho miedo de que vayamos 
a terminar como Venezuela, sin pasaportes. Gracias, 
señor Presidente.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

Gracias a usted, honorable Senadora. Entonces, 
quisiera hacer unos anuncios. Tenemos un reporte de 
18 bloqueos hoy en Bogotá. Tenemos un reporte de 
que mañana no solamente serán los transportadores 
que hoy están bloqueando, sino también se van a unir 
los mototaxis.

Entonces, tengo los dos últimos Senadores 
inscritos para el uso de la palabra a 3. Entonces, 
¡ojalá! dejemos aquí, y en seguida el señor Canciller. 
Y mañana, entonces, mañana, entonces, citaremos 
temprano, a las 9 de la mañana. Nos lo han pedido 
varias bancadas, y por supuesto, a medida que avanza 
la tarde se pone más compleja la movilidad. Entonces, 
para que tomen atenta nota. Y, señor Secretario, 
mañana la citación a la Plenaria para votar proyectos 
de ley, 9 de la mañana. Y ojalá, hoy podamos cerrar 
ya con los inscritos en el uso de la palabra. El último 
sería el Senador Óscar Mauricio Giraldo. Senador 
Juan Felipe Lemos tiene el uso de la palabra, hasta 
por cinco minutos. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Felipe Lemos Uribe.

Palabras del honorable Senador Juan Felipe 
Lemos Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias, señor Presidente. Seré muy breve. 
Ministro Murillo, leyendo la respuesta que usted da 
al Congreso de la República, cuando los Senadores 
requirentes le preguntan por qué razón el ministerio 
a su cargo tomó la decisión de declarar desierto el 
proceso de licitación pública para la adjudicación 
del nuevo contrato para el manejo de los pasaportes, 
la respuesta consignada en el acto administrativo 
declaratoria desierta, y que usted reafirma en el 
cuestionario que ha contestado a este Senado de la 
República, advierte que la razón principal, Senadores 
y Senadoras, para declarar de cierto, ese proceso 
de licitación pública obedeció a que en el mismo 
no existió pluralidad de oferentes; y que ese simple 
hecho, Senador José Luís, da lugar a que la Cancillería, 
entre comillas, en una acción de responsabilidad y de 
respeto por los principios de la contratación pública 
estatal, haya definido tomar esa decisión.

Primero, quienes conocen la contratación pública 
estatal, quienes algún día han tomado el tiempo de 
leer sentencias reiteradas del Consejo de Estado, con 
facilidad se darán cuenta que desde la expedición de 
la Ley 80, señor Ministro Murillo, del 93, se eliminó 
la obligación que venía en el Decreto número 222, 
que era el anterior Estatuto de Contratación Estatal, 
que obligaba a adjudicar un proceso de licitación 
pública siempre cuando hubiera mínimo dos 
proponentes. La normatividad actual, Senadoras y 
Senadores, posibilita y permite que un proceso de 
licitación pública pueda adjudicarse aun si se ha 
presentado un solo proponente, siempre y cuando, 
señor ministro, en la elaboración de los pliegos de 
condiciones no haya o exista un favorecimiento en las 
condiciones o requisitos habilitantes de participación 
y en la ponderación de los elementos objetivos. Y 
he ahí la razón por la cual Thomas Greg demanda 
el acto administrativo, aduciendo que efectivamente 
los pliegos de condiciones se fueron elaborados 
bajo la potestad que tiene la administración pública 
de hacerlo, no fueron pliegos de condiciones 
direccionados.
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Esa será una discusión jurídica que enfrenten 
ustedes, o que les está tocando enfrentar. Más allá 
de eso, donde me surge a mí la inquietud, y quiero 
que me la responda con franqueza, porque en su 
ejercicio reconozco la seriedad con la que usted 
ha abordado los cargos en los que ha estado, por 
qué, si la razón principal para declarar desierto ese 
proceso fue que no había pluralidad de oferentes, 
por qué advierte la prensa hoy que es posible que el 
ministerio esté pensando en declarar una urgencia 
manifiesta posterior a la adición que acaban de 
hacer, para seleccionar la empresa contratista que 
adelante las labores de elaboración de los pasaportes

Hay allí una contradicción. La urgencia manifiesta 
es uno de los mecanismos excepcionales en la 
contratación estatal. La regla general, la licitación 
pública. Una de las excepciones, la urgencia 
manifiesta, que permite que el Estado, por razones 
que, a mi juicio, aquí (cortan audio).

Razones que aquí no cabrían y no justificarían 
una urgencia manifiesta. Ustedes estén pensando 
eso. Eso lo dijo la prensa hoy. En las respuestas 
que ustedes dan, hablan de una transferencia de 
conocimientos al Estado, de contratar con un Estado 
extranjero.

La pregunta que quiero hacerle, señor ministro, 
cuando uno está como funcionario público, uno 
puede definir qué tareas hace mejor el sector 
público y qué tareas hace mejor el sector privado. 
Si el modelo que ha venido aplicando el Gobierno 
nacional en materia de expedición de pasaportes ha 
sido exitoso, cuál es la razón real para cambiarlo 
y convertirlo en un modelo público, y que sea el 
Gobierno nacional, a través de sus entidades, el 
que en adelante expida los mismos, es una razón 
económica, es una razón económica, es una razón 
de austeridad en el gasto público, o es simplemente 
una razón política para desquitarse de un contratista 
del Estado que no acompañó al Presidente Petro. 
Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Sonia Shirley Bernal Sánchez. 

Palabras de la honorable Senadora Sonia Shirley 
Bernal Sánchez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Sonia Shirley 
Bernal Sánchez:

Muchas gracias, señor Presidente. Yo celebro 
la iniciativa que han tenido los colegas que han 
propuesto este Control Político, porque es justo este 
espacio en el que el país puede conocer de viva voz 
del señor Ministro, del señor Canciller Luis Gilberto 
Giraldo Murillo, los avances que se han tenido en 
Colombia, justamente bajo el liderazgo de él, en lo 
que tiene que ver con la representación y las buenas 
relaciones que hoy, como nunca antes, ostenta 
Colombia ante el mundo.

Si eso no es cierto, no tendríamos hoy para 
registrar que Colombia ha logrado la Presidencia de 
12 mecanismos, entre ellos ninguno de menos precio, 
como la CELAC, como la misma Presidencia ante 

Brasilia, la Comunidad Andina, la Asociación de 
Estados Caribeños, y lograr tener en el país un poco 
más de 25 eventos de gran calado internacional. Para 
nombrar alguno de ellos: la COP, que no es solo un 
evento que suceda en una ciudad durante unos diez 
o doce días, sino es poner a Colombia, durante los 
dos años que tenga esta Presidencia o este liderazgo, 
a trabajar lo que este señor Canciller tiene en una 
gran sensibilidad, y es también el cuidado del medio 
ambiente, por qué no decir, el cuidado de la vida.

Hoy, ver cómo Colombia tiene ese despliegue, 
hoy, cómo nuestro país es escuchado y es respetado 
en los temas de relacionamiento de alta política, creo 
que obedece al liderazgo que ha tenido usted, señor 
Canciller, con un equipo que le permite, a pesar de 
los rezagos en los que usted encuentra esta entidad, 
seguramente pasivos de muchos gobiernos, en los 
que este ministerio, tan gigante que es, no tiene 
herramientas tecnológicas y no cuenta justamente 
con ese fortalecimiento técnico que permita hacer 
mucho más eficiente, eficaz y que le siga apostando 
a los principios de transparencia que le ha logrado 
imprimir este Ministro a las relaciones del país.

Creo que avanzar en un trabajo, y le digo, 
colegas que estamos acá, nosotros en el Legislativo, 
pero llegar, enfrentar en el Ejecutivo asuntos en 
donde encuentra usted justo todos estos pleitos y 
líos jurídicos, muy fácil es para nosotros, los que 
estamos acá en una curul, y no lo es tanto para los 
que tienen que resolver, no perder o suspender los 
servicios, como se anunció con mucho miedo que no 
íbamos a poder tener pasaportes.

Les digo, Congresistas apreciados, no hay que 
decir ni meter, como dicen en ciertas culturas, caña 
para sacar guarapo, y lograr meter miedos donde no 
existen. Sin embargo, que le apueste este gobierno 
también a tener aliados estratégicos internacionales, 
¡claro!, sin dejar de fortalecer las entidades 
nacionales, como la nuestra, la Imprenta también. 
Pero, en especial, que no se deje de perder, o no se 
pierda, mejor, el control y la supervisión que, por el 
marco constitucional, le corresponde, es al Estado, 
con respeto a los datos y a la información. Creo que 
va, de esta manera, si lo puedo decir, por buen camino 
lo que tiene que ver con uno de los ministerios más 
importantes, que nos permite a Colombia hacernos 
ver con respeto. Muchas gracias, señor Presidente. 
Yo uso muy bien el tiempo. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Óscar Mauricio Giraldo 
Hernández.

Palabras del honorable Senador Óscar Mauricio 
Giraldo Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Óscar Mauricio 
Giraldo Hernández:

Gracias, señor Presidente. Saludando a cada 
uno, los colegas Senadores, Senadoras, amigos. En 
la Comisión Segunda nos hemos dado ya varios 
debates frente a este tema; desde hace mucho 
tiempo venimos haciéndole seguimiento, venimos 
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preocupados ciertamente por lo que está sucediendo, 
como bien lo mencionó el doctor Nicolás Echeverry, 
de la situación de los pasaportes. Y eso nos ha tenido 
bastante concentrados. Hemos tenido ya 3 debates. 
Cuarto, el cuarto debate que se citó, el ministro no 
pudo acompañarnos.

Y yo quiero empezar diciendo una frase que 
expresó estos días el señor Ministro Canciller Gilberto 
Murillo, diciendo, Se ha creado demasiado pánico, 
se ha infundado mucho pánico.” Esa expresión la 
dijo, y yo más bien devolvería esa frase: han creado 
mucho pánico, lo han creado porque los resultados 
los estamos viendo ahora. Estamos viendo lo que es 
el desenlace. Lo dijimos en el primer debate: una 
crónica de una muerte anunciada. Eso lo dijimos en 
el primer debate.

Y, si me permiten, la doctora Martha Peralta, 
que quería hacer alusión a algo que ella habló, y me 
gustaría ciertamente dejarlo claro a esta Plenaria, 
porque el principio de publicidad, de selección 
objetiva, sí se cumplió. Se presentaron 11 oferentes 
para los pasaportes en el tiempo del Exministro 
Leyva. Se presentaron 11. Entonces, sí se cumplió 
ese principio. ¡Sí se cumplió! Se salieron, no 
quisieron seguir en la competencia, precisamente 
porque la empresa que ha tenido durante 17 años, 
como bien lo mencionaron, ha sido esta empresa 
Thomas Greg & Sons, y es ella la que siempre se 
ha ganado; aclarando, ¡claro está!, que jamás he 
recibido una llamada de ellos, nunca he escuchado 
nada de ellos, no sé quiénes son. Aquí estamos por 
un interés nacional, un interés del país.

Y, como lo mencionaba, citábamos en varias 
ocasiones al doctor Ministro Canciller. Y aquí hay un 
tema claro: que se está violando el Estatuto General 
que se ha creado de contratación, la Ley 80. Como 
lo mencionaba muy bien el Senador Juan Felipe 
Lemos, ciertamente se está violando el principio 
de selección objetiva, precisamente porque ahora, a 
dedo, por selección directa, lo están haciendo, como 
lo decía muy bien también la Senadora Angélica 
Lozano. De verdad que lo advertimos hace más de 
1 año, o sea, es que, en este tema, en la Comisión 
Segunda, llevamos hace 15 meses hablando del 
tema, advirtiendo, denunciando, hablando de los 
peligros, y ahora no quisieron darle el contrato 
a Thomas Greg & Sons y ahora les tocó darle el 
contrato a Thomas Greg & Sons.

Vuelven al principio; ellos son los que han 
causado todo esto. O sea, dieron una curva muy 
grande para llegar al mismo punto. Entonces, sería 
muy bueno también que el país ciertamente conozca 
esto: que se están violando sus topes, ciertamente 
estamos ante un inminente detrimento patrimonial, 
y obviamente, como lo dijimos en la Comisión y acá 
también lo han mencionado algunos compañeros 
Senadores, qué bueno que el señor Gilberto, 
ministro, nos aclare. Porque la última vez que lo 
citamos a debate de control político, no estuvo, y al 
día siguiente nos dimos cuenta que, es que no tenían 
claro todavía la ruta.

Hablaban de 3 fases. La fase uno la tenían clara, 
pero la fase dos no. No tenían la fase dos, la parte dos, 
no la tenían clara. Entonces, sí sería muy bueno, señor 
Canciller, que le explique obviamente al país, no a 
mí ni al Congreso, sino más al país, la zozobra que 
hemos creado, y que de una vez por todas resolvamos 
este problema. Muchas gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Antonio José Correa Jiménez.

Palabras del honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez:

Muchísimas gracias, señor Presidente. Hay que 
hacer una hoja de ruta por la cual atravesó esta 
problemática. Primero, hablemos de la Licitación 
Pública número 001 de 2023, muy mal planificada 
por el Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones 
Exteriores. No estaba el ministro, usted no es 
responsable, pero sí ese Fondo Rotatorio.

Para garantizar ese servicio, esa licitación pública 
se declaró desierta en septiembre del año pasado, para 
garantizar la expedición de pasaportes, porque en esa 
declaración de desierta se había dicho que se violaba el 
principio de pluralidad y transparencia, y se convoca 
a otra licitación, la LP003 de 2023, la cual tuvo 550 
observaciones por parte de los 19 interesados, no 11, 
19 interesados; muchas de esas observaciones eran 
que los otros reclamaban garantías de pluralidad de 
oferentes y que no solamente se pudiera cumplir 
con el proveedor histórico único, monopolístico, 
que siempre se ganaba, no hay solo, también en la 
Registraduría, los contratos en cuestión.

Qué gestiones hicieron, Se suspendió ese proceso 
LP003 de 2023 en una fase de prepliegos y se le 
delegó unas funciones al señor Secretario General 
de ese entonces. Desafortunadamente, el señor 
Secretario, que tuvo todo el tiempo para hacer las 
cosas bien, sacó, antes de ser declarado insubsistente, 
3 resoluciones bajo su mando, que nos decretaron 
un estado donde resolvió revocar las resoluciones 
que habían declarado desierta la licitación del 2023, 
terminar el estado de urgencia manifiesta, que era 
parcialmente por 1 año mientras se resolvía el 
problema y, de ñapa, adjudicó el contrato a Thomas 
Greg & Sons.

Ante esta situación, entra el señor Canciller, 
conforma un equipo jurídico, y ese equipo jurídico 
da un camino a tomar y dice que era imposible abrir 
una nueva licitación. Esas licitaciones, así lo dice la 
misma Ley 80, son sanas cuando exista un mercado 
sano en competencia, donde se garantice la pluralidad 
de oferentes; de lo contrario, el Estado no está 
obligado a contratar. Se realizó una nueva revisión y 
se determinó por parte de la Cancillería que todos los 
que se habían presentado sabían que era para un único 
proponente, individualmente o asociado. Como en 
años atrás, los que se presentaban en competencia a 
Thomas Greg eran los mismos asociados de Thomas 
Greg. Era yo con yo.
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Pese a que existieron otras empresas con 
intención de participar, fueron rechazadas 
porque no cumplían los requisitos o no se habían 
presentado por la imposibilidad de cumplir estas 
reglas establecidas. Por eso, yo no exonero allá al 
Fondo Rotatorio cuando abrió esa licitación, porque 
quien estableció las reglas de juego fueron ellos. Se 
estableció un camino a seguir, y era que el manejo 
de la información soberana del Estado colombiano 
no debía ser administrada por terceros privados, y 
por la sensibilidad de la información, tal y como se 
había registrado a través de privados históricamente.

Hoy, el Ministerio de Relaciones Exteriores 
ejecuta dos procesos, y los operadores privados, 
7 procesos; entre ellos, la formalización y la 
captura de datos. Hay que decirlo: que, a partir del 
3 de octubre de esta vigencia al 31 de octubre del 
2025, ese privado solamente hará la producción y 
personalización de pasaporte por 11 meses más, y 
se le quitan prácticamente 7 funciones que antes 
realizaba. O sea, que no es que era algo necesario e 
inminente.

Y a partir del 1º de septiembre del 2025 entra 
en operación plena el nuevo modelo en que la 
producción de libretas y pasaportes se hará a través 
de un contrato de Cooperación Internacional; en 
ningún momento el Canciller menciona privados. A 
título de donación, donde el gobierno colombiano 
recibirá, mediante un paquete de cooperación, el 
fortalecimiento y transferencia de tecnología e 
infraestructura para las entidades del Estado que 
intervienen en el proceso, y recibirá el suministro de 
los sistemas y equipos necesarios para que el Estado 
asuma el proceso de personalización de documentos 
oficiales a partir del 1º de septiembre de 2025. Hasta 
ahí.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Jael Quiroga Carrillo.

Palabras de la honorable Senadora Jael Quiroga 
Carrillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Jael Quiroga 
Carrillo:

Gracias, Presidente. Creo que, la que hemos 
hecho varias sesiones en la Comisión Segunda 
acerca del tema, y está muy bien traerlo aquí a la 
Plenaria del Senado, da la oportunidad para la 
Cancillería y la Agencia Jurídica de Defensa del 
Estado de conversar acerca de haber trascendido la 
problemática que teníamos y que se presentaba con 
los pasaportes.

Y de haber trascendido también los errores y 
de reconocer la responsabilidad. En ese momento, 
la Cancillería, el Gobierno nacional en cabeza del 
Ministro de Relaciones Exteriores, está consolidando 
un nuevo modelo, como lo habla el Senador Antonio 
José Correa, un modelo de contratación para la 
expedición de pasaportes, con la finalidad de que 
sea la Imprenta Nacional la entidad que expida los 
documentos. Conforme al Canciller, se trata de un 
modelo que apunta a la priorización, entre comillas, 

de criterios que garanticen mayor participación de lo 
público y la protección de datos de los ciudadanos 
colombianos en la prestación del servicio público de 
producción de libretas de pasaporte, de documento 
de viaje y etiqueta de visa.

El proyecto tiene lugar en el marco del Convenio 
Interadministrativo número 006 de 2024 entre 
la Cancillería y la Imprenta Nacional, y para su 
desarrollo se han planteado 3 fases, como lo han 
dicho aquí y lo han dicho, y lo sabemos, son 3 fases. 
Ya nos habían dicho que una inicial, por supuesto, son 
los estudios técnicos y jurídicos; y una de transición 
a partir del 3 de octubre de 2024. Y, finalmente, 
una de implementación desde septiembre del 2025, 
según lo han indicado la directora de la Imprenta 
Nacional.

El esquema contaría, además, con dos 
aliados, como se ha dicho, uno privado y uno de 
cooperación internacional, que a su vez garantizaría 
el acompañamiento, fortalecimiento y transferencia 
de tecnología e infraestructura para las entidades 
del Estado que intervengan en el proceso: para el 
Ministerio de Relaciones Exteriores, para Migración 
Colombia y la Imprenta, a partir de octubre de 2024. 
Es indispensable que entendamos la importancia de 
que el país adquiera los conocimientos necesarios 
para expedir sus propios pasaportes, sin tener que 
depender de la empresa privada o las agencias 
extranjeras.

Ahora bien, no podemos perder de vista que 
este es un proceso de aprendizaje que debe tener 
un tiempo prudencial, por lo que debemos destacar 
la relevancia del acuerdo que recientemente ha 
celebrado la Cancillería colombiana, para que no 
solamente se continúe prestando el servicio de 
expedición de pasaportes, sino para que, a través del 
contratista, el país aprenda y desarrolle los procesos 
administrativos necesarios para que el Estado retome 
el control sobre la expedición de este importante 
documento internacional.

Y yo agrego también, qué vamos a ganar con 
eso, como decía la Senadora Angélica Lozano, 
ganamos capacidad, capacidad colombiana 
nacional, soberanía para expedir nuestros propios 
documentos. Qué bueno que hagamos esos convenios 
interadministrativos, convenios que salen más 
baratos, y que tengamos una asesoría internacional 
para nosotros realmente ampliar el conocimiento, 
sostener y ser soberanos en la realización de todos 
nuestros asuntos. Muchas gracias, Presidente. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Ministro de Relaciones Exteriores, doctor 
Luis Gilberto Murillo Urrutia.

Palabras del Señor Ministro de Relaciones 
Exteriores, doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el señor Ministro de Relaciones 
Exteriores, doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia:

Muchas gracias, Presidente. Saludar al honorable 
Presidente del Senado, del Congreso, Efraín Cepeda; 
al honorable Vicepresidente John Jairo Roldán; 
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segundo Vicepresidente, Alirio Barrera; al Senador 
citante Nicolás Echeverry, gracias por convocar a 
este, a esta conversación, a esta rendición de cuentas, 
a este control político; y también al Senador José 
Luis Pérez, mi colega canciller y Presidente de la 
Comisión Segunda; a los Senadores de la Comisión 
Segunda, a todos los Senadores y Senadoras; al 
Secretario Saúl Cruz y también al doctor César 
Palomino, director de la Agencia Nacional de 
Defensa Jurídica del Estado.

Y quisiera también expresar mi más sentido, 
más sentidas condolencias a la familia de Rodolfo 
Hernández por su momento de dolor, y los 
acompañamos, obviamente, en ese sentimiento. 
Igualmente, quisiera aprovechar para reconocer 
a las atletas, los atletas paralímpicos de la jornada 
de ayer, que han conseguido ya 10 medallas, 3 
de ellas de oro, y aprovechar también que de eso 
quisiéramos hablar en este debate: de los logros de la 
política exterior colombiana, que hoy fue elegido el 
General Salamanca como Presidente de Ameripol y 
en competencia con países tan importantes como los 
Estados Unidos, y felicitar al, al general Salamanca.

Simplemente quisiera resaltar que el servicio 
de expedición de los pasaportes está garantizado, 
y vuelvo e insisto que la ciudadanía puede estar 
tranquila, que seguirá contando con el acceso a sus 
pasaportes en total normalidad, y así ha sido. Desde 
mi llegada a la Cancillería, obviamente, conocimos 
de la situación que se generó por la producción de 
los pasaportes y sabíamos que iba a ser un desafío, 
y mi equipo de trabajo y todos nosotros estudiamos 
a fondo el caso para buscar mejores alternativas de 
solución, y lo, lo mostraré en una presentación.

El Presidente Petro, que escucha, y Senador 
Guido, aquí hay no ministros obedientes, sino 
ministros con criterio, y yo hablé con él sobre este 
asunto, que era un principal desafío cuando me 
encargó de la Cancillería, y hablé con el canciller 
Leyva. El Presidente Petro planteó tres criterios 
para que solucionara el problema. Un primer 
criterio: el de garantizar que en ese proceso había 
una protección de la información de los ciudadanos 
y ciudadanas de la población colombiana, porque se 
trataba, Senador Pérez, de información sensible y de 
seguridad nacional que estaba, y sigue estando, en 
manos de privados.

El segundo criterio que me planteó el 
Presidente Petro, por una convicción que él tiene 
y que compartimos, es que se debería dar mayor 
participación a lo público, revisando modelos que 
hay en el contexto internacional y que se pueden 
aplicar en Colombia. Es una visión de una manera 
distinta de prestar los servicios del Estado, frente 
a visiones alternativas que plantean que todo se 
debe tercerizar. Y me dijo, hay que garantizar este 
esquema. No me dijo nada más de instrucción 
específica, me dijo, Solucione con estos criterios.

Y el tercer criterio que el Presidente Petro me 
planteó fue que haya selección objetiva. Uno, uno 
de los aspectos del conjunto de la selección objetiva 

es la pluralidad en los oferentes. Yo no me voy a 
referir a ninguna firma, pero una y otra vez la 
misma firma se gana estos concursos y hay en esos, 
Senador, y lo han planteado las otras firmas que no 
se presentan, una sospecha, voy a decirlo porque 
está en investigación, de que hay favorecimiento. Y 
está en investigación.

En un modelo que se viene aplicando hace 17 
años, 20 años, esos criterios me llevaron a pensar, 
cuando realizamos nosotros la licitación, y aquí ya se 
habló y lo mencionó el Senador Echeverry sobre el 
proceso licitatorio, se han hablado de otros aspectos, 
no lo voy a repetir, cuando revisamos esa licitación 
que estaba en prepliegos, de nuevo encontramos, 
primero, 550 observaciones que eran las mismas de 
la licitación LP01, y de nuevo íbamos rumbo a una 
licitación con unos pliegos tipo sastre. Suspendí la 
licitación, la suspendí porque íbamos por el mismo 
camino y empezamos a pensar con nuestros equipos, 
nos asesoramos. Lo primero que hicimos fue llamar 
a la Agencia de Defensa Jurídica del Estado porque 
se habían presentado conflictos con la Cancillería y 
teníamos que salir con una posición de gobierno: a la 
Oficina Jurídica de Presidencia, a Colombia Compra 
Eficiente, a la Secretaría de Transparencia.

Pedimos el acompañamiento de la Contraloría y 
la Procuraduría. En ese momento, la procuradora, 
la Procuraduría, nos dijo, No vamos a acompañar 
porque los estamos investigando. La Contraloría 
inició el proceso de acompañamiento y generó 
unas mesas. Y tanto favorecimiento había, que una 
vez le habíamos pedido la renuncia al Secretario 
General de entonces, de manera subterránea, en 
un fin de semana, cuando yo me encontraba en 
Ginebra, porque devolví las competencias para 
darle orden a la Cancillería en ese sentido, porque el 
canciller Leyva tuvo que coger esas, esas, esas, esas 
funciones, asumirlas, adjudicó, extralimitando sus 
funciones, tema que está en investigación.

Nosotros nos demoramos dos meses enderezando 
de nuevo el proceso. Dos meses. Y, una vez lo 
hicimos, planteamos un nuevo modelo, un nuevo 
modelo que vamos a mirar ahora, y ese nuevo 
modelo lo que persigue es que podamos tener una 
Cancillería, un Ministerio de Relaciones Exteriores, 
una Agencia de Migración Colombia y una Imprenta 
que asuman los procesos que tienen que asumir y se 
fortalezcan para eso.

Y en ese sentido diseñamos unas etapas. 
Una primera etapa, porque el principal criterio 
era garantizar la prestación del servicio sin 
contratiempos, y con la concurrencia de la 
Contraloría, la firma Thomas Greg & Sons nos 
garantizó que no había contratiempos hasta el 2 de 
octubre, porque se seguiría prestando el servicio 
en el modelo anterior. Y esta era nuestra primera 
fase: garantizar la continuidad en la prestación del 
servicio.

La segunda fase era una fase de transición, de 
empalme, porque tenemos una estructura y una 
empresa que ha venido prestando el servicio por 
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casi 20 años y tiene que presentarse un empalme 
porque hay un cambio de modelo. Y eso es la fase en 
la cual vamos a iniciar el próximo 3 de octubre. Y en 
esa fase ya la información de los colombianos y las 
colombianas va a estar manejada por el Estado.

Y todo el proceso, excepto la impresión de 
las tarjetas, la personalización de información, la 
impresión de las tarjetas de pasaportes, porque 
eso requiere una infraestructura que es una planta 
que solo hay una, y una vez se termine esa fase, 
consolidamos el modelo con la tercera fase, donde 
ya se va a contar con una planta que preste ese 
servicio. Y es allí donde nosotros hemos planteado 
una alianza con un gobierno que nos ofrezca las 
mejores condiciones, en un modelo de Cooperación 
Internacional, donde además de los recursos que se 
asignan para la producción de los pasaportes, haya 
recursos para fortalecer al Ministerio de Relaciones, 
recursos donados para fortalecer el Ministerio de 
Relaciones Exteriores, Migración Colombia y la 
Imprenta Nacional.

Fuimos claros porque hemos asumido esto con 
mucha seriedad, y no nos importa tragarnos los 
sapos que haya que tragar, pero lo vamos haciendo 
con mucha seriedad. Hemos dicho, no está lista la 
Imprenta, hay que fortalecerla, y ese es el proceso 
que se inicia a partir del 3 de octubre con una alianza 
internacional. Invitamos varios países a esa alianza. 
Aquí se dijo que no podíamos invitar a nadie de 
México. Bueno, dijimos, para evitar que tergiversen 
esto, se presente todo un proceso de desinformación, 
no vamos a invitar de México. Que tampoco podíamos 
invitar de América Latina o Brasil. No invitamos a 
nadie de América Latina ni de Brasil, ni de nadie. 
Nada de América Latina. Tampoco los invitamos. 
Tampoco los invitamos. Yo creo que usted quisiera 
que los invitáramos, pero no los invitamos. Entonces, 
mire, entonces, mire. Con respeto, como siempre lo 
he respetado a usted.

Mire, entonces nosotros empezamos, invitamos a 
unos países. De esos países, 5 presentaron propuestas 
de un paquete de cooperación, bajo los criterios 
que establecimos: que se le dejara infraestructura al 
país y pasara a manejarse por el Estado. Nosotros, 
precisamente en el cierre de ese proceso, escogimos 
la propuesta que presentó el Gobierno de Portugal 
porque es la más adecuada para lo que queremos 
hacer. Qué implica esta propuesta, que se hacen estas 
inversiones en la planta de la Imprenta, se construye 
la planta que produce los pasaportes, que debe estar 
lista en 7, 8 meses y, además de eso, además de eso, 
en un transcurso de 10 años se le entrega, se le entrega 
esta planta totalmente a la Imprenta.

Si ese modelo se hubiese aplicado antes, en 20 años 
que tenemos de inversión, ya tendríamos una planta 
que hoy no tenemos porque no le da autonomía al 
Estado. Eso es lo que nosotros estamos aquí haciendo. 
Ahora bien, hay un proceso de transición. Me dicen, 
por qué Thomas Greg & Sons, y, como se lo dije al 
Presidente, pues porque ahí hay una, hay todo un 
proceso acumulado que controla una información 
del Estado, pero que tenemos que hacer un empalme 

serio porque no son simplemente uno o tres años de 
implementación de ese modelo, sino que son cerca de 
17, y no queremos que vaya a suceder lo que aquí se 
ha dicho con las cédulas de extranjería, que de pronto 
ese proceso, el empalme, no fue el mejor.

Qué hicimos, la Procuraduría y la Contraloría, la 
Comisión Segunda del Senado, en la preocupación 
por la continuidad del servicio, quiero decir, es una 
preocupación de la opinión pública, que le damos la 
tranquilidad de que se va a mantener la continuidad 
del servicio. En esa preocupación, estos estamentos 
nos, nos invitaron a que discutiéramos el tema, y la 
Procuraduría garantizó el acompañamiento, como 
también lo hizo la Contraloría, para que en mesas de 
trabajo encontráramos la ruta.

Primero, que se garantizara un empalme tranquilo 
por la firma Thomas Greg & Sons, a lo cual se 
comprometieron, y ese es el proceso que vamos 
a seguir. Y, además de eso, que se garantizara la 
adecuada firma del acuerdo con el Gobierno de 
Portugal para la implementación del modelo de 
acompañamiento en esta segunda fase.

Qué logramos en esta segunda fase, vuelvo e 
insisto, nosotros logramos que la información de los 
colombianos y las colombianas sea manejada por el 
Estado. Les voy a decir, todo está tercerizado, hasta 
la aprobación de ciertas visas, que debería ser una 
función exclusiva del Estado. Y eso es lo que vamos 
a cambiar, lo que estamos cambiando, para que eso se 
maneje directamente por lo público. Y quisiera, con 
eso, poder mostrar la presentación para explicar ese 
modelo. Sí, llevo ya 18 minutos, Presidente; si me da 
unos minutos más, yo explico el modelo rápidamente.

Ya está la presentación acá. La primera, en la 
primera, la primera hoja que ustedes ven allí está la 
estadística de expedición de pasaporte, que ya en el 
2023 se expidieron cerca de 2.093.000 pasaportes. 
En el 2024, ahora llevamos 1.200.015. Nosotros 
proyectamos que, por lo que aquí se mencionaba, 
se ha incrementado la solicitud de pasaporte, y eso 
ayuda, obviamente, a que se tenga que adicionar ese 
contrato porque vamos a llegar a 2 millones y medio 
de pasaportes.

En la segunda, rápidamente lo voy a pasar, 
en la segunda, está ahí el cuadro que ven allí, la 
gráfica; se ve también cuál ha sido la expedición de 
pasaportes desde el año 2017, en los consulados, las 
gobernaciones y la oficina en Bogotá. Y se sigue 
expidiendo los pasaportes. Sigamos, por favor. 
Cómo funciona actualmente, y quiero hablar de los 
procesos, que los estudiamos muy detalladamente. 
Hoy, el Ministerio de Relaciones Exteriores tiene 
dos procesos, que son la asignación de citas y la 
autorización final. Los operadores privados tienen 7 
procesos, de los 9 procesos, la atención, la verificación 
del agendamiento, la revisión, la formalización y 
captura de datos, ojo con esto, la formalización y 
captura de datos, la producción, la personalización y 
la entrega. Igual se hace en las sedes de consulado y 
de Gobernación.
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La siguiente, el nuevo modelo institucional. 
Nosotros diseñamos ese modelo con un esquema 
donde pedimos el apoyo de, lo decía, Colombia 
Compra Eficiente, Migración, la Imprenta Nacional, la 
Secretaría de Transparencia, la OACI, la Organización 
de Aviación Civil Internacional, para garantizar 
estándares y algunos aliados. Con ese comité diseñamos 
este modelo. Por favor, voy a pasar rápido.

Donde, en la fase uno, tenemos el aseguramiento 
del servicio, que ya lo mencioné; en la fase dos, 
el empalme, que es un modelo híbrido. Y en esa, la 
siguiente, la siguiente, en esta fase del esquema de 
expedición de pasaportes, ustedes pueden tenerlo, 
hay dos firmas involucradas: Thomas Greg & Sons y 
una firma que se llama Milenium. Solo en la segunda 
fase del empalme, con los procesos que asume la 
Cancillería, nos ahorramos, nos ahorramos el 50% de 
los pagos que se les hacían a estas firmas, el 50%, y en 
la fase dos, en esta fase dos, ustedes la pueden mirar 
allí, que es un híbrido, nosotros vamos a ahorrarnos 
recursos importantes con la implementación de la 
solicitud de pasaporte en línea.

Y, por último, ya, ya a partir de septiembre del año 
entrante, todos estos procesos van a estar, y debe estar 
listo, a cargo del Ministerio de Relaciones Exteriores, 
Migración Colombia y la Imprenta Nacional. Ese es 
el proceso que nosotros hemos diseñado y que está en 
implementación, y en eso yo quisiera insistir: que ese 
es un proceso ordenado, es un proceso que garantiza la 
continuidad del servicio, que protege la información de 
los colombianos y las colombianas y que se ha hecho 
de manera eficiente. Ese nuevo modelo lo hemos hecho 
dialogado, de manera transparente, y le agradecemos a 
las instituciones que nos han acompañado.

Aquí hay que decir también que ha habido un 
intento de generar muchos miedos infundados, de 
pronto porque no ha fluido la información, y lo 
reconocemos, pero la Cancillería ha respondido con 
normalidad a la alta demanda de pasaportes, porque 
se ha incrementado sustancialmente. Porque tenemos 
los recursos, aquí, inclusive, se dijo que no tenía los 
recursos, siempre hemos tenido los recursos. Tenemos 
también la capacidad de asumirlo, y tenemos la 
capacidad para atender y garantizar el suministro y la, 
la entrega de los pasaportes.

Por eso, yo quiero decirle a este honorable, a la 
honorable Plenaria del Senado, porque se hizo la 
pregunta, que sí, hoy, todo el que desee puede sacar su 
pasaporte, ahora, después de octubre y hacia adelante. 
Y es importante que eso se deje claro.

Ahora bien, hay un desafío con el agendamiento 
de las citas, que es algo que hay que abordar. Cuando 
se presentó la alarma de que se estaban acabando los 
pasaportes, pasamos de la solicitud de 3.000 citas a 
10.000 citas, solo en Bogotá. Solo en Bogotá. Y lo que 
hay que decir es que el sistema de agendamiento de citas 
es un sistema que data del año 2001, que es un sistema 
débil, que se aprovecha para capturar las citas, y ese 
es el que estamos rediseñando con el acompañamiento 
de la Procuraduría, para que, precisamente, podamos 
tener todas las citas disponibles.

Es importante resaltar que la gran mayoría de los 
desafíos en el agendamiento de citas se presentan 
en Bogotá. Les voy a dar un ejemplo: en el Valle 
del Cauca, en Cali, hay ofertas de agendamiento de 
citas de 1.200 citas al día, y solo solicitan citas mil 
personas. O sea, que hay citas disponibles, pero se 
ha presentado, obviamente, ese tráfico en Bogotá.

Simplemente, para terminar, quiero solo decirles 
que ustedes saben que siempre tendremos la 
disposición de dialogar estos temas. Nuestro interés 
es que sigamos con cerca de 82 países que no le piden 
visa a colombianos y colombianas, que sigamos con 
el acceso a los 30 países de la visa Schengen, que 
hoy solo requieren que nuestra población presente el 
pasaporte. Desde el año 2012, en el caso de Estados 
Unidos, la visa pasó de 5 años a 10 años, la visa 
de turistas. Todos los colombianos y colombianas 
tienen acceso a través de Global Entry, e insistiendo 
en que no se debería requerir visa para entrar a ese 
país.

Todo eso está basado en este pequeño documento 
que yo tengo, que es el pasaporte, y tengan la plena 
seguridad de que la calidad de este pasaporte no 
se va a disminuir, se va a mantener, y ese es un 
compromiso de este Gobierno y de la Cancillería. 
Aquí se habla de transparencia, y yo simplemente 
les hago esta, yo hablo un poco de la racionalidad 
del modelo, pero yo les hago esta pregunta, quiénes 
preguntaron sobre la transparencia cuando sabían 
que cerca de 17 firmas decían que esos pliegos eran 
pliegos sastre No hubo mucho cuestionamiento. Y 
ahí no había selección objetiva. Y no voy a decir que 
es culpa de la firma que salió beneficiada, no. Pero 
no había selección objetiva. Eran quejas tras quejas.

La Cancillería tiene varias demandas por 
procesos anteriores, donde estas firmas decían 
que no les habían garantizado la imparcialidad, la 
transparencia y la objetividad en la selección de 
esos contratos. Y allí no hubo el gran debate sobre 
la transparencia. Nosotros hemos querido hacer esto 
con transparencia. Y así como les he dicho esto a 
ustedes hoy, se lo he dicho al Presidente Petro. Y 
él escucha. Me escuchaba cuando era embajador, 
y entendía de razones y de criterio. Y lo hace hoy. 
Entonces, no debemos tergiversar.

Yo no quisiera que, pues, politizáramos este 
asunto que es tan importante para esas personas, 
esos 7 millones, colega canciller, esos 7 millones 
de colombianos y colombianas que están allá. No 
quieren que esto se politice, sino que garanticemos 
que la gente tiene su pasaporte. Que la gente tiene su 
pasaporte en la mano. Claro que sí, que hay temas 
que parecen contradictorios, pues sí. Pero estamos 
con la mejor intención tratando de solucionarlo.

Solo quería enviarles este mensaje, y saben que 
cuentan con nosotros. Cualquier, cualquier pregunta 
que tengan, cualquier inquietud, vuélvannos y nos 
invitan. De pronto no vamos a estar de acuerdo. 
De pronto expresamos las mismas contradicciones 
del proceso, pero siempre con la mejor intención y 
buena fe de solucionarlo. Muchas gracias.



Gaceta del Congreso  1137 Martes, 8 de julio de 2025 Página 49

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

¿Para una pregunta? Para una pregunta breve, 
honorable Senador, porque le corresponde el uso de 
la palabra el doctor Palomino y cierra usted, cierra 
usted, no, no, no vamos a dar uso de la palabra. Si es 
una pregunta se dan la pregunta, uso de la palabra no 
hay, porque es el turno de los citantes y luego el cierre 
del Senador Nicolás Albeiro. Senador Juan Felipe 
Lemos, sonido para el Senador Juan Felipe.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Juan Felipe Lemos Uribe:

Señor ministro, lo que me queda claro en su 
intervención es que lo que se quiere cambiar es un 
modelo que viene adelantando un tercero desde hace 
varios años, que hoy produce el tercer pasaporte más 
seguro del mundo, según la entidad internacional 
que reglamenta esas materias, para que sea el Estado 
quien lo haga y asuma de manera directa.

Aduce usted, adicionalmente, que hay una razón 
de costos, que esa decisión y ese cambio de modelo 
va a generar unos ahorros para el Estado. Luego 
entonces, la pregunta que me surge es si la ley 
permite adjudicar un proceso sin que haya pluralidad 
de oferentes. Si ustedes advirtieron en su momento 
que habían 500 observaciones a unos prepliegos, que 
no hace el oferente o los posibles oferentes, sino la 
entidad contratante, que en este caso es el Ministerio 
de Relaciones Exteriores, a través de su ministro y 
sus funcionarios, y en la etapa de prepliegos lo que 
establece la norma es que, si hay observaciones, si hay 
razones jurídicas de peso para entender que pudiera, 
como usted lo advierte, existir, entre comillas, 
un posible direccionamiento de esos pliegos de 
condiciones para hacerlos unos pliegos tipo sastre, a 
la medida de un oferente en particular, por qué razón 
no los corrigieron, por qué razón no los abrieron, 
por qué razón no permitieron que ese principio de 
libertad de concurrencia, vía resolución de esas 
observaciones y de esos posibles direccionamientos, 
pudieran abrirse los pliegos y corregirse.

La respuesta ahora la tengo clara, ustedes no 
quieren que un privado siga manejando el tema de 
los pasaportes en el país. Quieren estatizar el manejo 
de los pasaportes, corriendo un riesgo, ministro, muy 
grande, y es que hay varias demandas.

Qué va a pasar, señores Senadores y Senadoras, 
señor ministro, el día que el Tribunal Administrativo 
de Cundinamarca, y si va después a la Corte, al, bueno, 
al Consejo de Estado, diga que, efectivamente, ese 
contrato o ese proceso no podría declararse desierto, 
ese margen de utilidad esperada del contratista, de 
107 mil millones de pesos, quién lo va a pagar, no los 
funcionarios que tomaron la decisión, el Estado. y, de 
dónde salen los recursos del Estado, de los impuestos 
de todos.

En política, y sobre todo cuando se está en el 
gobierno, lo sabe bien usted, ministro, que a veces, 
así uno cometa errores en las decisiones, esos errores 
no los asume el funcionario, termina asumiéndolo o 
termina pagándolo la gente del común, eso es lo que 

me preocupa, quién va a responder en caso de que 
haya una decisión jurídica contraria por esa decisión 
que tomó el Estado, porque entonces, en vez de 
eso, si lo que querían era estatizar el manejo de los 
pasaportes. Por qué no esperaron, más bien.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

Hemos abierto para unas preguntas, yo creo que, 
pero, pero responda al final canciller. Por favor, mire 
hay una réplica, hay unas preguntas, ¡preguntas! la 
oportunidad de intervenciones ya pasó, luego de la 
intervención del canciller hay unas preguntas que él 
absolverá al final. Senador Guido no tengo claro por 
qué, pero tiene la, la moción de réplica. Sonido para 
el Senador Guido.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Echeverri Piedrahíta Guido:

Ministro, si es cierta la información que hemos 
recibido de prensa en un proceso bastante opaco, 
yo entiendo que la licitación se suspendió siendo 
canciller el doctor Leyva, porque el doctor Petro, el 
Presidente, dio una orden por Twitter, como suele 
hacerlo, o en una alocución pública, no me acuerdo 
bien, ordenando la suspensión del proceso porque 
él consideraba que no era conveniente entregarle un 
contrato de esa magnitud a un único oferente.

Y tiene razón el doctor Lemos: las normas no 
establecen la imposibilidad de adjudicar un contrato 
cuando a una licitación solamente concurren unos 
oferentes y, de esos, uno tiene las condiciones 
técnicas y la experiencia para ganarse esa licitación. 
Y mire esto, cómo le ponen la contradicción: ya 
va una prórroga de contrato con esa firma que se 
acusa de estar actuando mal. Y yo pregunto, cuántas 
investigaciones disciplinarias, administrativas, 
fiscales, penales ha interpuesto la Cancillería contra 
esas personas que, haciendo parte del comité de 
adjudicación de la licitación, cometieron esos 
desafueros que plantea el ministro, y cuánto va a 
perder el Estado.

Lo decía el doctor Lemos: la demanda que 
interpuso esta firma supera los 116 mil millones 
de pesos. Le han entregado contratos por una cifra 
similar, es decir, que le ha ido mejor que si hubiera 
ganado la licitación de acuerdo con las normas 
legales, que hasta donde lo ve uno, no se estaban 
incumpliendo. Gracias, Presidente.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, manifiesta:

A usted honorable Senador, Senadora Angélica 
Lozano, por favor muy breve, vamos a tratar de que 
en 2 minutos hagamos estos planteamientos finales, 
porque aquí cierra es el Senador citante.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Angélica Lisbeth Lozano 
Correa:

Gracias, señor canciller. Para entender, lo que el 
Gobierno de Portugal dona, donación a Colombia, es 
la planta, una construcción de la planta, la dotación y 
la transferencia de capacidades, aclaro que me gusta 
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que se construyan capacidades propias, pero quiero 
entender eso. Antes de los 17 años, y ese sí está todo 
de contexto, cómo operaba, su merced comentaba 
que este modelo, esta empresa, llevaba 17 años. Antes 
quiénes lo hacían o cómo se hacían los pasaportes. 
Esta pregunta sí es por física cultura general.

Y lo mismo, me sumo a la pregunta de Lemos. 
Cuando los pliegos sastre, que tenemos que 
combatirlos en todo el Estado, se combaten, es 
modificándolos. Entiendo si en la decisión de abrir a 
un modelo público o entendería que esa sea la razón, 
pero quiero que usted me precise si es eso o por qué 
no modificaron los pliegos, porque usted es el que 
tiene la llave de los pliegos para garantizar una mayor 
competitividad. Mil gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora Paola Andrea Holguín 
Moreno:

Gracias, señor Presidente. Señor canciller, yo se 
lo he dicho en público y en privado: a este proceso lo 
que le ha faltado es transparencia y verdad. Yo tengo 
la misma pregunta que tiene el Senador Juan Felipe 
Lemos, uno, todo esto es por un afán de estatizar otro 
sector, así como tienen afán para estatizar la salud, la 
pensión, la educación, es exactamente la misma idea 
con los pasaportes.

Dos, el conocimiento a las denuncias de otras 
empresas que no habían podido participar fue anterior 
a que se abriera la licitación. Por qué no cambiaron 
el pliego, si no querían que se lo ganara la misma 
empresa. Se sabía que con el mismo pliego volvía 
y ganaba Thomas Greg & Sons. Tres, hay una duda 
porque en ese momento se presentó una disputa entre 
la postura del canciller Leyva y la defensa jurídica 
del Estado, que insistió que era ilegal quitarles el 
contrato. Seguramente va a perder el Estado, y no sé 
si va a pasar lo que dijo el canciller, que lo buscarán 
en la tumba cuando eso pasara. Es sumamente 
irresponsable.

El otro punto es, a la Cancillería yo le he hecho 
una serie de preguntas por afirmaciones que hizo 
el excanciller Leyva en la Comisión Segunda, y la 
respuesta siempre es, es que eso era de Leyva. Yo le 
quiero recordar a los funcionarios del Gobierno Petro 
que es que las citaciones a Comisiones, a Plenarias, 
las respuestas son institucionales, no personales. No 
personales. Y la responsabilidad no es personal de 
lo que quiera, opine o le guste a Leyva o le guste a 
Petro: es institucional, porque él era canciller. Y ahí 
todos tenemos una pregunta adicional por el supuesto 
soborno que pagó Leyva para tener información 
privilegiada de la empresa. Nosotros queremos saber 
de eso. Nosotros queremos. 

Nosotros queremos saber si aquí hay alianzas 
estratégicas o caminos para tercerizaciones, porque 
eso fue lo que pasó con las cédulas de extranjería. 
La Procuraduría abrió investigación porque la 
alianza estratégica, que se supone es para un tema 
de colaboración, terminó siendo un mecanismo para 
tercerizar que, además, ustedes saben que no funcionó. 
Y se presentaron problemas de mala calidad y de mil 

y mil cosas. Y vuelvo y le digo, señor canciller: aquí 
el gran problema es que este es un proceso al que le ha 
faltado transparencia, y las decisiones de Estado no 
pueden estar siempre, no se pueden dirimir siempre 
a partir de caprichos ideológicos o personales. Pasó 
con esto. Pasó.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Ana Paola Agudelo García:

Presidente, gracias. Bueno, agradeciendo por 
este debate tan importante, señor canciller, nos 
quedan varias inquietudes que quisiéramos nos 
pueda resolver; porque frente a las dificultades que 
ha habido con los temas de contratación y darle 
continuidad a esto, la prórroga, sin duda alguna, tiene 
que guardar los principios de transparencia de cara al 
ciudadano. Nosotros debemos pensar en un plan de 
contingencia de cómo garantizarlo y ser honestos con 
los colombianos. Es el primer punto.

Lo segundo es que usted nos dice que va a haber 
un ahorro para el Estado, y quisiéramos saber si 
tienen estudios de cuál es el ahorro y eso cómo va a 
beneficiar a los colombianos en el pago del pasaporte, 
porque tenemos uno de los pasaportes más caros del 
mundo, más los que lo pagan en el exterior, pero 
también entendiendo por lo que trae tan específico en 
su componente.

Y, por último, y diría yo que más importante, 
señor canciller, de pronto no alcancé a escuchar 
nuestra intervención del Senador Manuel Virgüez, 
pero estamos muy preocupados por el tema de las 
citas tanto en Colombia como en el exterior. Eso era 
de las pocas cosas que podíamos decir funcionaba 
perfecto en el país. Usted nos dice, es que me pasaron 
de mil a 10 mil solicitudes de citas, pero el sistema 
simplemente es actualizarlo. Y yo me pregunto, 
cómo sí consiguen las citas los que cobran entre 50 
y 100 mil pesos a los ciudadanos, porque mostramos 
una fotografía donde, incluso acá en el Congreso, 
tenemos un letrero donde dice que se sacan citas de 
pasaporte y ese es el costo. Entonces, ellos cómo sí 
pueden acceder a las citas y el ciudadano a pie de 
calle no.

Nosotros particularmente le agradecemos mucho 
porque, cuando tenemos esos casos especiales, 
siempre nos apoya, pero no es la solución general 
para la ciudadanía. Y a eso, sumado, las citas en 
los consulados alrededor del mundo; en Valencia, 
España, se están pagando (cortan audio).

Sí, Presidente, son preguntas, solo preguntas. 
Cómo vamos a solucionarle a los colombianos en el 
exterior que los atiendan en el consulado sin tener 
que pagar 100 euros o 100 dólares para que les den 
una cita, porque las filas son interminables a la puerta 
del consulado a raíz de que no consiguen citas, y ahí 
el vigilante los devuelve diciéndoles que tienen que 
llamar a un número que nunca contesta, enviar un 
correo al que nunca contestan y los ciudadanos sin 
citas para ser atendidos. Hemos recibido quejas de 
todos los países: de Venezuela, de Chile, de Estados 
Unidos.
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Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel:

Muchas gracias, señor Presidente. Yo quiero felicitar 
al señor canciller por la explicación tan clara que ha 
dado sobre este proceso, pero quisiera preguntarle, 
después de su brillante exposición, me da la impresión 
que Colombia rescata parte de su soberanía perdida. 
Esa soberanía que uno ve en sus datos, que son, 
además, de seguridad nacional.

Que todos los países protegen, todos. No conozco 
ninguno, me tocó vivir mucho tiempo por fuera de este 
país también, y me tocó también ir a las embajadas, 
a varias de las embajadas, y muchas de las cosas que 
realmente nosotros no teníamos en nuestro haber es 
precisamente esos datos que, me parece, si usted nos 
puede aclarar, son los datos de sus habitantes, de sus 
edades, de una cantidad de cosas que no tenía el país y 
que es necesario que lo tenga el propio Estado.

No importa quién lo gobierne, pero son datos muy 
sensibles que hacen parte de la soberanía de un país.

Total, de que, señor Presidente, muchísimas gracias. 
Yo espero que el canciller me responda, porque creo 
que es algo de interés nacional, nuestra soberanía 
defendida, no solamente la territorialidad, sino también 
en sus datos a proteger. Gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Norma Hurtado Sánchez:

Gracias, señor Presidente, y señor canciller, 
siempre, o mejor, en los últimos años nosotros hemos 
podido gozar de una tranquilidad a través de nuestro 
pasaporte, por haber logrado el aval de la OPCI, 
OACI, y también por considerarse que es uno de los 
tres pasaportes más seguros del mundo. Tenemos chip, 
tenemos nuestras letras que lo identifican, tenemos un 
papel especial que lo hace mucho más seguro, mucho 
más confiable en otros países.

Y también hemos tenido la posibilidad de que más 
de 28 países nos permitan un tránsito, donde no nos 
exigen visa por cerca de 90 días, gracias a todo eso que 
se logró en el año 2016, y es el acuerdo Schengen.

Usted ahora expuso todo lo que usted está 
salvaguardando: ese tránsito, señor canciller, ese 
tránsito que le podemos hoy, a través de este control 
político, decir a los colombianos, cómo va a ser ese 
tránsito, qué va a pasar con esos países, nos va a 
romper esa posibilidad que hoy tenemos de tener uno 
de los tres pasaportes más seguros del mundo, y eso se 
va, o sea, se va a diluir ante toda esta transformación y 
este cambio que usted le está proponiendo a la Nación, 
o el Presidente, a través suyo, a la Nación, y usted hoy 
aquí en este Congreso. Esas son como mis inquietudes, 
señor canciller.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador José Luis Pérez Oyuela:

Apreciado canciller, yo fui elevado a la categoría 
de canciller por mis compañeros. Canciller Murillo, 
es que tengo a Leyva porque le voy a hacer los 
siguientes comentarios a manera de pregunta. La 
primera reflexión, para todos los colombianos y 
quienes aún nos mantenemos en Plenaria: el pasaporte 

es un servicio que lo paga todos los colombianos, no 
es gratuito. Segundo, a manera de pregunta, canciller, 
mire, a mi juicio, con mucha responsabilidad puedo 
decir que sí faltó un principio de planeación en tiempos 
de Leyva, porque dar ese paso sin tener las garantías en 
la imprenta de un tema tan delicado, yo puedo emitir 
ese juicio, y hay que tener un principio de precaución 
y, segundo, de planeación. Tercero, canciller, a manera 
de pregunta, yo llevo 10 años siempre dedicado a la 
Comisión Segunda y siempre hemos reclamado en 
ella un servicio ágil, oportuno, de calidad, seguro y 
transparente; ese siempre han sido los lemas, por lo 
menos, en lo que a mí corresponde.

Luego, canciller, lo invito cordialmente. El Congreso 
ha jugado un papel ahí, y especialmente la Comisión 
Segunda. Canciller, le pregunto, a su juicio, si no es 
por la Comisión Segunda que le hace dos debates muy 
oportunos al entonces canciller Leyva, seguramente 
usted no estuviera ocupando la Cancillería, sino 
hubiera quedado todavía en Washington cumpliendo 
una labor extraordinaria también allá. Pero, pero es el 
Congreso de la República, en el seno de la Comisión 
Segunda, que pone el debate, exige respuestas y 
convoca públicamente a tratar el tema, y usted, debo 
reconocer, canciller Murillo, que usted ha atendido ese.

Es usted muy amable, porque estoy reclamando por 
el Congreso; fíjese cómo el Congreso es el que llama 
este debate, y nosotros llevamos 2 años, bueno, año y 
medio, en la Comisión Segunda, y a Leyva lo tuvimos 
en 2, 3 oportunidades. Luego, apreciado canciller, yo 
he propuesto, y me gustaría escucharlo, una Comisión 
que quiero integrar desde la Comisión Segunda, porque 
el Congreso sí ha jugado un papel, no para reclamar la 
adjudicación ni las condiciones de los pliegos, porque 
esa no es nuestra tarea, yo nunca reclamo por eso, pero 
sí reclamo por un. (cortan audio).

Recobra el uso de la palabra el señor Ministro 
de Relaciones Exteriores, doctor Luis Gilberto 
Murillo Urrutia:

Sí, muchas gracias, Presidente. Simplemente 
plantear que sí, sí se tuvo, obviamente, el principio de 
planeación y de precaución, y esto tiene sus planes de, 
de contingencia, porque estamos, obviamente, en un 
cambio de, de modelo que no busca una estatización, 
Senador Lemos y Senadora Holguín, sino, más bien, 
un mejor balance, porque hoy perdimos el, el manejo 
directo de esos datos, y eso es perder soberanía.

Una de las, de los mayores desafíos que tiene la 
sociedad moderna es la privacidad de la información 
de las personas, pero también el manejo de su, de 
sus datos, y es hacia allá donde, donde queremos 
movernos y avanzar para protegerlos como un asunto 
de seguridad nacional. Y quisiera también decir que, 
en términos de la, de los, de los procesos que se están 
dando o demandas, tenemos, nosotros no le tememos 
a esa demanda, porque la selección objetiva implica 
que, y aquí se ha dicho, que no haya favorecimiento. 
Es eso, y es bueno que se plantee, hay investigaciones 
por eso, y nosotros estamos dando esa batalla en los 
estrados judiciales con, con muy buenas posibilidades; 
estamos seguros de, de poder ganarla, porque inclusive 
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la OCDE plantea que, cuando en cualquier proceso, 
así haya unidad de, así se tenga un solo oferente, pero 
que cumpla, pero si hay indicios de favorecimiento 
que impliquen corrupción, los gobiernos tienen que 
paralizar ese tipo de procesos. Es decir, ya se ha 
avanzado mucho en este sentido, y esa es precisamente 
una batalla jurídica que nosotros estamos dando en 
nombre del gobierno.

Ahora, frente a la, a la propuesta del Senador 
José Luis Pérez de la comisión, creo que es de 
mucha ayuda; yo quiero resaltar que, para nosotros, 
el acompañamiento de las instituciones colegas del 
gobierno, por ejemplo, la Agencia de Defensa Jurídica 
del Estado, el acompañamiento de la Procuraduría y, 
personalmente, de la Procuradora, del señor Contralor 
y la Contraloría, y de la Comisión Segunda, ha sido 
de mucha utilidad, y formalizarlo en una Comisión de 
seguimiento, a nosotros nos ayudaría, inclusive, para 
que haya mejor comunicación de lo que pretendemos 
hacer y poder escuchar sus recomendaciones. Y esto 
es un Ministerio de Relaciones Exteriores abierto, 
precisamente, a las recomendaciones que nos puedan 
hacer y siempre, para bien o para mal, hemos dado la 
cara en este proceso, tanto a usted como al país.

He tomado atenta nota de las preguntas que me han 
hecho y se las vamos a responder por escrito. Y me 
gustaría, así, a facilitarles la respuesta, Senadora, con 
más tiempo, que su, las preguntas que usted se requiere 
de mayor elaboración, más de los cinco minutos. Sí, 
bueno, lo de la, esa es una muy buena pregunta. El, un 
minuto más, el modelo que buscamos, hay varios, pero, 
pero el modelo que buscaba, precisamente, es que, así 
como nosotros aportamos unos recursos importantes, 
se llegue a un aporte de la cooperación del mismo valor 
y que esa infraestructura le quede al país. Hay modelos 
así, y que garantizan un pasaporte de muy buena 
calidad. Y ese modelo lo que implica, obviamente, la 
perspectiva económica: más ahorro, pero también más 
soberanía sobre esos datos. El, el acuerdo con Portugal 
implica un plan con fortalecimiento, con recursos 
específicos que tienen que aportar a esa alianza.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Miguel Uribe Turbay:

No, Presidente, solo para decirle: es una falta de 
respeto que el canciller diga que va a contestar por 
escrito. La esencia de un debate de control político 
es responderles a los Congresistas. Es una vergüenza 
que venga a decir que es que por escrito no responde. 
Cuántos días hay que esperar las respuestas. Eso lo 
único que demuestra es que, si hay sospechas, hay 
sospechas es de la actuación de él, de la Cancillería y 
de este gobierno, que no tienen la capacidad de dar la 
cara. Viene a hacer una presentación en PowerPoint, 
pero no responden los cuestionamientos serios de los 
Congresistas. 

Recobra el uso de la palabra el señor Ministro 
de Relaciones Exteriores, doctor Luis Gilberto 
Murillo Urrutia:

Simplemente para resaltar que yo no he irrespetado 
a nadie, quiero decirle eso, respéteme, hágame el 
favor y me respeta, no, me hace el favor y me respeta, 

hágame el favor y me respeta; no politice esto, no lo 
politice, usted, no politice esto. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán.

Palabras del honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Presidente, muchísimas gracias. Yo les agradecería 
a los compañeros que nos permitan concluir el debate. 
Yo creo, yo creo que nos deben, nos deben permitir, 
nos deben permitir. Compañeros, nos deben concluir, 
permitir concluir el debate. Presidente, yo le agradezco 
mucho que ustedes hayan diligentemente traído este 
debate a la corporación. Creo que no es justo que vaya 
a terminar en una trifulca o en un desorden este debate 
anunciado con mucha responsabilidad. Fue estudiado 
y fueron traídas las cosas a nivel de detalle, cada una 
de ellas. Y cada una de ellas sustentada.

Y el hecho de que hayamos moderado el tono no 
quiere decir que no tengamos ni los argumentos, ni la 
capacidad moral ni política para defender nuestras ideas 
y lo que pensamos. Con todo carácter y con todo respeto 
le hemos dicho al señor Canciller que celebramos su 
buen tono, y no cambio de opinión, que celebramos 
su buena voluntad, y no cambio de opinión, pero que 
lamentamos la falta de profundidad en muchas de las 
respuestas que aún le quedan debiendo al país.

Considero a claras luces que aquí no hay sospecha 
en el Congreso. Hay sospecha en la Cancillería, porque 
nosotros no hicimos los pliegos, y los que estaban 
dando los aplausos, ah, equivocados que están, porque 
el rezago ideológico es de ustedes y la politiquería es 
de ustedes, no de nosotros, de este Congreso que ha 
actuado con responsabilidad. Cómo es posible que no 
cumplan con los principios de contratación en la etapa 
de selección previa, en la etapa de estudios de mercados, 
en todas las otras etapas, y luego vengan a lamentarse y 
a cuestionar a quien ganó, y ahora anuncian a Portugal. 
Participó una firma de Portugal. Ahí sí hay sospecha, 
sospecha que coincide con muchas de las decisiones 
que se dieron en las emisoras de este país, donde 
denunciaron reuniones de un hijo del Canciller, que 
por respeto y por no traer comentarios desairados no lo 
quise hacer en un debate técnico, jurídico y legal, para 
demostrar que en la Cancillería no hubo la suficiente 
seriedad, que está en riesgo los pasaportes.

Y a los que aplaudían, los invito a revisar: firmaron 
un contrato entre Migración y la Imprenta Nacional 
y salió a contratar una firma de México, que no ha 
cumplido ni con eficiencia ni calidad las cédulas 
de extranjería, a estatizar las cédulas de extranjería. 
Entonces, yo creo que este debate tiene que terminar 
con conclusiones claras y profundas: está en riesgo 
el servicio de pasaportes en Colombia, no está claro 
el sistema de contratación. Por más rápido que lo 
traigan, en menos de 8 o 9 meses no lo van a hacer. 
Y estoy seguro, y vaticino: los que han favorecido a 
otras empresas sí son la Cancillería, no el Congreso 
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ni quienes estamos adelantando el debate. A ellos les 
hicieron la licitación, a ellos les ampliaron el contrato, 
a ellos los vuelven a contratar, a ellos les concilian. No 
nosotros, sino ustedes.

Por eso, yo creo que el tono y la profundidad de este 
debate tiene que terminar, señor Presidente, como lo 
anunció el excanciller Leyva: un debate interminable 
que tendrá que revisar lo de Migración. Solamente 
basta ver lo de Necoclí y el desastre con Panamá, la 
situación que estamos viviendo. Solo basta, Canciller, 
que usted llegue a un aeropuerto de Colombia después 
de las 8 de la noche para que vea el drama inmisericorde 
tratando de pasar por Migración Colombia. Entonces, 
este debate continúa, señor Presidente. Le agradezco 
mucho, y las conclusiones es que se requiere más 
información y necesitamos más profundidad para 
garantizar un servicio de los pasaportes en Colombia

La Presidencia pregunta a la Plenaria si aprueba 
la sesión permanente, y por solicitud del honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay la Presidencia indica a 
la Secretaría abrir el abrir el registro electrónico para 
verificar el quórum de forma nominal. 

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado de la votación.

La Presidencia indica a la Secretaría suspender la 
votación de la sesión permanente.

Los honorables Senadores Sandra Yaneth Jaimes 
Cruz, Sonia Bernal Sánchez, Imelda Daza Cotes y Diela 
Liliana Benavides Solarte, radican por Secretaría las 
siguientes constancias para su respectiva publicación 
en la presente acta.

ANEXO No. 36
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VIII
Negocios sustanciados por la Presidencia

Por Secretaría fueron radicados los siguientes 
documentos para su respectiva publicación en la 
presente acta.
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88111-
Bogotá.

Doctor:

JÓSE ANTONIO SALAZAR RAMÍREZ
SECRETARIO GENERAL 
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Calle 10 N.- 5-51
Dirección electrónica:
joseantonio.salazar@cancilleria.gov.co
Bogotá D.C

Asunto: Notificación electrónica RESOLUCIÓN 002 - 2023 
Resolución Ordinaria No. 001 de 2023, por medio de la cual se ejerce control a una 

Cordial saludo,

De conformidad con lo establecido por el artículo 56 de la Ley 1437 de 2011, en 
concordancia con el numeral 1 del artículo 67 del mismo cuerpo normativo -
Código de Procedimiento Administrativo y de lo Contencioso Administrativo 
(CPACA)-, por medio de la presente comunicación me permito realizar 
Notificación Electrónica de la Resolución No. 002 del 13 de diciembre de 2023,

la cual se ejerce control a una urgencia manifiesta del Ministerio de Relaciones 

En consecuencia, remito copia en archivo digital adjunto del Auto del asunto en 
tres (2) folios.

Atentamente,

JOSE IGNACIO ARANGO BERNAL
Contralor Delegado para la Gestión Pública 
E Instituciones Financieras (EF)

Proyectó MARIO EDUARDO VASQUEZ MENDOZA - Profesional del despacho

Revisó: JENNY RIVERA CAMELO Asesora del despacho 

tamente,

E IGNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNNACAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAA IOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO ARARARARARARRARRRARARARRRARARARRRARARARARARARARARARRARARRRARARAAANG
aaaaaalololololololololololololololololooolololl r Delegagggggggggg do para
titttttttttttttttttttucuucuuuucuucuuucuucuuuuuuuuuuuccciones Financiera
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 cual se resuelve  un recurso de reposición formulado contra la Resoluciones Ordinarias 001-2023 y  002 de 2023  
 

 
EL CONTRALOR DELEGADO PARA LA GESTIÓN PÚBLICA E INSTITUCIONES 

FINANCIERAS (EF) 
 

En uso de la facultad conferida por el numeral 22 del artículo 51 del Decreto ley 267 de 
2000, modificado por el Decreto ley 2037 de 2019 y de conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 43 de la Ley 80 de 1993, procede a resolver un recurso de reposición formulado 

contra la Resoluciones Ordinarias 001-2023 y  002 de 2023 por las cuales se ejerce control 
a una urgencia manifiesta del Ministerio de Relaciones Exteriores 

 
 

ANTECEDENTES 
 

 
Que el Decreto ley No. 267 del 22 de febrero de 2000, 
sobre la organización y funcionamiento de la Contraloría General de la República, se establece 
su estructura orgánica, se fijan las funciones de sus dependencias y se dictan otras 

, modificado por el Decreto 2037 del 7 de noviembre de 2019, artículo 51 
numeral 22, señala que es función de las Contralorías Delegadas Sectoriales 
procedimientos y ejercer la vigilancia que le corresponda, en lo relativo a la contratación de 
urgencia manifiesta de las entidades asignadas a su sector, en los términos dispuestos en el 
artículo 43 de la Ley 80 de 1993 y las demás disposiciones sobre la materia   
 
Que de conformidad con el artículo 7° de la Resolución Reglamentaria Ejecutiva 0118 del 13 
de diciembre de 2022, el Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteriores y el Ministerio 
de Relaciones Exteriores son sujeto de control asignado a la Contraloría Delegada para la 
Gestión Administrativa e Instituciones Financieras. 
 
Que el Ministro de Relaciones Exteriores, expidió la Resolución No. 7541 del 14 de septiembre 
de 2022 Por medio de la cual se declara el estado de urgenci  
 
Que para sustentar la declaratoria de Urgencia Manifiesta, la entidad expuso las siguientes 
consideraciones: 
 

Que el 12 de junio de 2019 se suscribió el contrato No. 145 de 2019 entre el FONDO 
ROTATORIO DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES Y LA UNIÓN TEMPORAL 

de 
personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el servicio de 
impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de lectura 
mecánica a precios fijos unitarios sin fórmula de reajuste para el Fondo Rotatorio del Ministerio 
de Relaciones Exteriores  

 
Que el 4 de agosto de 2023, se celebró la Modificación No. 10 al Contrato No. 145 de 2019, 
mediante la cual se prorrogó el plazo de ejecución de este hasta el 2 de octubre de 2023. 
 
Que, teniendo en cuenta los análisis de proyección de consumo del Contrato No. 145 de 2019, 
hasta el 2 de octubre de 2023 alcanzarán los recursos para garantizar la prestación del servicio.  
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Que la prestación  , formalización y prestación y 
personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el servicio de 
impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de lectura 
mecánica
y a la libre locomoción y es de interés general conforme al artículo 24 de la Constitución Política 

, 
tiene derecho  
 
Que conforme al nu
modifica la estructura del Ministerio de Relaciones exteriores y se dictan otras , el 
Ministerio de Relaciones exteriores 
mediante convenios con otras entidades públicas,  
 
Que el 24 de mayo de 2023, el Secretario General del Ministerio de Relaciones Exteriores, en 
calidad de representante legal del FONDO ROTATORIO DEL MINISTERIO DE RELACIONES 
EXTERIORES, profirió el acto administrativo motivado mediante el cual ordenó la apertura del 
proceso de Licitación Pública No. LP-0001-
FORMALIZAR Y PRESTAR EL SERVICIO DE PERSONALIZACIÓN, CUSTODIA Y 
DISTRIBUCIÓN DE LIBRETAS DE PASAPORTES, ASÍ COMO EL SERVICIO DE IMPRESIÓN, 
ALMACENAMIENTO Y ENTREGA DE ETIQUETAS DE VISA COLOMBIANA CON ZONA DE 
LECTURA MECÁNICA A PRECIOS FIJOS UNITARIOS SIN FÓRMULA DE REAJUSTE PARA 

 
 
Que, mediante la resolución 7076 del 5 de septiembre de 2023, el Ministro de Relaciones 
Exteriores reasumió la función de dirigir el proceso contractual de licitación pública No. LP-0001-
2023. 
 
Que el 13 de septiembre de 2023, el MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES declaró 
desierto el proceso de Licitación Pública No. LP-0001-2023 mediante Resolución NO. 7485 del 
13 de septiembre de 2023, por los motivos expuestos en la misma, confirmada mediante la 
Resolución No. 7540 del 14 de septiembre de 2023.  

 
Que el artículo 64 del Código Civil -subrogado por el artículo 1 de la Ley 95 de 1890- preceptúa 

a que no es posible resistir, como un 
naufragio, un terremoto, el apresamiento de enemigos, los actos de autoridad ejercidos por un 

 
 
Que, al decir del Consejo de Estado, Sentencia 03883 de 2019, la citada disposición hace 
referencia expresa a los actos de autoridad pública como constitutivos de fuerza mayor, siempre 
que cumplan con los demás requisitos para su configuración, esto es, que el suceso sea externo 
a la voluntad o al dominio de la persona, que sea imprevisible e irresistible.  

 
Que la declaratoria de desierto del proceso de Licitación Pública No. LP  0001-2023, es un 
suceso externo a la voluntad o al dominio del Representante Legal del Fondo Rotatorio del 
Ministerio de Relaciones Exteriores, puesto que al mismo acudió un único proponente que frente 
a las observaciones de los otros eventuales participantes al proceso, no garantizaba los 
principios de selección objetiva, libre concurrencia e igualdad de oportunidades, prueba de ello 
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se encuentra consignado en el acto administrativo aludido que hará parte integrante de esta 
Resolución.  
 
Además, Es imprevisible e irresistible el hecho de que a un proceso de licitación pública se 
presente un único oferente, pues a pesar de haberse acatado la mayoría de las observaciones, 
inclusive, las presentadas por la Organización de Aviación Civil Internacional -OACI- en el 
informe de las especificaciones técnicas y del proyecto de pasaportes electrónicos colombianos 
del 16 de noviembre de 2022, no se presentaron más ofertas.  

 
Que la Sala de Consulta y Servicio Civil del Consejo de Estado, en concepto con radicado -
00229-00 (C) del 19 de febrero de 2019, identifica como elementos de la urgencia manifiesta, 
los siguientes; (i) es una excepción a los procedimientos que como regla general rigen para la 
selección de los contratistas del Estado. (ii) Aplica solo cuando debe garantizarse la continuidad 
del servicio o conjurarse situaciones de calamidad pública, y con las reglas generales se hacen 
imposibles tales propósitos. (iii) Debe se declarada mediante acto administrativo debidamente 
motivado; se trata de la explicita y fundamentada voluntad unilateral de la autoridad competente 
que tiene como efecto jurídico su habilitación para la celebración directa de los contratos 
requeridos por las situaciones que deben resolverse; (iv)Con la excepción de las reglas 
atinentes a su formación, los contratos que se suscriban deben reunir los requisitos establecidos 
en el Estatuto General de Contratación Pública, puesto que la figura de la urgencia manifiesta 
no prevé  alteración a tales requisitos.  
 
Que debe garantizarse la continuidad 
prestación y personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el 
servicio de impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de 

fundamentales a la libertan general, a al libre locomoción y circulación, a la dignidad humana, 
entre otros, por lo cual aplica la figura de la declaratoria de urgencia manifiesta. 
 
Que confrontadas las necesidades con la modalidad de contratación que se deberá adoptar una 
vez fue declarado desierto el anterior proceso de Licitación Pública No. LP-0001-2023, los 
tiempos de gestión contractual que implicarán adelantar ese nuevo proceso, no se acompasan 
con la inmediatez que exige la satisfacción del interés general.  
 
Que declarada la urgencia manifiesta que nos ocupa, se ordenará celebrar el contrato de 
manera directa , salvaguardando el deber de selección objetiva por el tiempo prudencial de 
celebración del nuevo proceso de contratación ordinario y de la implementación del contrato 
que se adjudique, para garantizar 
y prestación y personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el 
servicio de impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de 
lectura mecánica  
  

Que en ejercicio de sus funciones la Contraloría Delegada para la Gestión Pública e 
Instituciones Financieras profirió las Resoluciones Ordinarias 001-2023 del 11 de diciembre de 
2023 y 002 de 2023 del 13 de diciembre de 2023, actos administrativos en los cuales se declaró 

los hechos y circunstancias invocados por el Ministerio de Relaciones Exteriores, mediante la 

cta del contrato No. 356 de 2023 no 
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se ajustan a los presupuestos normativos señalados en el artículo 42 de la Ley 80 de 1993; sin perjuicio 
del control posterior que sobre el contrato celebrado debe hacer esta Delegada para verificar el 
cumplimiento de la planeación contractual, entre otros aspectos, por parte de la entidad., y se ordenó la 
compulsa de copias a la Procuraduría General de la Nación para lo de su competencia    
 
Que, una vez notificados los señalados actos administrativos, el Ministerio de Relaciones 
exteriores, por medio del Jefe Oficina Asesora Jurídica Interna del Misterio, presentó y sustentó 
contra los mismos Recurso de Reposición, señalando: 
 

La urgencia manifiesta fue declarada en razón a la declaratoria de desierta del proceso de 
licitación pública 001 de 2023 emitida por el nuevo competente contractual, y en aras de procurar 
que la población en general no quedara desabastecida de un documento esencial como lo es la 
expedición de pasaportes para los Colombianos, constituyéndose ello como un derecho 
esencial. 
 
Ante la declaratoria de desierta de la licitación pública, y como es natural, no se contaba con el 
tiempo suficiente para adelantar el trámite hasta su culminación, de una nueva licitación, lo que 
hubiese conllevado a la suspensión de la expedición de pasaportes. En otras palabras, la 
declaratoria de la urgencia manifiesta fue emitida por la necesidad de garantizar este servicio 
indispensable a la población. 
 
El Consejo de Estado, sección tercera, sentencia del 07 de febrero de 2011, proceso 2018-
00055, C.P. Jaime O. Santofimio, ha señalado que la declaratoria de urgencia manifiesta se 
declara para evitar males presentes o futuros pero inminentes, o cualquier otra circunstancia 
similar que tampoco de espera a una solución de tal manera que resulte inconveniente el trámite 
de un proceso licitatorio de selección, por cuanto implica el agotamiento de una serie de etapas 
que toman un tiempo y hacen o mas o menos largo el lapso para adjudicar el respectivo contrato, 
circunstancia que frente a una situación de urgencia obviamente resulta entorpecedora, porque 
la solución en estas condiciones puede llegar tardíamente cuando ya se haya producido o 
agravado el daño. 
 
En ese sentido, la urgencia manifiesta fue decretada para evitar un daño mayor, puesto que el 
suministro de pasaportes en un servicio indispensable que no admite interrupción ni suspensión, 
pudiéndose incluso ver afectada las relaciones internacionales en la medida que limitaría el flujo 
migratorio, afectando por demás el derecho de los connacionales a la libre circulación. 
 
De otro lado, es menester tener en cuenta que la resolución de declaratoria de urgencia 
manifiesta se enmarca en los lineamientos de la ley 1437 de 2011 que establece en su artículo 
88 la presunción de legalidad de los Actos Administrativos bajo los siguientes postulados: 
 

administrativos se presumen legales mientras no hayan sido anulados por la Jurisdicción de lo 
Contencioso Administrativo. Cuando fueren suspendidos, no podrán ejecutarse hasta tanto se 

 
 

administrativos en firmen serán obligatorios mientras no hayan sido anulados por la jurisdicción 
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Por otro lado, el Consejo de Estado ha señalado los elementos de validez que deben contener 
los actos administrativos para estar envestidos de legalidad, además precisa los requisitos de 
existencia y validez del mismo. (Consejo De Estado, Sala Contencioso Administrativo (mayo 17 
de 2018) Sentencia 2016-01071. [Mp Suárez Vargas, Rafael Francisco] 
 

 
 
El acto administrativo es una manifestación unilateral de voluntad emanada de una autoridad 
pública o de un particular en el ejercicio de las funciones administrativas otorgadas por la 
Constitución Política y las leyes, mediante el cual se producen efectos jurídicos. En otros 
términos, es el mecanismo por el cual la administración crea, extingue o modifica situaciones 
jurídicas particulares. 
 
Para su conformación se requiere el cumplimiento de determinados presupuestos referentes a 
su existencia, validez y eficacia. 
 
2.3.1.1. El presupuesto de existencia del acto administrativo se relaciona con la manifestación 
de la voluntad de la administración materializada en una decisión, lo que quiere significar que el 
nacimiento a la vida jurídica del acto se origina una vez es expedido por la respectiva autoridad. 
 
En palabras de la Corte Constitucional «La existencia del acto administrativo está ligada al 
momento en que la voluntad de la administración se manifiesta a través de una decisión. El acto 
administrativo existe, tal como lo señala la doctrina, desde el momento en que es producido por 
la administración, y en sí mismo lleva envuelta la prerrogativa de producir efectos jurídicos, es 
decir, de ser eficaz». 
 
Lo anterior se sustenta en el concepto que de acto administrativo se ha impuesto, y que consiste 
en la manifestación de la voluntad de la administración tendiente a producir efectos jurídicos. 
 
El presupuesto de validez por su parte, se refiere a la adecuación del acto administrativo al 
ordenamiento jurídico. Es decir, esta se determina porque la manifestación de la voluntad de la 
administración tendiente a producir efectos jurídicos (acto administrativo) fue expedida conforme 
con ciertos elementos, que de no concurrir, lo vician de nulidad. 
 
En efecto, así lo ha indicado la jurisprudencia al decir que: 
 

expedido no cumple con las exigencias legales y por ello se reputa viciado de nulidad. 
 
Lo dicho permite afirmar que los vicios invalidantes del acto administrativo tienen una relación 
directa con sus elementos. En otras palabras, la ausencia o la insuficiencia de alguno de tales 
elementos, comprometen la validez de la decisión administrativa y están llamados a determinar 
su expulsión del ordenamiento jurídico mediante la declaratoria de su nulidad en sede judicial». 
 
Los elementos de validez a los que hace alusión la jurisprudencia cuyo desconocimiento acarrea 
la nulidad del acto administrativo son : i) los sujetos, diferenciados entre activo o quien expide 
el acto y quien debe gozar de competencia y voluntad para emitirlo, y el pasivo, esto es, sobre 
quien recaen sus efectos, ii) el objeto o contenido del acto que determina la situación jurídica 
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que se va a afectar con este, que en todo caso debe ser licito, posible y existente, iii) los motivos 
o razón de hecho o de derecho determinantes que impulsaron la emisión del acto, iv) los fines 
o lo que la administración pretende alcanzar con la expedición del acto administrativo, que debe 
ser el interés general, y v) la formalidad, concepto que encierra indistintamente los de 
procedimiento, forma y formalidad. 
 
Bajo este derrotero, la resolución de declaratoria de urgencia manifiesta goza del principio de 
presunción de legalidad, y debe ser revisada bajo los postulados constitucionales del derecho 
fundamental que tienen los ciudadanos de obtener un documento de viaje (pasaporte) que le 
permita la legal y libre circulación a otros Países. 

 
 

CONSIDERACIONES DEL DESPACHO 
 
 

Al tenor de lo dispuesto en el numeral 22 del artículo 51 del Decreto ley 267 de 2000, 
modificado por el artículo 7 del Decreto ley 2037 de 2019, corresponde a las Contralorías 
Delegadas Sectoriales, evaluar los hechos y circunstancias que determinaron la declaratoria 
de Urgencia Manifiesta y su nexo causal con los contratos celebrados.  
 
Efectuada la señalada evaluación, la Contraloría Delegada para la Gestión Pública e 
Instituciones Financieras, emitió pronunciamiento mediante las resoluciones objeto de reparo, 
donde se dispuso: 
 

ARTÍCULO PRIMERO. - Declarar que los hechos y circunstancias invocados por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores, mediante la Resolución No. 7541 del 14 de septiembre de 2022 

r a la 

formalizar y prestar el servicio de personalización, custodia y distribución de libretas de 
pasaportes, así como el servicio de impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa 
colombiana con zona de lectura mecánica a precios fijos unitarios sin fórmula de reajuste para 

normativos señalados en el artículo 42 de la Ley 80 de 1993; sin perjuicio del control posterior 
que sobre el contrato celebrado debe hacer esta Delegada para verificar el cumplimiento de 
la planeación contractual, entre otros aspectos, por parte de la entidad. 
 
ARTÍCULO SEGUNDO. - Declarar que el Ministerio de Relaciones Exteriores, no se ajustó a 
la exigencia legal de remitir inmediatamente el expediente de Urgencia Manifiesta al 
organismo que ejerce control fiscal, para que se procediera al control automático de legalidad 
exigido por la norma  
 
ARTÍCULO TERCERO. - Comunicar la presente resolución al Director de Vigilancia Fiscal de 
la Contraloría Delegada para la Gestión Pública e Instituciones Financieras, para que realice 
las acciones a que hubiere lugar, dentro del ejercicio de control fiscal posterior y selectivo, en 
el marco de sus competencias. 
 
ARTÍCULO CUARTO. - Notificar personalmente la presente resolución, al Representante 
Legal del Ministerio de Relaciones Exteriores, en los términos previstos en los artículos 66 y 
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siguientes del CPACA. 
 
ARTÍCULO QUINTO. - Notificar personalmente la presente resolución, al Representante 
Legal del Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteriores, en los términos previstos 
en los artículos 66 
y siguientes del CPACA.  
 
ARTÍCULO SEXTO.  Compulsar copia de la presente resolución a la Procuraduría General 
de la Nación para lo de su respectiva competencia. 

 
ARTÍCULO SÉPTIMO.- Contra la presente resolución procede el recurso de reposición ante 
este Despacho, el cual deberá interponerse dentro de los diez (10) días hábiles siguientes a 
la notificación del presente acto, en los términos previstos en el artículo 76 del C.P.A.C.A. 

 
 
Dentro del análisis efectuado por esta delegada al momento de expedir las resoluciones 001 
y 002 de 2023, no se perdió de vista que la urgencia manifiesta se justificó por parte del 
Ministerio de Relaciones Exteriores con base en la declaratoria de desierto del proceso de 
licitación pública 001 de 2023, como tampoco se desconoció la afectación que representa 
para la ciudadanía colombiana no poder disponer de un pasaporte legalmente expedido.  
 
También se consideró proteger no solo los recursos públicos objeto del 
proceso contractual, si no también, a la salvaguarda de los derechos derivados de la 
observancia plena de los principios que orientan la contratación estatal, en los tiempos 
necesarios y dispuestos para ello, sobre la premisa de poder darle cumplimiento al objeto y 
con ello, a los fines estatales  
 
Si bien es cierto que la figura de la urgencia manifiesta evitar males presentes o 
futuros pero inminentes, o cualquier otra circunstancia similar que tampoco dé espera a una 
solución de tal manera que resulte inconveniente el trámite de un proceso licitatorio , también 

las situaciones que produjeron la 
declaratoria de desierto de la licitación pueden producir dificultades en la adjudicación del 
contrato y la contratación en sí de servicios necesarios para el ejercicio de derechos 
fundamentales de los coasociados, no obstante, tal como lo afirma la Sala de Casación Civil 
de la Corte Suprema de Justicia, no toda adversidad o dificultad, per se, constituye fuerza 
mayor o caso fortuito, sino que es indispensable analizar en cada caso particular los elementos 
de irresistibilidad, imprevisibilidad del hecho y que aquel sea ajeno a la voluntad de quien lo 
alega  
 
Así mismo, menciona el artículo 24 de la Ley 80 de 1993. "Por la cual se expide el Estatuto 
General de Contratación de la Administración Pública": 
 

"Del principio de transparencia. En virtud de este principio: 
 
1. La escogencia del contratista se efectuará siempre a través de licitación o concurso públicos, 
salvo en los siguientes casos en los que se podrá contratar directamente: 
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f. Urgencia manifiesta. 

 
 
Dispone el artículo 41 de la Ley 80 de 1993: 
 
"Del perfeccionamiento del contrato. Los contratos del Estado se perfeccionan cuando se logre 
acuerdo sobre el objeto y la contraprestación y éste se eleve a escrito. 

 
 
En caso de situaciones de urgencia manifiesta a que se refiere el artículo 42 de esta ley que no 
permitan la suscripción de contrato escrito, se prescindirá de éste y aún del acuerdo acerca de 
la remuneración, no obstante, deberá dejarse constancia escrita de la autorización impartida por 
la entidad estatal contratante. 
 

 
 
Instituye el artículo 42 de la Ley 80 de 1993: 
 

"De la urgencia manifiesta. Existe urgencia manifiesta cuando la continuidad del servicio exige 
el suministro de bienes, o la prestación de servicios, o la ejecución de obras en el inmediato 
futuro; cuando se presenten situaciones relacionadas con los estados de excepción; cuando se 
trate de conjurar situaciones excepcionales relacionadas con hechos de calamidad o 
constitutivos de fuerza mayor o desastre que demanden actuaciones inmediatas y, en general, 
cuando se trate de situaciones similares que imposibiliten acudir a los procedimientos de 
selección o concurso públicos. 
 
La urgencia manifiesta se declarará mediante acto administrativo motivado. 
 
Parágrafo. Con el fin de atender las necesidades y los gastos propios de la urgencia manifiesta, 
se podrán hacer los traslados presupuestales internos que se requieran dentro del presupuesto 
del organismo o entidad estatal correspondiente". 

 
Establece el artículo 43 de la Ley 80 de 1993: 
 

"Del control de la contratación de urgencia. 
 
Inmediatamente después de celebrados los contratos originados en la urgencia manifiesta, 
éstos y el acto administrativo que la declara, junto con el expediente contentivo de los 
antecedentes administrativos, de la actuación y de las pruebas de los hechos, se enviará al 
funcionario u organismo que ejerza el control fiscal en la respectiva entidad, el cual deberá 
pronunciarse dentro de los dos (2) meses siguientes sobre los hechos y circunstancias que 
determinaron tal declaración. Si fuere procedente, dicho funcionario u organismo solicitará al 
jefe inmediato del servidor público que celebró los referidos contratos o a la autoridad 
competente, según el caso, la iniciación de la correspondiente investigación disciplinaria y 
dispondrá el envío del asunto a los funcionarios competentes para el conocimiento de las otras 
acciones. El uso indebido de la contratación de urgencia será causal de mala conducta. 
 



Gaceta del Congreso  1137 Martes, 8 de julio de 2025 Página 73

 
 
 
 
 
 
 
 

RESOLUCIÓN ORDINARIA. 
CONTRALORIA DELEGADA PARA LA GESTIÓN 
PÚBLICA E INSTITUCIONES FINANCIERAS 
NÚMERO: RES 001 

FECHA: Enero  18   de 2024 

Página 9 de 1 
 

 cual se resuelve  un recurso de reposición formulado contra la Resoluciones Ordinarias 001-2023 y  002 de 2023  
 

 
Lo previsto en este artículo se entenderá sin perjuicio de otros mecanismos de control que 
señale el reglamento para garantizar la adecuada y correcta utilización de la contratación de 
urgencia". 

 
La figura de la urgencia manifiesta fue consagrada por el legislador en la Ley 80 de 1993 como 
una excepción a la regla general de la selección objetiva en la contratación estatal, no obstante, 
dicha figura no es ajena al control fiscal, de manera tal que le corresponde a la Contraloría 
General de la República pronunciarse sobre la procedencia de la mencionada medida y ejercer 
el respectivo control fiscal sobre los hechos y circunstancias que originaron la medida 
adoptada, además de tomar las medidas necesarias para preservar el patrimonio estatal.  
 
La Sala de Consulta del Consejo de Estado ha destacado los elementos de la urgencia 
manifiesta, así: 
selección de los contratistas del Estado; (ii) aplica solo cuando debe garantizarse la continuidad del 
servicio o conjurarse situaciones de calamidad pública, y con las reglas generales se hacen imposibles 
tales propósitos; (iii) debe ser declarada mediante acto administrativo debidamente motivado; se trata 
de la explícita y fundamentada voluntad unilateral de la autoridad competente que tiene como efecto 
jurídico su habilitación para la celebración directa de los contratos requeridos por las situaciones que 
deben resolverse; (iv) con la excepción de las reglas atinentes a su formación, perfeccionamiento y 
requisitos de ejecución, propios de la urgencia manifiesta que demanda el servicio, los contratos que 
se suscriban deben reunir los requisitos establecidos en el Estatuto General de Contratación, puesto 
que la figura de la urgencia manifiesta no prevé alteración alguna a tales requisitos; (v) el mal uso de 

 1 
 
De acuerdo con lo anterior, el caso fortuito o fuerza mayor en el artículo 1º de la Ley 95 de 
1890 indica que es el imprevisto a que no es posible resistir , lo que denota la 
imprevisibilidad e irresistibilidad del hecho constitutivo del casus. Igualmente, es necesario 
acreditar la ausencia de culpa en el originador del daño, así como tampoco debe encontrarse 
sobre su órbita el dominio del hecho. (negrillas y cursiva fuera de texto) 
 
Según la doctrina citada, el casus 

2. 
 
Como se indicó, la fuerza mayor, se encuentra definida en el artículo 64 del Código Civil 
Colombiano - Ley 84 de 1873 -, en tanto  al imprevisto o que no es posible 
resistir, como un naufragio, un terremoto, el apresamiento de enemigos, los actos de autoridad ejercidos 

  
 
La jurisprudencia de la Corte Suprema de Justicia ha definido lo que significa la fuerza mayor, 
y al respecto ese Alto Tribunal ha manifestado: 
 

 
1 Consejo de Estado, Sala de Consulta y Servicio Civil, 19 de febrero de 2019. Radicación número: 11001-03-06-
000-2018-00229-00(C). 
2 Corte Suprema de Justicia SC-071-2005, Bogotá D.C., veintinueve (29) de abril de dos mil cinco (2005) Expediente: No. 
0829-92 
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resistir, como el naufragio, el terremoto, el apresamiento de enemigos, los actos de autoridad 
); es claro que estos hechos o 

actos, u otros semejantes, que enuncia el legislador, requiere que sean imprevisibles o 
irresistibles, significando lo primero, un acontecer intempestivo, excepcional o sorpresivo; y lo 
segundo, imposible, fatal, inevitable de superar en sus consecuencias (CSJ SC, 2 dic. 1987, 
G.J. t. CLXXXVIII, pág. 332). 
 
Es decir, ha de tratarse de fenómenos externos al sujeto cuyo comportamiento se analiza, que 
reúnan las características que de antaño estereotipan la figura, esto es, la imprevisibilidad 
(hechos súbitos, sorpresivos, insospechados, etc.) y la irresistibilidad (que los efectos del hecho 
no puedan ser exitosamente enfrentados o detenidos por una persona común) (CSJ SC, 31 ago. 
2011, rad. 2006-02041-  

 
Es así que, como se indicó en las resoluciones atacadas, las circunstancias que determinaron 
el riesgo de no poder garantizar la continuidad en la expedición de pasaportes, no tuvieron 
origen en la fuerza mayor o el caso fortuito, sino que por el contrario provinieron de la mismas 
decisiones de la administración, como lo argumentó la recurrente, por lo que resultaban 
absolutamente previsibles. 
 
La incidencia de figuras jurídicas como la presunción de legalidad, los presupuestos de 
existencia y validez, y la posible declaratoria de nulidad de los actos administrativos, para el 
caso concreto, escapan de las facultades constitucionales otorgadas a este máximo órgano 
de control fiscal nacional, limitándose por ello al análisis de los hechos y circunstancias que 
determinaron la declaratoria de urgencia manifiesta que nos ocupa, cuyo resultado ya es 
conocido.  
 
Por lo señalado anteriormente, aunque no se formuló una solicitud expresa de revocar o 
modificar los actos motivo de inconformidad, encontramos que las razones expresadas en el 
escrito que sustenta la impugnación, no resultan suficientes ni mucho menos justificadas, para 
desvirtuar los argumentos y las decisiones contenidos en las resoluciones 001 y 002 de 2023 
y como consecuencia serán confirmadas.   
 
En mérito de lo expuesto, el Contralor Delegado encargado para la Gestión Pública e 
Instituciones Financieras, 
 
 

RESUELVE 
 

ARTÍCULO PRIMERO. - No reponer y confirmar las impugnadas resoluciones 001 y 002 de 
2023, con fundamento en los argumentos planteados en la parte considerativa del presente 
acto. 
 
ARTÍCULO SEGUNDO. - Notificar personalmente la presente resolución, al Representante 
Legal del Ministerio de Relaciones Exteriores, en los términos previstos en los artículos 66 y 
siguientes del CPACA. 
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EL CONTRALOR DELEGADO ENCARGADO PARA LA GESTIÓN PÚBLICA E INSTITUCIONES 

FINANCIERAS (EF) 
 

En uso de la facultad conferida por el numeral 22 del artículo 51 del Decreto ley 267 de 2000, 
modificado por el Decreto ley 2037 de 2019 y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 43 de 

la Ley 80 de 1993, procede a emitir concepto sobre la Urgencia Manifiesta, declarada mediante 
Resolución No. 7541del 14 de septiembre de 2023 por el Ministerio de Relaciones Exteriores 

 
 

ANTECEDENTES 
 

 
Que el Decreto ley No. 267 del 22 de febrero de 2000, 
organización y funcionamiento de la Contraloría General de la República, se establece su estructura 

, modificado por 
el Decreto 2037 del 7 de noviembre de 2019, artículo 51 numeral 22, señala que es función de las 
Contralorías Delegadas Sectoriales 
corresponda, en lo relativo a la contratación de urgencia manifiesta de las entidades asignadas a su 
sector, en los términos dispuestos en el artículo 43 de la Ley 80 de 1993 y las demás disposiciones 
sobre la materia   
 
Que de conformidad con el artículo 7° de la Resolución Reglamentaria Ejecutiva 0118 del 13 de 
diciembre de 2022, el Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteriores y el Ministerio de 
Relaciones Exteriores son sujetos de control asignados a la Contraloría Delegada para la Gestión 
Pública e Instituciones Financieras. 
 
Que el Ministro de Relaciones Exteriores, expidió la Resolución No. 7541 del 14 de septiembre de 2023 
Por medio de la cual se declara el estado de urgenci  

 
Que para sustentar la declaratoria de Urgencia Manifiesta, la entidad expuso las siguientes 
consideraciones: 
 

Que el 12 de junio de 2019 se suscribió el contrato No. 145 de 2019 entre el FONDO 
ROTATORIO DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES Y LA UNIÓN TEMPORAL 

de 
personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el servicio de 
impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de lectura 
mecánica a precios fijos unitarios sin fórmula de reajuste para el Fondo Rotatorio del Ministerio 
de Relaciones Exteriores  

 
Que el 4 de agosto de 2023, se celebró la Modificación No. 10 al Contrato No. 145 de 2019, 
mediante la cual se prorrogó el plazo de ejecución de este hasta el 2 de octubre de 2023. 
 
Que, teniendo en cuenta los análisis de proyección de consumo del Contrato No. 145 de 2019, 
hasta el 2 de octubre de 2023 alcanzarán los recursos para garantizar la prestación del servicio.  
 
Que la prestación  , formalización y prestación y 
personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el servicio de 
impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de lectura 
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ARTÍCULO TERCERO. – Notificar personalmente la presente resolución al Representante 
Legal del Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteriores, en los términos previstos 
en los artículos 66 y siguientes del CPCA.

NOTIFÍQUESE Y CÚMPLASE

Dado en Bogotá D.C., a los dieciocho (18) días del mes de enero de dos mil veinticuatro
(2024).

JOSE IGNACIO ARANGO BERNAL

Contralor Delegado para la Gestión Pública e Instituciones Financieras (EF)
Contraloría General de la República. 

Proyectó: Juan Carlos Cote B.
                Juan Guillermo Cuadros C.
Revisó: Jenny Rivera Camelo – Asesora del despacho
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mecánica
y a la libre locomoción y es de interés general conforme al artículo 24 de la Constitución Política 

, 
 

 
Que conforme al nu
modifica la estructura del Ministerio de Relaciones exteriores y se dictan otras , el 
Ministerio de Relaciones exteriores 
mediante convenios con otras entidades públicas,  
 
Que el 24 de mayo de 2023, el Secretario General del Ministerio de Relaciones Exteriores, en 
calidad de representante legal del FONDO ROTATORIO DEL MINISTERIO DE RELACIONES 
EXTERIORES, profirió el acto administrativo motivado mediante el cual ordenó la apertura del 
proceso de Licitación Pública No. LP-0001-
FORMALIZAR Y PRESTAR EL SERVICIO DE PERSONALIZACIÓN, CUSTODIA Y 
DISTRIBUCIÓN DE LIBRETAS DE PASAPORTES, ASÍ COMO EL SERVICIO DE IMPRESIÓN, 
ALMACENAMIENTO Y ENTREGA DE ETIQUETAS DE VISA COLOMBIANA CON ZONA DE 
LECTURA MECÁNICA A PRECIOS FIJOS UNITARIOS SIN FÓRMULA DE REAJUSTE PARA 

 
 
Que, mediante la resolución 7076 del 5 de septiembre de 2023, el Ministro de Relaciones 
Exteriores reasumió la función de dirigir el proceso contractual de licitación pública No. LP-0001-
2023. 

 
Que el 13 de septiembre de 2023, el MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES declaró 
desierto el proceso de Licitación Pública No. LP-0001-2023 mediante Resolución NO. 7485 del 
13 de septiembre de 2023, por los motivos expuestos en la misma, confirmada mediante la 
Resolución No. 7540 del 14 de septiembre de 2023.  

 
Que el artículo 64 del Código Civil -subrogado por el artículo 1 de la Ley 95 de 1890- preceptúa 

a que no es posible resistir, como un 
naufragio, un terremoto, el apresamiento de enemigos, los actos de autoridad ejercidos por un 

 
 
Que, al decir del Consejo de Estado, Sentencia 03883 de 2019, la citada disposición hace 
referencia expresa a los actos de autoridad pública como constitutivos de fuerza mayor, siempre 
que cumplan con los demás requisitos para su configuración, esto es, que el suceso sea externo 
a la voluntad o al dominio de la persona, que sea imprevisible e irresistible.  

 
Que la declaratoria de desierto del proceso de Licitación Pública No. LP  0001-2023, es un 
suceso externo a la voluntad o al dominio del Ministerio de Relaciones Exteriores, puesto que 
al mismo acudió un único proponente que frente a las observaciones de los otros eventuales 
participantes al proceso, no garantizaba los principios de selección objetiva, libre concurrencia 
e igualdad de oportunidades, prueba de ello se encuentra consignado en el acto administrativo 
aludido que hará parte integrante de esta Resolución.  
 
Además, Es imprevisible e irresistible el hecho de que a un proceso de licitación pública se 
presente un único oferente, pues a pesar de haberse acatado la mayoría de las observaciones, 
inclusive, las presentadas por la Organización de Aviación Civil Internacional -OACI- en el 
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informe de las especificaciones técnicas y del proyecto de pasaportes electrónicos colombianos 
del 16 de noviembre de 2022, no se presentaron más ofertas.  

 
Que la Sala de Consulta y Servicio Civil del Consejo de Estado, en concepto con radicado -
00229-00 (C) del 19 de febrero de 2019, identifica como elementos de la urgencia manifiesta, 
los siguientes; (i) es una excepción a los procedimientos que como regla general rigen para la 
selección de los contratistas del Estado. (ii) Aplica solo cuando debe garantizarse la continuidad 
del servicio o conjurarse situaciones de calamidad pública, y con las reglas generales se hacen 
imposibles tales propósitos. (iii) Debe se declarada mediante acto administrativo debidamente 
motivado; se trata de la explicita y fundamentada voluntad unilateral de la autoridad competente 
que tiene como efecto jurídico su habilitación para la celebración directa de los contratos 
requeridos por las situaciones que deben resolverse; (iv)Con la excepción de las reglas 
atinentes a su formación, los contratos que se suscriban deben reunir los requisitos establecidos 
en el Estatuto General de Contratación Pública, puesto que la figura de la urgencia manifiesta 
no prevé  alteración a tales requisitos.  
 
Que debe garantizarse la continuidad 
prestación y personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el 
servicio de impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de 

fundamentales a la libertan general, a al libre locomoción y circulación, a la dignidad humana, 
entre otros, por lo cual aplica la figura de la declaratoria de urgencia manifiesta. 
 
Que confrontadas las necesidades con la modalidad de contratación que se deberá adoptar una 
vez fue declarado desierto el anterior proceso de Licitación Pública No. LP-0001-2023, los 
tiempos de gestión contractual que implicarán adelantar ese nuevo proceso, no se acompasan 
con la inmediatez que exige la satisfacción del interés general.  
 
Que declarada la urgencia manifiesta que nos ocupa, se ordenará celebrar el contrato de 
manera directa , salvaguardando el deber de selección objetiva por el tiempo prudencial de 
celebración del nuevo proceso de contratación ordinario y de la implementación del contrato 
que se adjudique, para garantizar 
y prestación y personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el 
servicio de impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de 
lectura mecánica  

 
CONSIDERACIONES DEL DESPACHO 

 
 

Al tenor de lo dispuesto en el numeral 22 del artículo 51 del Decreto ley 267 de 2000, modificado por 
el artículo 7 del el Decreto ley 2037 de 2019, corresponde a las Contralorías Delegadas Sectoriales, 
evaluar los hechos y circunstancias que determinaron la declaratoria de Urgencia Manifiesta y su nexo 
causal con los contratos celebrados. En consecuencia, este Despacho procede a avocar el 
conocimiento y estudio de la Urgencia Manifiesta declarada por el Ministerio de Relaciones Exteriores, 
mediante Resolución No. 7541 del 14 de septiembre de 2022, por medio de la cual la entidad autorizó 
la suscripción de forma directa del contrato 356 de 2023 y emitir el respectivo pronunciamiento. 
 
Con relación de la urgencia manifiesta el Honorable Consejo de Estado ha manifestado que esta 
procede   en aquellos eventos en los cuales puede suscitarse la necesidad de remediar o evitar 
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males presentes o futuros pero inminentes, provocados bien sea en virtud de los estados de excepción, 
o por la paralización de los servicios públicos, o provenientes de situaciones de calamidad o hechos 
constitutivos de fuerza mayor o desastres o cualquier otra circunstancia similar que tampoco dé espera 
en su solución, de tal manera que resulte inconveniente el trámite del proceso licitatorio de selección 
de contratistas reglado en el estatuto contractual, por cuanto implica el agotamiento de una serie de 
etapas que se toman su tiempo y hacen más o menos largo el lapso para adjudicar el respectivo 
contrato, circunstancia que, frente a una situación de urgencia obviamente resulta entorpecedora, 
porque la solución en estas condiciones, puede llegar tardíamente, cuando ya se haya producido o 
agravado el daño.  
 
Que el artículo 42 de la referida ley enuncia los eventos en que se habilita a la Administración, para 
que esta pueda apartarse de la decisión de celebrar un contrato, previo cumplimiento de un proceso 
de selección, con el fin de superar condiciones excepcionales o de crisis. En este sentido el Consejo 
de Estado ha indicado que: 

 
En estas estipulaciones, se hace evidente el principio de la prevalencia del interés general, en este 
caso, por encima de las formalidades de las actuaciones administrativas, puesto que si aquel se halla 
afectado o en peligro de sedo el régimen jurídico debe ceder y permitir que las soluciones se den en 
la mayor brevedad posible, así ello implique la celebración de contratos sin el cumplimiento de los 
requisitos legales de selección del contratista y aún, la ejecución de los mismos, sin que medie la 
formalidad del contrato escrito, si la gravedad de las circunstancias lo exige"1 
 
De acuerdo con el artículo 43 de la Ley 80 de 1993, inmediatamente después de celebrados los 
contratos originados en la urgencia manifiesta, estos y el acto administrativo que la declaró, junto con 
el acto contentivo de los antecedentes administrativos de la actuación y de las pruebas de los hechos, 
deberán remitirse al órgano de control fiscal, quien se pronunciará dentro de los dos (2) meses 
siguientes sobre los hechos y circunstancias que motivaron tal declaración. 
 
El artículo legal arriba citado, en consecuencia, fija dos requisitos formales a tener en cuenta para el 
examen del acto de declaratoria, a saber: i) Oportunidad en la remisión de la documentación, y ii) 
Concordancia entre la documentación exigida y la remitida. 
 
Sobre el requisito de oportunidad (en la remisión de la documentación), la Sala de Consulta y Servicio 
Civil del Honorable Consejo de Estado, en marzo de 1995, radicación 677, MP Luis Camilo Osorio 
Isaza, señaló que la Administración debe allegar la documentación al organismo de control fiscal, 
más tardar al día siguiente de la legalización del contrato o contratos  
 
Posición que fue reiterada por la corporación, con pronunciamiento de fecha treinta y uno (31) de agosto 
de dos mil diecisiete (2017), de la Sección Primera, con ponencia del consejero Carlos Enrique Moreno 
Rubio, dentro del estudio de la Acción de Nulidad y Restablecimiento del Derecho con Radicación No. 
11001-03-24-000-2002-00362-01: 
 

urgencia manifiesta se caracteriza por los siguientes elementos: 
 

 
a) La inmediatez de la revisión, por cuanto, la entidad pública contratante debe 

 
1 Consejo de Estado, Sección Tercera, Sentencia del 7 de febrero de 2011. Expediente. 34425. C.P. Jaime Orlando Santofimio.  
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enviar la documentación que contenga el acto administrativo que declare la 
urgencia, el contrato celebrado y los antecedentes administrativos con las 
pruebas de los hechos que motivaron la urgencia, al organismo de control una 
vez que el contrato se celebre. (Subraya y negrilla fuera de texto original). 
 

b) La forma obligatoria del control, que se ejerce sin que medie el proceso 
selectivo descrito en el artículo 5° de la Ley 42 de 1993. (Negrilla fuera de texto 
original). 

 Bajo estas circunstancias absolutamente excepcionales, dentro de las cuales 
se excluyen algunos de los procesos legales previstos para la contratación estatal, 
el legislador quiso mantener un control inmediato y obligatorio, en todos los casos, 
para verificar que la conducta de los administradores se ciña a los intereses del 
Estado.  

 
En el caso que nos ocupa, la Urgencia Manifiesta se declaró el día 14 de septiembre de 2023, el 
contrato No. 356 de 2023 se suscribió el 2 de octubre de 2023, incluyendo los trámites de cumplimiento 
de los requisitos de ejecución del contrato. Por su parte, el expediente con los documentos soporte, 
fue recibido en la Contraloría General de la República el día 9 de octubre de 2023, es decir cinco (5) 
días hábiles siguiente a la suscripción y ejecución del contrato, tal como se encuentra en los 
antecedentes allegados en la remisión, especialmente en el oficio de radicado SIGEDOC No. 
2023ER0188242. Con ello se constata que la entrega del expediente a la Contraloría General de la 
República no fue remitido de manera inmediata contrariando lo estipulado en la norma y lo dispuesto 
por la jurisprudencia.  
 
En relación al  segundo requisito de forma exigido para la declaratoria de urgencia manifiesta 
(concordancia entre la documentación exigida y la remitida), se tiene que, los documentos remitidos 
para examen, tal como se enunció en los antecedentes, fueron: i) La Resolución No. 7541 del 14 de 
septiembre de 2023, mediante la cual se declaró la Urgencia Manifiesta ii) el contrato No. 356 de 2022, 
suscrito con ocasión de la declaratoria y iii) los antecedentes que evidencian las situaciones que 
motivaron la declaratoria que se encuentra soportada en cuatrocientos nueve (409) folios.  
 
Ahora bien, para realizar el examen de fondo atinente al pronunciamiento sobre los hechos y 
circunstancias que motivaron la declaratoria de urgencia manifiesta, este Despacho procede a exponer 
los siguientes argumentos: 
 
El artículo 42 de la Ley 80 de 19932 establece lo siguientes: 
 

 
 
Existe urgencia manifiesta cuando la continuidad del servicio exige el suministro de bienes, o la 

prestación de servicios, o la ejecución de obras en el inmediato futuro; cuando se presenten 
situaciones relacionadas con los estados de excepción; cuando se trate de conjurar situaciones 
excepcionales relacionadas con hechos de calamidad o constitutivos de fuerza mayor o desastre que 

 
2<Aparte tachado derogado por el artículo 32 de la Ley 1150 de 2007> Expresión 'concurso' derogada por el artículo 32 de 
la Ley 1150 de 2007, 'por medio de la cual se introducen medidas para la eficiencia y la transparencia en la Ley 80 de 1993 
y se dictan otras disposiciones generales sobre la contratación con Recursos Públicos', publicada en el Diario Oficial No. 
46.691 de 16 de julio de 2007. Empieza a regir seis (6) meses después de su promulgación según lo ordena el artículo 33 de 
la misma Ley. 



Gaceta del Congreso  1137 Martes, 8 de julio de 2025 Página 75

 
 
 
 
 
 
 
 

RESOLUCIÓN ORDINARIA. 
CONTRALORIA DELEGADA PARA LA GESTIÓN 
PÚBLICA E INSTITUCIONES FINANCIERAS 
NÚMERO: RES ORD 001-2023 

FECHA: DICIEMBRE 11 DE 2023 

Página 6 de 16 
 

 cual se ejerce control a una urgencia manifiesta del Ministerio de Relaciones Exteriores  
 

 
demanden actuaciones inmediatas y, en general, cuando se trate de situaciones similares que 
imposibiliten acudir a los procedimientos de selección o concurso públicos. 
 

 
 
De igual forma, el literal a), del numeral 4 del artículo 2 de la Ley 1150 de 2007, establece la urgencia 
manifiesta como una expresión de la contratación mediante la modalidad de contratación directa. 
 
La urgencia manifiesta se caracteriza por ser un mecanismo excepcional en la contratación estatal, a 
una circunstancia específica en la cual se activan las competencias de la administración y el servicio 
público, para tomar decisiones de manera inmediata y sin posibilidad de demora. Este juicio de valor 
inicial fundamenta la declaración de la urgencia manifiesta. (Campillo, 2006)3. Esta surge cuando se 
presenta una condición que pueda ser clasificada como calamidad, fuerza mayor o desastre, la cual 
debe ser abordada por la entidad gubernamental correspondiente. No tiene el propósito de abordar 
dificultades derivadas de la planificación deficiente de la entidad o la falta de previsión por parte de 
esta. (Cuello, 2009)4.   
 
Aunque inicialmente la norma parece abarcar un amplio espectro y contempla diversas razones por las 
cuales se puede declarar la urgencia manifiesta, es esencial tener en cuenta que la interpretación de 
esta disposición debe ser restrictiva. Esto se debe a que se trata de una norma excepcional, aplicable 
solo a situaciones concretas y de urgencia, como sugiere su nombre. De acuerdo con la perspectiva 
de Ramírez (1995)5, la situación debe haberse concretado, haber sucedido con inmediatez, debe 
caracterizarse por su imprevisibilidad, debe estar probada y por supuesto debe ser objetiva. Todos 
estos requisitos están establecidos en la legislación con el propósito de hacer óbice a la licitación 
pública, que se considera la regla general. 
 
Aunado a lo anterior, se tiene que la Corte Constitucional en sentencia C-772 de 1998, ha señalado las 
siguientes como las circunstancias que se extraen del texto legal, y que sirven como parámetro para 
evaluar la procedencia o no del mecanismo excepcional, en la medida que los hechos que motivaron 
la declaratoria, se enmarquen en por lo menos una de las causales que señala la ley, a continuación: 
 

 Cuando la continuidad del servicio exija suministro de bienes, o la prestación de servicios, o 
la ejecución de obras en el futuro inmediato. 

 Cuando se presentan situaciones relacionadas con los estados de excepción. 
 Cuando se trate de conjurar situaciones excepcionales relacionadas con hechos de calamidad 

o constitutivos de fuerza mayor o desastre que demanden actuaciones inmediatas. 
 En general, cuando se trate de situaciones similares que imposibiliten acudir a los 

procedimientos de selección o concurso  
 
Así mismo, tomando como parámetro de evaluación el análisis doctrinal y jurisprudencial trascrito, 
procederemos a efectuar el análisis exigido por el artículo 42 de la Ley 80 de 1993, para lo cual se 
evaluará la causal invocada por el Ministerio de Relaciones Exteriores mediante Resolución No. 7541 

 
3 Campillo Parra, C. E. (2006). Celebración y Ejecución de Contratos Estatales. Bogotá, Colombia. Editorial Ecoe Ediciones 
S.A.S. 
4 Cuello Duarte, F. (2009). Contratos de la Administración Pública. Bogotá, Colombia. Editorial Ecoe Ediciones S.A.S. 
5 Ramírez R, J. O. (1995). El procedimiento de contratación directa en la ley 80 de 1993. Revista Facultad de Derecho y 
Ciencias Políticas, ISSN 0120-3886, Nº. 95, 1995, pp. 169-188. 
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de 2023, frente a los hechos expuestos. 
 
 
CAUSAL DE FUERZA MAYOR O CASO FORTUITO: 
 
Frente a la causal de fuerza mayor o caso fortuito, la cual sustenta la declaratoria de urgencia manifiesta 
por parte del Ministerio de Relaciones Exteriores, sea lo primero señalar la diferencia que existe entre 
ambas figuras.  
 
Al respecto la Honorable Corte Constitucional en Sentencia La jurisprudencia 
del Consejo de Estado ha diferenciado la fuerza mayor del caso fortuito, en cuanto la fuerza mayor es 
causa extraña y externa al hecho demandado; se trata de un hecho conocido, irresistible e imprevisible, 
que es ajeno y exterior a la actividad o al servicio que causo el daño. El caso fortuito, por el contrario, 
proviene de la estructura de la actividad de aquél, y puede ser desconocido permanecer oculto, y en la 
forma que ha sido definido, no constituye una verdadera causa extraña, con virtualidad para suprimir la 

 
 
Por su parte el Honorable Concejo de Estado al analizar la figura de la fuerza mayor ha manifestado 

exterioridad apunta, en términos generales, a que el hecho impeditivo debe ser extraño al deudor, estar 
fuera de su control y no haber sido generado por un hecho propio o de las personas por las cuales debe 
responder 6 (subrayado fuera de texto). 
 
Con base en los apartes jurisprudenciales citados anteriormente, tenemos que en efecto la figura de 
fuerza mayor opera o puede ser alegada como sustento jurídico de una situación determinada cuando 
se producen hechos o situaciones imprevisibles para el operador jurídico, que en el caso concreto es 
el funcionario que dirige el proceso contractual, en la medida que su ocurrencia se convierte en una 
circunstancia imposible de visualizar  y cuyas consecuencias se convierten en irresistibles de soportar 
causando así, un hecho antijurídico particular.  
 
Aunado a lo anterior, es necesario analizar las circunstancias que llevaron al Ministerio de relaciones 
Exteriores a declarar desierto el proceso de licitación pública No. LP -0001-23, el cual inicio su trámite 
con la apertura del mismo, mediante acto administrativo motivado de fecha 24 de mayo de 2023. 
 
Al respecto el Ministerio de Relaciones Exteriores, mediante la Resolución No. 7485 de septiembre 5 
de 2023, declara desierto el proceso manifestando lo siguiente: 
 
             
 

adecuadas a las inquietudes y observaciones de los eventuales proponentes, teniendo en cuenta que al 
cierre del proceso se presentaron "aparentemente" dos (2) proponentes, la realidad demostró que se trató 
de un solo proponente, en tanto, uno de los dos, decidió no presentar formalmente la propuesta como tal 
y subirla al SECOP II. Por este motivo, el Comité Evaluador, solo calificó la propuesta de la empresa UT 
PASAPORTES 2023, así: 
  
 

 
6 Concejo de Estado, Sala de lo contencioso administrativo, sección tercera, subsección A.  julio 16 de 2021. Expediente 
(48427)C.P. Luis Carlos Sachica.  
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EVALUACION: 

 
 

PROPONENTES 
 

COMPONENTE 
JURIDICO 

 
COMPONENTE 
FINANCIERO 

COMPONENTE 
TECNICO -

ECONOMICO 
UT PASAPORTES 

2023 
HABILITADO 

JURIDICAMENTE 
HABILITADO 

FINANCIERAMENTE 
HABILITADO TECNICA 
Y ECONOMICAMENTE 

UT LIBRETAS 
2023 

RECHAZADO RECHAZADO RECHAZADO 

 
 

Que, la condición del oferente único que existe dentro del proceso de Licitación Pública No. LP-001-2023, 
se constata en el "INFORME DE VERIFICACIÓN DE REQUISITOS HABILITANTES JURÍDICOS 
PROCESO DE LICITACIÓN PÚBLICA No. LP-001-2023" en cuya conclusión se expresó lo siguiente: 
PROPONENTE N'2: UT LIBRETAS 2023: Respecto a este oferente, el comité evaluador deja constancia 
que revisada la información presentada por el Proponente UT LIBRETAS 2023, recibida el día 11 de Julio 
de 2021, a las 8:18 p.m. en la plataforma SECOP II, se encontró que, una vez se dio apertura a la 
Propuesta, habían publicado 27 anexos, los cuales contentan un mismo documento en cada uno da los 
archivos abiertos, evidenciando ausencia de oferta técnica, jurídica, financiera o económica, en 
consecuencia el Proponente_ UT LIBRETAS 2023, no presentó oferta. Por lo anteriormente expuesto y 
considerando las causales de rechazo establecidas en el pliego de condiciones del título VI CAUSALES 
DE RECHAZO NUMERALES 4, 7, B y 12 que Indican: Que, evidenciada la "ausencia de la oferta técnica, 
jurídica, financiera o económica, en consecuencia, el Proponente UT LIBRETAS 2023, no presentó 
oferta", se concluye que el proceso de Licitación Pública No. LP-001-2023 es un proceso de único 
oferente  
 
Que, efectivamente, en el presente proceso de Licitación Pública No. LP-001- 2023 se presenta un único 
oferente que, ante las diversas observaciones de los demás eventuales proponentes, en caso de que se 
adjudicara, se violan los principios de igualdad de trato y de oportunidades de los oferentes o proponentes, 
presupuesto fundamental que garantiza la selección objetiva y desarrolla el principio de transparencia 
que orienta la contratación estatal. 
 

 
 
Que, en el caso en concreto, la garantía del principio de libre concurrencia no se concreta en forma 
óptima, porque como lo dijeron diversos y eventuales proponentes en sus observaciones, el hecho de 
exigirse algunos condicionamientos que solamente podía cumplir el único oferente que participó en el 
proceso de Licitación Pública No. LP-001- 2023, consecuencialmente, no ofreció las garantías para el 
ejercicio del principio de pluralidad de oferentes  

 
 
Ahora bien, frente al proceso de licitación pública en general, es necesario precisar que la necesidad 
de llevar a cabo dicho proceso implica la pluralidad de oferentes, aquellos que estén en capacidad de 
cumplir con los requisitos establecidos por la Administración. Este proceso, atiende a la necesidad de 
salvaguardar principios como la eficiencia, la eficacia, la economía, la celeridad, la integridad de 
derechos de las personas, como lo han destacado la doctrina y la jurisprudencia. De este modo, se 
busca obtener la propuesta más beneficiosa para el interés público. 
 
En consideración a lo expuesto, es necesario que la adjudicación de los contratos estatales se ajuste 
a la consecución de los fines de la contratación, tanto los de carácter general como los específicos. 

 
 
 
 
 
 
 
 

RESOLUCIÓN ORDINARIA. 
CONTRALORIA DELEGADA PARA LA GESTIÓN 
PÚBLICA E INSTITUCIONES FINANCIERAS 
NÚMERO: RES ORD 001-2023 

FECHA: DICIEMBRE 11 DE 2023 

Página 9 de 16 
 

 cual se ejerce control a una urgencia manifiesta del Ministerio de Relaciones Exteriores  
 

 
Este proceso también implica la aplicación de los criterios técnicos y factores económicos establecidos 
en el pliego de condiciones, todo con el propósito de escoger la oferta que verdaderamente beneficie 
de manera óptima a la entidad contratante. 
 
Con base a lo anterior, se tiene que la motivación que llevó a la administración a tomar la decisión de 
declarar desierto el proceso de licitación LP-001-23, fue la presunta falta de pluralidad de oferentes, 
con lo cual se estarían vulnerando los principios rectores de la contratación estatal y aquellos 
consagrados en el artículo 209 de la Constitución Política, como también el deber de selección objetiva, 
en virtud de la observancia del principio de transparencia; sin embargo, se denota que ninguno de esos 
hechos, propios del proceso precontractual, pueden estar enmarcados dentro de las figuras de la fuerza 
mayor o el caso fortuito, por cuanto la administración en uso de sus facultades y en virtud de las reglas 
establecidas en el pliego de condiciones, contaba con las etapas necesarias para evidenciar la 
vulneración a los principios de participación o libre concurrencia, eficacia, eficiencia, transparencia, 
economía y al deber de selección objetiva, en la medida que en las respuestas a las observaciones 
realizadas por interesados en ofertar y participar del proceso, debió establecer la presunta 
inobservancia de dichos principios y con ello corregir el rumbo del proceso, para evitar un menoscabo 
en los derechos de participación y libre concurrencia de todo aquel interesado en presentar oferta.  
 
Es menester resaltar que el asunto presuntamente constitutivo de estado de excepción que fue 
argumentado por la entidad contratante, provino del supuesto auto de autoridad pública que no es otro 
que el acto administrativo mediante el cual se declaró desierta la licitación. En este sentido, no puede 
predicarse que el referido auto de autoridad pública sea ajeno al factor volitivo de quien declara el 
estado de urgencia manifiesta, sino que contrario a ello, el hecho correspondía a su absoluto dominio 
y decisión. Se reitera que frente a posibles vulneraciones a garantías fundamentales ocurridas en el 
proceso de licitación, tales como la afectación al principio de libre concurrencia, selección objetiva y 
otros, la misma autoridad pública ostentaba no solo la facultad sino el deber de tomar las medidas 
correctivas de conformidad con el artículo 29 de la Constitución Política de Colombia, 41 de la Ley 1437 
de 2011 y 49 de la Ley 80 de 1993.  
 
En virtud de ello, queda clara la falta de imprevisibilidad e irresistibilidad del hecho argüido como 
fundamento de fuerza mayor o caso fortuito, pues al poderse vislumbrar las falencias en el proceso de 
licitación y la posibilidad de corregirlas, no es posible predicar que aquellas estaban ocultas o era 
imposible preverlas. 
 
Es evidente que las situaciones que produjeron la declaratoria de desierto de la licitación pueden 
producir dificultades en la adjudicación del contrato y la contratación en sí de servicios necesarios para 
el ejercicio de derechos fundamentales de los coasociados, no obstante, tal como lo afirma la Sala de 
Casación Civil de la Corte Suprema de Justicia, no toda adversidad o dificultad, per se, constituye 
fuerza mayor o caso fortuito, sino que es indispensable analizar en cada caso particular los elementos 
de irresistibilidad, imprevisibilidad del hecho y que aquel sea ajeno a la voluntad de quien lo alega. Al 
respecto, el alto tribunal precisó sobre estas figuras de caso fortuito y fuerza mayor que: por 
definición legal es el imprevisto respecto del cual no es posible resistir, lo que significa que el hecho constitutivo 
debe ser, por un lado, ajeno a todo presagio, por lo menos en condiciones de normalidad y, del otro, imposible 
de evitar, de modo que el sujeto que lo soporta queda determinado por sus efectos. Al respecto, señaló lo 

que inexorablemente reúna los mencionados rasgos legales, los cuales, por supuesto, deben ser evaluados en 
cad

de octubre de 1993); por eso, entonces, 
efectuarse en cada situación específica, ponderando las circunstancias (de tiempo, modo y lugar) que rodearon 
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el acontecimiento acompasadas con las del propio agente-

7. 
 
 
Como corolario de lo anterior, se tiene que el Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteriores, 
durante el proceso y  con el fin de garantizar el debido proceso y la transparencia del mismo, suspendió 
el proceso contractual en dos oportunidades, tal como consta en la parte motiva de la Resolución 7485 
de 2023. La primera fue el 9 de julio de 2023, Para 
analizar el conjunto de observaciones allegadas en contrataste con las condiciones previamente 
conocidas por la entidad, de manera que se posibilitase contar con los términos suficientes para realizar 
las indagaciones técnicas específicas a que haya lugar, así como la socialización de las mismas con 
distintos entes estatales que resultan competentes, conforme la complejidad, relevancia del proceso y 
su impacto en la seguridad nacional." Y en una segunda oportunidad, el 31 de julio de 2023, con el fin 
de asegurar el respeto a los principios de la contratación estatal, y especialmente el interés público o 
social que conlleva la Licitación Pública, así como garantizar la seguridad jurídica del proceso y de la 

. Esto pone en evidencia, que  la administración  contaba con la oportunidad 
procesal de anticiparse a lo que ellos alegan como un hecho de fuerza mayor, garantizando con ello, 
la mayor participación posible de oferentes.  
 
Ahora bien, con la desaparición en la Ley 80 de 1993 de la exigencia de dos propuestas hábiles como 
condición necesaria para adjudicar el contrato, la jurisprudencia del Consejo de Estado ha venido 
señalando que la presentación de una sola oferta no desconoce per se el principio de concurrencia de 
la licitación pública y que, por ende, es suficiente para que la Administración pueda adjudicar el contrato 
a aquél proponente único que cumple las condiciones objetivas de selección señaladas en el pliego de 
condiciones; y que, en esa medida, la presentación de una sola propuesta no es razón válida y 
suficiente para declarar desierta la respectiva licitación8. 
 

que se contrate con él cuando se ajuste a los criterios de selección objetiva y a los requisitos y condiciones 
exigidos en el pliego de condiciones, pues el propósito de la ley es hacer excepcional la declaratoria de 
desierta de la licitación o concurso. De allí la exigencia de que los pliegos de condiciones definan en forma 
precisa y clara las reglas del juego que no impidan la selección del contratista y se eviten estipulaciones 

selección del contratista se realice con objetividad. Para ello la administración debe realizar una 
evaluación de los diferentes ofrecimientos, lo cual se cumple comparándolos conforme a las reglas y 
parámetros previamente establecidos en las condiciones de la contratación. Pero ésta que es la regla 
general, tiene una excepción, y es cuando al llamado público concurre un sólo proponente, caso en el 
cual no le está permitido a la entidad contratante invocar este motivo como suficiente para declarar 

9 

 
7 Corte Suprema de Justicia, sentencia de 29 abril de 2005, radicado. 0829. Posición reiterada en sentencia de 7 de 
diciembre de 2016, Radicación n° 05001-3103-011-2006-00123-02. 
8 Sobre la presentación de una sola oferta en la licitación, Consejo de Estado, Sección Tercera, sentencia de 24 de junio de  
2004, Rad. 15235 y sentencia de 3 de diciembre de 2007, Rad. 24715 
9 La misma Sentencia concluyó que la Ley 80 de 1993 restringió la declaratoria de desierta de la licitación a que existan 

una sola o
de desierta de la licitación por falta de concurrencia de oferentes. Una interpretación sistemática de esa norma con las demás 
de la ley que se refieren a la selección objetiva del contratista, permiten concluir que la presentación de una sola oferta no es 
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Por lo tanto, en Sentencia del 3 de diciembre de 2007, la Sección Tercera del Consejo de Estado reiteró 
que el principio de concurrencia no obliga a que se presente más de una propuesta como condición 
necesaria para la adjudicación del contrato: 
 

del mayor número de oferentes, para que la Administración cuente con una amplia y variada gama de 
propuestas, de modo que pueda seleccionar la que mejores condiciones ofrezca, no se menoscaba si 
luego de haberse cumplido estrictamente con el procedimiento de selección no se llega a contar con una 
pluralidad de propuestas, pues, tal y como lo afirmó la jurisprudencia, en vigencia de la Ley 80 de 1993 
bien puede contratarse con el único proponente que se presente al respectivo proceso, siempre que su 
oferta se ajuste a los criterios de selección objetiva y a los requisitos y condiciones exigidos en el pliego 

10 
 
Dicho lo anterior se tiene que, no sería dable para la administración aludir una circunstancia de fuerza 
mayor alegando la falta de pluralidad de oferentes, cuando los hechos constitutivos de la misma, para 
el caso concreto que nos atañe, eran totalmente previsibles desde el momento mismo que inicia la 
planeación de la etapa precontractual y  se tenía la potestad administrativa en cabeza del ordenador 
del gasto, de corregir los yerros del proceso, con el ánimo de salvaguardar los derechos de los 
diferentes participantes y oferentes, como también, los principios constitucionales que orientan la 
función administrativa y en especial aquellos que están contemplados en el Estatuto General de 
Contratación. 
 
Ahora bien, la Contraloría General de la República mediante correo electrónico y radicado mediante 
SIGEDOC No. 2023ER0064843 del 18 de abril de 2023, recibió solicitud de acompañamiento en las 
instancias de asesoría, coordinación, planeación y decisión, para el proceso licitatorio 001 de 2023.  
 
En consecuencia, con dicha solicitud la Contraloría General de la República y una vez analizadas las 
condiciones que se requieren para adelantar un proceso de seguimiento a la luz de lo establecido en 
el artículo 57 del Decreto Ley 403 de 2020,  sumado a la trascendencia economía e interés general, 
como también el presupuesto a comprometer, el GIT de control preventivo y concomitante de la 
Contraloría Delegada para la Gestión Pública e Instituciones Financieras, recomendó adelantar el 
seguimiento permanente bajo un mecanismo más expedito al solicitado por el peticionario y, atender la 
necesidad de asistencia a las audiencias que se desarrollen dentro del proceso licitatorio  Mecanismo 
que fue comunicado al Ministerio de Relaciones Exteriores mediante oficio 2023EE0080044, suscrito 
por el Contralor Delegado para la Gestión Pública e Instituciones Financieras y en la cual se comunica 
que se hará seguimiento permanente a los recursos públicos mediante el mecanismo de actividades 
de especial seguimiento  
 

 
suficiente para que se proceda a la declaratoria de desierta de la licitación. En este caso puede la administración adjudicar el 
contrato al oferente único, siempre y cuando su propuesta cumpla con todos los requisitos del pliego de condiciones y se 
ajuste  
10 En el mismo sentido, se ha pronunciado la doctrina nacional: por ejemplo, ESCOBAR Gil, Rodrigo. Teoría General de los 
Contratos de la Administración Pública. Edt. Legis, 1999, p.154-156; igualmente DAVILA, Luis Guillermo, Régimen Jurídico 
de la Contrataci
el cual, se recuerda, no es sinónimo de pluralidad de ofertas sino de escogencia de una buena oferta, no es necesario para la 
adjudicación que se pre

la concurrencia; la circunstancia de que se presente una sola oferta no afecta la validez del procedimiento ni impide la 
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En virtud de lo anterior, mediante el mecanismo de actividades de especial seguimiento, se originó el 
informe interno de seguimiento permanente a los recursos públicos, en el cual se consigna lo siguiente:  
 

Una vez analizadas las observaciones presentadas por los interesados en participar en la LP-001-2023, 
se observó que algunas de ellas son reiteradas y que, guardan similitud con las pretensiones del proceso 
de controversias contractuales No. 25000233600020190086100 con fecha de admisión 16 de diciembre 
de 2020, así:  
 

-SECURITY 
CONCEPTS, IMPRENTA NACIONAL  CASA DA MOEDA, S.A., IN CONTINU ET SERVICES S.A.S. (IN 
GROUPE), PROTACTICS SAS, CADENA S.A., IDEMIA -Identity & Security Sucursal Colombia, 
ACCESOS HOLOGRAFICOS COLOMBIA, IN CONTINU ET SERVICES S.A.S. (IN GROUPE)), indican 
que los tiempos son demasiado cortos para la estructuración de una propuesta técnica, jurídica y 
económica, teniendo en cuenta que la estructuración del proceso requiere de múltiples disciplinas 
especializadas.  
 
 El FRMRE manifiesta que el proceso licitatorio cumple con las diferentes etapas contractuales 
contempladas en la normatividad colombiana, en armonía con los principios de contratación estatal, 
siguiendo los lineamientos establecidos por la Organización Aeronáutica Civil Internacional  OACI. Por 
tanto, el proceso permite la participación de las empresas que se encuentran interesadas y que cuenten 
con la idoneidad y experiencia en la fabricación de pasaportes y que, por ende, para el Ministerio de 
Relaciones Exteriores de Colombia es primordial continuar con los niveles de servicio que se le prestan 
a los ciudadanos y connacionales.  
 

Planta de fabricación solo si es ofertada en territorio colombiano para la obtención de puntaje, por un 
término máximo de seis (6) meses contados desde la adjudicación del proceso licitatorio  
 
( ) 
 
Ofrecimiento de un tercer chip con su sistema operativo: los posibles oferentes (CADENA S.A., IDEMIA -
Identity & Security Sucursal Colombia, ACCESOS HOLOGRAFICOS COLOMBIA), aducen que el 
cumplimiento de este requisito establecido en el pliego de condiciones definitivo es una limitante y les 
representaría contar con un acuerdo comercial con un proveedor.  
En tal sentido el FRMRE, les indica que la solicitud del tercer chip les permitiría contar con disponibilidad 
permanente en el evento en que se presentara un desabastecimiento a nivel internacional y que, por 
ende, les permitiría que no se viera afectada la cadena de suministros para el cumplimiento del objeto 
contractual.  Por lo anterior, se evidenció que este requisito no fue objeto de modificación y en 
consecuencia se mantiene lo establecido en el pliego de condiciones definitivo.  
 
En conclusión, el FRMRE, tuvo en cuenta algunas de las observaciones presentadas por los interesados 
en el proceso Licitatorio, como las relacionados con la experiencia habilitante, el porcentaje de las 
garantías frente al valor total del contrato, el tiempo de montaje de la planta de fabricación en caso de ser 
ofertada en el territorio nacional y la modificación de las muestras de la marca de agua del papel 
identificándolo como de propiedad exclusiva de Colombia y el hilo metalizado  

 
Nótese que lo consignado en el ya mencionado informe, demuestra que en efecto el Fondo Rotatorio 
del Ministerio de Relaciones Exteriores y su representante legal, a bien tuvieron dar respuesta  técnica 
a aquellas observaciones susceptibles de limitación en la participación de oferentes, argumentando la 
necesidad de darle cumplimiento a lo consignado en el pliego de condiciones, bajo la premisa normativa 
de satisfacer el interés general de manera eficiente y eficaz, con lo cual continúa garantizando el 
principio de la libre concurrencia y teniendo la oportunidad de facto de anticiparse a cualquier hecho o 
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circunstancia que pudiera vulnerar dicho principio, bajo la figura de la fuerza mayor.  
 
Como conclusiones y/o recomendaciones del informe en cuestión se tiene que:  
 

Pese a ser reiterativas las observaciones desde el proyecto de pliego de condiciones, el pliego definitivo 
e incluso desde la estructuración del proceso de licitación anterior y cuyo objeto era idéntico al LP-001 de 
2023 el FRMRE ha mantenido las condiciones técnicas que entregan un mayor puntaje y que podrían 
estar desestimando la participación de una pluralidad de oferentes. Sin embargo, en caso de que estas 
actuaciones sean objeto de reproche sería desde la gestión de la administración pública e incluso desde 
lo disciplinario, más no así desde la gestión de los recursos públicos pues hasta el momento no se ha 
logrado determinar una posible afectación del patrimonio público comprometido para este proceso. 4. En 
este sentido la Procuraduría General de la Nación en cumplimiento de lo señalado en el artículo 277 de 
la Constitución Política de Colombia ha venido acompañando el proceso de licitación pública LP 0012023 
y en el marco de sus competencias ha exhortado al MRE para que garantice la expedición de pasaportes 
y no se vaya a ver alterada la prestación del servicio  
 
Actualmente, hay un proceso licitatorio abierto sin fecha de terminación cierta, ya no sujeto a las resueltas 
de la acción popular radicada en el Tribunal Administrativo Sección 1ª. de Cundinamarca bajo el número 
25000234100020230094100, pues esta fue rechazada. Esto es, se trata de un proceso licitatorio que se 
mantiene suspendido sin que el Fondo haya expuesto a este ente de control una justificación distinta a la 
de su capacidad legal para declarar la suspensión.  
 
Ante esta situación, son múltiples los riesgos cuya probabilidad de ocurrencia se incrementó con las 
recientes actuaciones de la administración. Entre los riesgos a mencionar está el legal por posibles 
demandas del proponente que obtuvo el mayor puntaje según el informe del Comité Evaluador del 
proceso de Licitación Pública LP-001-2023. También, se aumenta la probabilidad de ocurrencia del riesgo 
de retraso en la suscripción y/o perfeccionamiento del contrato  

 
Analizados los hechos constitutivos del informe en cuestión y las conclusiones del mismo, esta 
Contraloría Delegada para la Gestión Pública e Instituciones Financieras, recomienda la expedición de 
una advertencia por parte del órgano de control, en aras de conminar a la salvaguarda de los recursos 
públicos y los derechos inherentes al objeto del proceso licitatorio.  
 
En este sentido el Contralor General de la República, mediante oficio No. 2023EE0135484 de fecha 
agosto 15 de 2023, comunicada al Secretario General del Ministerio de Relaciones Exteriores, realizó 
un pronunciamiento de advertencia, amparado en lo establecido en el artículo 267 de la Constitución 
Política, reformado por el artículo 1 del acto legislativo No. 04 de 2019, numeral 13 del artículo 268 de 
norma superior, artículos 67 y 60 de Decreto Ley 403 del 16 de marzo de 2020; en el cual se identifica 
el riesgo y se establece que: 
 

 revisadas las conclusiones emitidas por la Contraloría Delegada para la Gestión Pública e instituciones 
financieras, este despacho considera pertinente emitir advertencia al Fondo Rotatorio del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, comoquiera que en el presente caso concurren los requisitos para su emisión, esto 
habida cuenta que existe un inminente riesgo de perdida de recursos y/o afectación negativa de bienes o 
intereses patrimoniales de naturaleza pública y dado que la materia objeto de análisis obedece a una 
situación de trascendencia social y alto impacto económico, toda vez que la licitación objeto de esta 
advertencia corresponde personalización, custodia y distribución de libretas de 
pasaportes, así como el servicio de impresión, almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana 
con zona de lectura mecánica. 
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Así las cosas, teniendo en cuenta que la finalidad de la advertencia es prevenir la pérdida de recursos 
públicos con la implementación de medidas por parte de la Entidad, se insta al Fondo Rotatorio del 
Ministerio de Relaciones Exteriores para que en el ejercicio de la licitación pública referenciada adopte 
todas las medidas necesarias y aplique los recursos legales que disponga a efectos de evitar que se 
materialice un posible detrimento patrimonial al Estado y se cumpla con el objeto de la contratación que 
en este caso obedece  

 
Fíjese, que el llamado que hace el órgano de control fiscal, al Fondo Rotatorio del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, se encuentra encaminado a proteger no solo los recursos públicos objeto del 
proceso contractual, si no también, a la salvaguarda de los derechos derivados de la observancia plena 
de los principios que orientan la contratación estatal, en los tiempos necesarios y dispuestos para ello, 
sobre la premisa de poder darle cumplimiento al objeto y con ello, a los fines estatales; traducidos en 
la garantía del derecho fundamental de la libre locomoción de todos los ciudadanos. Es decir, que se 
tenían por parte de la administración todos los elementos necesarios, para corregir las falencias del 
proceso que pudieran en su momento, entenderse como una limitante al principio de la libre 
concurrencia.  
 
Por ello, no es dable argumentar una fuerza mayor como sustento de la declaratoria de desierto del 
proceso de licitación LP-001-23, toda vez, que no se configuran los elementos constitutivos que lleven 
a concluir que la Administración, se encontraba frente a una serie de sucesos irresistibles que 
permitieran la adjudicación del contrato y con ello materializar las garantías constitucionales, como es 
la prestación de un servicio público, que se buscaba con la ejecución del objeto contractual.  
 
Ahora bien, en aras de la discusión, estaríamos frente a la suspensión o amenaza seria de interrupción 
del servicio público, como causal válida para declarar desierto el proceso de contratación, toda vez que 
ante la supuesta falta de oferentes, que pudiera vulnerar el principio de la libre concurrencia, no es 
permitido la interrupción de la prestación del servicio objeto del proceso licitatorio, y con ello la urgencia 
manifiesta cobra vigencia, para que en virtud de ella, se le de paso a la implementación de la modalidad 
de contratación directa, tal como lo establece la Ley 80 de 1.993 en su artículo 42. 
 
 
Por tal motivo, considera la Contraloría General de la República que no se configuran los supuestos 
exigidos por el artículo 42 de la Ley 80 de 1993, para declarar procedente la declaratoria de la figura 
excepcional de Urgencia Manifiesta por esta causal. 
 
Habida cuenta de la no procedencia de la declaratoria de urgencia por la causal de fuerza mayor, el 
Despacho prescinde del análisis de las restantes causales de ley. 
 

 
CONCLUSIONES 

 
La regla general prevista en el Estatuto de Contratación Estatal indica que la selección del contratista 
deberá realizarse a través de mecanismos reglados y dependiendo de cada circunstancia específica, 
variará el proceso aplicable a cada caso concreto. 
 
Una de las causales que permite contratar a la Administración directamente, prescindiendo de procesos 
reglados, es la Urgencia Manifiesta, por lo que se hace necesario que su uso se limite a los casos en 
que estrictamente se configuren las circunstancias que permiten su declaratoria. La posibilidad de 
eximir a la administración de un proceso reglado exige la configuración de los hechos que la permiten 
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y un control externo que así lo certifique. 
 
La Corte Constitucional, al pronunciarse sobre la demanda de inexequibilidad de esta norma 
habilitadora, en sentencia C-949 de 2001, señaló: 
 

 encuentra la Corte reparo alguno de Constitucionalidad a la declaración administrativa de urgencia 
manifiesta regulada en el artículo 42 de la Ley 80 de 1993, puesto que constituye una justificada 
excepción a los procedimientos reglados de selección objetiva si se tiene en cuenta que su aplicación 
se encuentra sujeta a la existencia de situaciones evidentes de calamidad pública o desastre que 
afecten de manera inminente la prestación de un servicio, que son circunstancias que por su 
propia naturaleza hacen imposible acudir al trámite de escogencia reglada del contratista. 
(Resaltado fuera del  

 
 posibles excesos que genere la aplicación práctica de este instrumento que de por si son ajenos al 

juicio de constitucionalidad de las normas acusadas-, se ven morigerados por la exigencia de que la 
declaración de urgencia manifiesta conste en acto administrativo motivado y en la obligación consagrada 
en el artículo 43 ibidem, de enviar al funcionario u organismo que ejerza control fiscal en la respectiva 
entidad los contratos originados en la urgencia manifiesta y el acto administrativo que la declaró, junto 
con el expediente contentivo de los antecedentes, las pruebas y los hechos, inmediatamente después 
de celebrados dichos contratos, sin perjuicio de otros mecanismos de control que señale el  

 
Para el caso que nos ocupa, se encontró que los hechos que sustentaron la declaratoria de urgencia 
manifiesta por parte del Ministerio de Relaciones Exteriores, luego de un análisis de pertinencia con 
respecto a lo estipulado por los artículos 42 y 43 de la Ley 80 de 1993, no se enmarcaron en la causal 
prevista por la norma, aunque la medida de contratación directa autorizada se dirige a atender la 
situación excepcional puesta de presente.  
 
En mérito de lo expuesto, el Contralor Delegado para la Gestión Pública e Instituciones Financieras 
(EF), 
 
 

RESUELVE 
 
 

ARTÍCULO PRIMERO. - Declarar que los hechos y circunstancias invocados por el Ministerio de 
Relaciones Exteriores,  mediante la Resolución No. 7541 del 14 de septiembre de 2022 Por medio de 

, para recurrir a la suscripción de manera directa 
del contrato No. 356 de 2023 , cuyo objeto es suministrar, formalizar y prestar el servicio de 
personalización, custodia y distribución de libretas de pasaportes, así como el servicio de impresión, 
almacenamiento y entrega de etiquetas de visa colombiana con zona de lectura mecánica a precios 
fijos unitarios sin fórmula de reajuste para el Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteri   
no se ajustan a los presupuestos normativos señalados en el artículo 42 de la Ley 80 de 1993; sin 
perjuicio del control posterior que sobre el contrato celebrado debe hacer esta Delegada para verificar 
el cumplimiento de la planeación contractual, entre otros aspectos, por parte de la entidad. 
 
ARTÍCULO SEGUNDO. - Declarar que el Ministerio de Relaciones Exteriores, no se ajustó a la 
exigencia legal de remitir inmediatamente el expediente de Urgencia Manifiesta al organismo que 
ejerce control fiscal, para que se procediera al control automático de legalidad exigido por la norma 
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ARTÍCULO TERCERO. - Comunicar la presente resolución al Director de Vigilancia Fiscal de la 
Contraloría Delegada para la Gestión Pública e Instituciones Financieras, para que realice las acciones 
a que hubiere lugar, dentro del ejercicio de control fiscal posterior y selectivo, en el marco de sus 
competencias.

ARTÍCULO CUARTO. - Notificar personalmente la presente resolución, al Representante Legal del 
Ministerio de Relaciones Exteriores, en los términos previstos en los artículos 66 y siguientes del 
CPACA.

ARTÍCULO QUINTO. - Notificar personalmente la presente resolución, al Representante Legal del 
Fondo Rotatorio del Ministerio de Relaciones Exteriores, en los términos previstos en los artículos 66 
y siguientes del CPACA.

ARTÍCULO SEXTO. - Contra la presente resolución procede el recurso de reposición ante este 
Despacho, el cual deberá interponerse dentro de los diez (10) días hábiles siguientes a la notificación 
del presente acto, en los términos previstos en el artículo 76 del C.P.A.C.A.

NOTIFÍQUESE Y CÚMPLASE

Dado en Bogotá D.C., a los once (11) días del mes de diciembre de dos mil veintitrés (2023).

JOSE IGNACIO ARANGO BERNAL
                      Contralor Delegado para la Gestión Pública e Instituciones Financieras (EF)

Contraloría General de la República.

Proyectó: Diana Carolina Arbelaez Arciniegas 

Revisó:  Jenny Rivera Camelo 

IGNACIO ARANGO B
la Gestión Pública e Ins

aloría General de la Rep

88111-
Bogotá.

Doctor: 

JÓSE ANTONIO SALAZAR RAMÍREZ
SECRETARIO GENERAL 
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Calle 10 N.- 5-51
Dirección electrónica:
joseantonio.salazar@cancilleria.gov.co
Bogotá D.C

Asunto: Notificación electrónica RESOLUCIÓN 001 - 2023 Por la cual se ejerce 
control a una urgencia manifiesta del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Cordial saludo,

De conformidad con lo establecido por el artículo 56 de la Ley 1437 de 2011, en 
concordancia con el numeral 1 del artículo 67 del mismo cuerpo normativo -
Código de Procedimiento Administrativo y de lo Contencioso Administrativo 
(CPACA)-, por medio de la presente comunicación me permito realizar 
Notificación Personal Electrónica de la Resolución No. 001 del 11 de diciembre
de 2023, manifiesta del Ministerio 
de Relaciones Exteriores .

En consecuencia, remito copia en archivo digital adjunto del Auto del asunto en 
dieciséis (16) folios, en el cual podrá verificar que contra el mismo procede 
recurso de reposición.

Atentamente,

JOSE IGNACIO ARANGO BERNAL
Contralor Delegado para la Gestión Pública 
E Instituciones Financieras (EF)

Proyectó MARIO EDUARDO VASQUEZ MENDOZA - Profesional del despacho

Revisó: JENNY RIVERA CAMELO Asesora del despacho 
              

,

E IGNACIO ARANGO B
ralor Delegado para la G
tituciones Financieras (



Página 78 Martes, 8 de julio de 2025 Gaceta del Congreso  1137



Gaceta del Congreso  1137 Martes, 8 de julio de 2025 Página 79



Página 80 Martes, 8 de julio de 2025 Gaceta del Congreso  1137

20241030075481
Al contestar por favor cite estos datos:

No. de Radicado: 20241030075481-OAJ
    Fecha de Radicado: 29-08-2024

Bogotá, D.C.,

Doctor 
GREGORIO ELJACH PACHECO
Secretario General
SENADO DE LA REPÚBLICA
CONGRESO DE LA REPÚBLICA
secretaria.general@senado.gov.co

Asunto: Respuesta a cuestionario Proposición número 32. Radicado 
Agencia N° 20248004305172 y 20248004305252

Respetado Secretario:

Procedo a resolver el cuestionario correspondiente a la Proposición 32, aprobada 
en sesión plenaria del Senado de la República el 20 de agosto de 2024 y que fue 
allegado el pasado 28 de agosto, en los siguientes términos: 

1. ¿” Cuál ha sido el papel de la Agencia Nacional como garante de 
los intereses del Estado en el marco de la licitación 01 de 2023 de 
Ministerio de Relaciones Exteriores?”

Respuesta:

La Agencia de Defensa Jurídica del Estado- en adelante la Agencia-, no tuvo 
ninguna participación en el desarrollo de la Licitación Pública 001 de 2023, ni 
recibió ninguna solicitud de asesoría o concepto mientras estuvo vigente el 
proceso de selección.

La Agencia tuvo conocimiento de este asunto a partir de la convocatoria 
realizada por el Ministerio de Relaciones Exteriores para asistir al comité de 
conciliación del 24 de noviembre de 2023, en el cual se analizó la solicitud de 
conciliación extrajudicial previa al ejercicio del medio de control de nulidad y 
restablecimiento del derecho promovido por la Unión Temporal Pasaportes 2023.

2. “¿Cuál es la estrategia de defensa de los intereses del país en el 
marco de este proceso de licitación declarado desierto?”

Respuesta:

La Agencia en el proceso de Licitación Pública 001 de 2023 declarado desierto, 
no tuvo incidencia alguna. Con posterioridad a la finalización de la actuación 
contractual, la entidad fue convocada al comité de conciliación realizado el 24 
de noviembre de 2023.

En sede judicial, la Unión Temporal instauró el medio de control de nulidad y 
restablecimiento del derecho. En dicho proceso, la Agencia el 1 de agosto de 
2024 manifestó al Tribunal Administrativo de Cundinamarca su intención de 
intervenir en el proceso con radicado No. 25000233600020240003000, como 
consecuencia, el proceso se encuentra suspendido por 30 días hábiles, hasta el 
13 de septiembre de 2024.

Durante este lapso de suspensión la Agencia está efectuando el análisis jurídico 
pertinente de cara a la determinación de la estrategia de defensa a adoptar, de 
manera que una vez finalizado el término de suspensión y en la oportunidad 
procesal pertinente se realice la intervención en la cual se expondrán los 
argumentos jurídicos que desvirtúan las pretensiones de la parte demandante.

Por lo anterior, dado que la estrategia de defensa en este caso se encuentra en
preparación y será presentada ante el despacho judicial una vez culmine el 
término de suspensión, no es posible en este momento brindar información al 
respecto. Pero es posible anticipar, que irá en la línea de demostrar la legalidad 
de los actos administrativos demandados y por supuesto la improcedencia del 
restablecimiento del derecho pretendido.

3. “¿Dentro de las posibles decisiones judiciales se ha contemplado 
que se ordene la adjudicación de la licitación y la posterior 
ejecución por parte de alguno de los oferentes que participaron en 
el proceso?”

Respuesta:

La decisión en relación con la legalidad de los actos administrativos enjuiciados 
es competencia de la Jurisdicción Contenciosa Administrativa la cual se 
pronunciará mediante sentencia que ponga fin al proceso.

A la fecha, el único proceso que cursa en la jurisdicción de lo Contencioso 
Administrativo, de acuerdo con el conocimiento que tiene la Agencia, es el que 
se tramita en el Tribunal Administrativo de Cundinamarca bajo el radicado No. 
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25000233600020240003000. Dentro del mencionado proceso en la pretensión 
cuarta el demandante Unión Temporal Pasaportes 2023 solicita que se ordene 
adjudicar el contrato resultante de la Licitación Pública 001 de 2023, a título de 
restablecimiento del derecho.

Para que proceda la nulidad de los actos administrativos señalados debe 
demostrarse que se configuran los vicios alegados por el demandante, situación 
que no se configura en el caso y que está siendo controvertida por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores y la Agencia. 

LICITACIÓN 003 DE 2023

Respecto a la licitación 003 de 2023 de la Cancillería, se aclara que este proceso 
de selección fue adelantado con posterioridad a la Licitación Pública No.001 de 
2023. La Agencia no tiene conocimiento que exista ningún proceso judicial 
relacionado con estos hechos. Precisado lo anterior, se procede a responder a 
las preguntas formuladas al respecto: 

1. “¿Qué acciones ha desplegado la Agencia para evitar la 
materialización de un daño antijurídico?”

Respuesta:

La Agencia no ha adelantado ninguna actuación referida a la Licitación Pública 
No. 003 de 2023, entre otras cosas, porque el 23 de febrero de 2024 este 
proceso fue suspendido con el fin de hacer una revisión completa de las 
observaciones presentadas al borrador de pliego de condiciones. Es de anotar 
que en este proceso no se profirió resolución de apertura a licitación pública, 
bajo este entendido, no se surtió actuación alguna jurídicamente relevante.

En los anteriores términos, doy respuesta a sus inquietudes, y, en caso de 
requerir información adicional, con gusto será oportunamente suministrada 
dentro del margen de competencia de la Agencia que dirijo.

Cordialmente, 

CESAR PALOMINO CORTÉS
Director General

Elaboró: Alexandra Forero, Experto8 Dirección de Defensa Jurídica Nacional
Preparó: Margarita María Miranda Hernández, abogada OAJ
Revisó: Alíe Rocío Rodríguez Pineda/ Jefe Oficina Asesora Jurídica a 
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Asunto: Respuesta a cuestionario Proposición número 32. Radicado 
Agencia N° 20248004305172 y 20248004305252

Respetado Secretario:

Procedo a resolver el cuestionario correspondiente a la Proposición 32, aprobada 
en sesión plenaria del Senado de la República el 20 de agosto de 2024 y que fue 
allegado el pasado 28 de agosto, en los siguientes términos: 

1. ¿” Cuál ha sido el papel de la Agencia Nacional como garante de 
los intereses del Estado en el marco de la licitación 01 de 2023 de 
Ministerio de Relaciones Exteriores?”

Respuesta:

La Agencia de Defensa Jurídica del Estado- en adelante la Agencia-, no tuvo 
ninguna participación en el desarrollo de la Licitación Pública 001 de 2023, ni 
recibió ninguna solicitud de asesoría o concepto mientras estuvo vigente el 
proceso de selección.

La Agencia tuvo conocimiento de este asunto a partir de la convocatoria 
realizada por el Ministerio de Relaciones Exteriores para asistir al comité de 
conciliación del 24 de noviembre de 2023, en el cual se analizó la solicitud de 
conciliación extrajudicial previa al ejercicio del medio de control de nulidad y 
restablecimiento del derecho promovido por la Unión Temporal Pasaportes 2023.

2. “¿Cuál es la estrategia de defensa de los intereses del país en el 
marco de este proceso de licitación declarado desierto?”

Respuesta:

La Agencia en el proceso de Licitación Pública 001 de 2023 declarado desierto, 
no tuvo incidencia alguna. Con posterioridad a la finalización de la actuación 
contractual, la entidad fue convocada al comité de conciliación realizado el 24 
de noviembre de 2023.

En sede judicial, la Unión Temporal instauró el medio de control de nulidad y 
restablecimiento del derecho. En dicho proceso, la Agencia el 1 de agosto de 
2024 manifestó al Tribunal Administrativo de Cundinamarca su intención de 
intervenir en el proceso con radicado No. 25000233600020240003000, como 
consecuencia, el proceso se encuentra suspendido por 30 días hábiles, hasta el 
13 de septiembre de 2024.

Durante este lapso de suspensión la Agencia está efectuando el análisis jurídico 
pertinente de cara a la determinación de la estrategia de defensa a adoptar, de 
manera que una vez finalizado el término de suspensión y en la oportunidad 
procesal pertinente se realice la intervención en la cual se expondrán los 
argumentos jurídicos que desvirtúan las pretensiones de la parte demandante.

Por lo anterior, dado que la estrategia de defensa en este caso se encuentra en
preparación y será presentada ante el despacho judicial una vez culmine el 
término de suspensión, no es posible en este momento brindar información al 
respecto. Pero es posible anticipar, que irá en la línea de demostrar la legalidad 
de los actos administrativos demandados y por supuesto la improcedencia del 
restablecimiento del derecho pretendido.

3. “¿Dentro de las posibles decisiones judiciales se ha contemplado 
que se ordene la adjudicación de la licitación y la posterior 
ejecución por parte de alguno de los oferentes que participaron en 
el proceso?”

Respuesta:

La decisión en relación con la legalidad de los actos administrativos enjuiciados 
es competencia de la Jurisdicción Contenciosa Administrativa la cual se 
pronunciará mediante sentencia que ponga fin al proceso.

A la fecha, el único proceso que cursa en la jurisdicción de lo Contencioso 
Administrativo, de acuerdo con el conocimiento que tiene la Agencia, es el que 
se tramita en el Tribunal Administrativo de Cundinamarca bajo el radicado No. 

________________________________________________________________________

25000233600020240003000. Dentro del mencionado proceso en la pretensión 
cuarta el demandante Unión Temporal Pasaportes 2023 solicita que se ordene 
adjudicar el contrato resultante de la Licitación Pública 001 de 2023, a título de 
restablecimiento del derecho.

Para que proceda la nulidad de los actos administrativos señalados debe 
demostrarse que se configuran los vicios alegados por el demandante, situación 
que no se configura en el caso y que está siendo controvertida por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores y la Agencia. 

LICITACIÓN 003 DE 2023

Respecto a la licitación 003 de 2023 de la Cancillería, se aclara que este proceso 
de selección fue adelantado con posterioridad a la Licitación Pública No.001 de 
2023. La Agencia no tiene conocimiento que exista ningún proceso judicial 
relacionado con estos hechos. Precisado lo anterior, se procede a responder a 
las preguntas formuladas al respecto: 

1. “¿Qué acciones ha desplegado la Agencia para evitar la 
materialización de un daño antijurídico?”

Respuesta:

La Agencia no ha adelantado ninguna actuación referida a la Licitación Pública 
No. 003 de 2023, entre otras cosas, porque el 23 de febrero de 2024 este 
proceso fue suspendido con el fin de hacer una revisión completa de las 
observaciones presentadas al borrador de pliego de condiciones. Es de anotar 
que en este proceso no se profirió resolución de apertura a licitación pública, 
bajo este entendido, no se surtió actuación alguna jurídicamente relevante.

En los anteriores términos, doy respuesta a sus inquietudes, y, en caso de 
requerir información adicional, con gusto será oportunamente suministrada 
dentro del margen de competencia de la Agencia que dirijo.

Cordialmente, 

CESAR PALOMINO CORTÉS
Director General
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Preparó: Margarita María Miranda Hernández, abogada OAJ
Revisó: Alíe Rocío Rodríguez Pineda/ Jefe Oficina Asesora Jurídica 
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Asunto: Respuesta a cuestionario Proposición número 32. Radicado 
Agencia N° 20248004305172 y 20248004305252

Respetado Secretario:

Procedo a resolver el cuestionario correspondiente a la Proposición 32, aprobada 
en sesión plenaria del Senado de la República el 20 de agosto de 2024 y que fue 
allegado el pasado 28 de agosto, en los siguientes términos: 

1. ¿” Cuál ha sido el papel de la Agencia Nacional como garante de 
los intereses del Estado en el marco de la licitación 01 de 2023 de 
Ministerio de Relaciones Exteriores?”

Respuesta:

La Agencia de Defensa Jurídica del Estado- en adelante la Agencia-, no tuvo 
ninguna participación en el desarrollo de la Licitación Pública 001 de 2023, ni 
recibió ninguna solicitud de asesoría o concepto mientras estuvo vigente el 
proceso de selección.

La Agencia tuvo conocimiento de este asunto a partir de la convocatoria 
realizada por el Ministerio de Relaciones Exteriores para asistir al comité de 
conciliación del 24 de noviembre de 2023, en el cual se analizó la solicitud de 
conciliación extrajudicial previa al ejercicio del medio de control de nulidad y 
restablecimiento del derecho promovido por la Unión Temporal Pasaportes 2023.

2. “¿Cuál es la estrategia de defensa de los intereses del país en el 
marco de este proceso de licitación declarado desierto?”

Respuesta:

La Agencia en el proceso de Licitación Pública 001 de 2023 declarado desierto, 
no tuvo incidencia alguna. Con posterioridad a la finalización de la actuación 
contractual, la entidad fue convocada al comité de conciliación realizado el 24 
de noviembre de 2023.

En sede judicial, la Unión Temporal instauró el medio de control de nulidad y 
restablecimiento del derecho. En dicho proceso, la Agencia el 1 de agosto de 
2024 manifestó al Tribunal Administrativo de Cundinamarca su intención de 
intervenir en el proceso con radicado No. 25000233600020240003000, como 
consecuencia, el proceso se encuentra suspendido por 30 días hábiles, hasta el 
13 de septiembre de 2024.

Durante este lapso de suspensión la Agencia está efectuando el análisis jurídico 
pertinente de cara a la determinación de la estrategia de defensa a adoptar, de 
manera que una vez finalizado el término de suspensión y en la oportunidad 
procesal pertinente se realice la intervención en la cual se expondrán los 
argumentos jurídicos que desvirtúan las pretensiones de la parte demandante.

Por lo anterior, dado que la estrategia de defensa en este caso se encuentra en
preparación y será presentada ante el despacho judicial una vez culmine el 
término de suspensión, no es posible en este momento brindar información al 
respecto. Pero es posible anticipar, que irá en la línea de demostrar la legalidad 
de los actos administrativos demandados y por supuesto la improcedencia del 
restablecimiento del derecho pretendido.

3. “¿Dentro de las posibles decisiones judiciales se ha contemplado 
que se ordene la adjudicación de la licitación y la posterior 
ejecución por parte de alguno de los oferentes que participaron en 
el proceso?”

Respuesta:

La decisión en relación con la legalidad de los actos administrativos enjuiciados 
es competencia de la Jurisdicción Contenciosa Administrativa la cual se 
pronunciará mediante sentencia que ponga fin al proceso.

A la fecha, el único proceso que cursa en la jurisdicción de lo Contencioso 
Administrativo, de acuerdo con el conocimiento que tiene la Agencia, es el que 
se tramita en el Tribunal Administrativo de Cundinamarca bajo el radicado No. 

________________________________________________________________________

25000233600020240003000. Dentro del mencionado proceso en la pretensión 
cuarta el demandante Unión Temporal Pasaportes 2023 solicita que se ordene 
adjudicar el contrato resultante de la Licitación Pública 001 de 2023, a título de 
restablecimiento del derecho.

Para que proceda la nulidad de los actos administrativos señalados debe 
demostrarse que se configuran los vicios alegados por el demandante, situación 
que no se configura en el caso y que está siendo controvertida por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores y la Agencia. 

LICITACIÓN 003 DE 2023

Respecto a la licitación 003 de 2023 de la Cancillería, se aclara que este proceso 
de selección fue adelantado con posterioridad a la Licitación Pública No.001 de 
2023. La Agencia no tiene conocimiento que exista ningún proceso judicial 
relacionado con estos hechos. Precisado lo anterior, se procede a responder a 
las preguntas formuladas al respecto: 

1. “¿Qué acciones ha desplegado la Agencia para evitar la 
materialización de un daño antijurídico?”

Respuesta:

La Agencia no ha adelantado ninguna actuación referida a la Licitación Pública 
No. 003 de 2023, entre otras cosas, porque el 23 de febrero de 2024 este 
proceso fue suspendido con el fin de hacer una revisión completa de las 
observaciones presentadas al borrador de pliego de condiciones. Es de anotar 
que en este proceso no se profirió resolución de apertura a licitación pública, 
bajo este entendido, no se surtió actuación alguna jurídicamente relevante.

En los anteriores términos, doy respuesta a sus inquietudes, y, en caso de 
requerir información adicional, con gusto será oportunamente suministrada 
dentro del margen de competencia de la Agencia que dirijo.

Cordialmente, 

CESAR PALOMINO CORTÉS
Director General
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IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2025

Siendo las 7:29 p. m., la Presidencia levanta la 
Plenaria y se convoca para mañana miércoles 4 de 
septiembre de 2024 a las 9:00 a. m.

El Presidente,
EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA.

El Segundo Vicepresidente,
JOSUÉ ALIRIO BARRERA RODRÍGUEZ.

El Subsecretario,
SAUL CRUZ BONILLA.
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